
Сванидзе - о том, придет ли 
в Россию западная толерантность - 
21:00

Окно в Европу

В Ленобласти полицейский       
случайно набрел на ангар 
с тоннами наркотиков

Продолжение на  стр. 21   �

Участковый Дмитрий Петров искал незаконных мигрантов, а нашел настоящий наркозавод. 
«Товара» здесь было примерно на 7 млрд рублей. Читайте на  стр. 18 - 19   �

Ирина ВИКТОРОВА

6 счастливых женщин-
знаменитостей, которые 
заметно старше 
своих партнеров.

Психологи твердят, что рядом с моло-
дым партнером зрелые дамы и сами моло-
деют - не только телом, но и душой. А да-
вайте это проверим!

Легко ли 
жить 
с молодым?

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Дмитрий КОЗУРОВ

Но у россиян будет 
возможность 
оставить бумажные 
книжицы.

С 1 января 2020-го 
россиянам начнут выдавать 
электронные трудовые 
книжки. Работодатель будет 
напрямую отправлять всю 
информацию в Пенсионный 
фонд.

- Переход на электронные 
т рудовые  к нижки 

будет добровольным и 
постепенным, - заявил 
председатель Госдумы 
Вячеслав Володин.

У людей будет весь 
2020 год, чтобы решить, 
хотят они довериться 
современным технологиям 
или положиться на старую 
добрую бумагу. Каждый 
работник должен будет 
отнести в кадровую службу 
родного предприятия 
заявление со своим 
решением. Если же кто-то 
бумагу в нужный кабинет 

не донесет, работодатель 
продолжит заполнять 
серую книжечку.

Тем, кого  «цифра»  не 
пугает, старую трудовую 
выдадут на руки. С 2021 года 
работодатель не будет нести 
за этот документ никакой 
ответственности. А обо 
всех карьерных свершениях 
сотрудника Пенсионный 
фонд будет узнавать в 
режиме реального времени, 
а не когда тот придет с 
книжечкой в руках, чтобы 
ему рассчитали пенсию.

Электронные трудовые 
начнут заводить с 1 января

В год Крысы россияне В год Крысы россияне 
наградят себя дорогими наградят себя дорогими 
подаркамиподарками
Елена ОДИНЦОВА

А на друзьях - 
сэкономят.

Россияне в среднем го-
товы потратить на ново-
годний стол 10 тысяч ру-
блей. И примерно столько 
же - на подарки себе, лю-
бимым (в два раза боль-
ше, чем годом ранее). Та-
кие данные приводит ком-
пания Nielsen - на основа-

нии онлайн-опросов и ин-
тервью с покупателями.

Порадовать лично се-
бя подарками собирается 
лишь чуть более трети опро-
шенных. Гораздо больше 
тех (порядка 70%), кто го-
товит подарки близким - же-
нам, мужьям, любимым, ро-
дителям. Более половины 
также намерены осчастли-
вить презентами друзей.

Вот только стоимость 
подарков отличается. Ес-

ли на то, чтобы порадовать 
родственников, россияне 
готовы потратить 5900 ру-
блей, как и в прошлом году, 
то на друзьях предполагают 
немного сэкономить. Сред-
няя стоимость дружеского 
подарка снизится до 3300 
рублей (- 400 по сравнению 
с прошлым Новым годом). 

Газета нашего города ★ Саратов

Деньги в бюджете 
есть. Осталось 
придумать, как ими 
распорядиться
Читайте на стр. 5   �

4 818 000

Среда-четверг
4-5 декабря
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ДИСКУССИЯ
Закон о домашнем насилии: 
спасение для беззащитных 
или бомба под институт 
семьи?

ЗДОРОВЬЕ
Мать двоих 
детей победила 
рак благодаря 
любви близких

ВИДЕО
Ольга Бузова 
оконфузилась 
на премии 
«Золотой хит»

НАУКА
10 самых 
таинственных 
катастроф 
в истории авиации

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Материалы подготовил Дмитрий СМИРНОВ.

Оснащение ВМФ гиперзвуковыми 
ракетами «Циркон» решено ускорить.

Раз в полгода Владимир Путин уединяется в Сочи с руко-
водством Минобороны и военно-промышленного комплекса, 
чтобы обсудить развитие Вооруженных сил. В этот раз он 
сам признал, что такой формат оказался эффективным.

- По итогам предыдущих встреч дано несколько сотен 
поручений, 70% исполнены, остальные в стадии исполне-
ния, - заявил президент. - И это говорит, что наши совеща-
ния в Сочи эффективны. Мы знаем - если что-то будет не 
сделано, через полгодика придется ответить, почему не 
сделано и что нужно сделать, чтобы ситуацию исправить.

Нынешний цикл совещаний посвящен Военно-морскому 
флоту.

- Надо активно наращивать боевые возможности флота, во 
многом это зависит от поступления в состав ВМФ фрегатов 
и подлодок, доработанных под применение гиперзвуковых 
ракет «Циркон», - поставил задачу Путин. - Это оружие 
чрезвычайно важно для стратегической стабильности.
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8 - 10 метров

«ЦИРКОН» ЛЕТИТ 
БЫСТРЕЕ ЗВУКАНовая российская 

гиперзвуковая 
противокорабельная ракета 

Особенность ракеты «Циркон» в том, что она совершает полет 
на высоте 30 - 40 км, где сопротивление воздуха невелико. Это 
позволяет значительно увеличить дальность и скорость ракеты.
«Циркон» может уничтожать как морские, так и наземные цели. 
Принят на вооружение в 2018 г.

«Циркон» может лететь со скоростью 4 - 6 Махов (скоростей звука), 
а на испытаниях достигала 9 Махов.
Дальность полета - 400 - 600 км (на испытаниях достигала 1000 км).
Вес боевой части 300 - 400 кг.

Вчера Владимир Путин 
подписал несколько 
законов. Вот самые 
важные из них.

ДЕТСАД И ШКОЛА 
НЕ РАЗЛУЧАТ БРАТЬЕВ И СЕСТЕР

Подписаны изменения в закон «Об образова-
нии». Многодетным родителям больше не нужно 
будет спешить утром сначала в один детсад с 
одним ребенком, а потом в другой - с другим. Или  
точно так же  в начальную школу. Владимир 
Путин подписал изменения в Семейный кодекс и 
Федеральный закон «Об образовании», согласно 
которым младшие братья и сестры получат 
приоритетное право на зачисление в то об-
разовательное учреждение, куда уже ходит 
старший. Раньше при дефиците мест комиссии на 
местах могли раскидывать младших и старших по 
разным заведениям или хотя бы корпусам. Теперь 
это запрещено на федеральном уровне. Детей, 
проживающих в одной семье и имеющих общее 
место жительства, будут зачислять в один детсад 
автоматически. Это правило распространяется и 
на начальные классы школ.

ИНОСТРАННЫЕ СМАРТФОНЫ 
ОБРУСЕЮТ

Президент подписал закон, предусматривающий 
«необходимость предустановки на смартфоны, 
компьютеры и телевизоры с функцией Smart TV 
приложений, ориентированных на российскую ау-
диторию». Теперь при продаже «отдельных видов 
технически сложных товаров потребителю обеспе-
чивается возможность использовать такие товары 
с предварительно установленными российскими 
программами для электронных вычислительных 
машин». Какие именно это будут товары - должно 
определить правительство. Но, как считают экспер-
ты, в первую очередь это делается для того, чтобы 
человек, покупая в России иностранный смартфон 
или компьютер, имел выбор, какими программами 
пользоваться - отечественными или зарубежными. 
Условно говоря, Гуглом или Яндексом и так далее. 
За отказ от предустановки российского софта 
предусмотрена административная ответственность. 
Для индивидуальных предпринимателей штраф со-
ставит до 500 тысяч рублей, а для юридических 
лиц - до 1 миллиона рублей. Закон вступает в силу 
с 1 июля 2020 года.

ШТИРЛИЦА РЕАБИЛИТИРОВАЛИ
Подписан президентом и закон, который раз-

решает использовать на территории страны на-
цистскую символику без признаков пропаганды 
нацистской идеологии.

Согласно документу, демонстрация фашистской 
атрибутики разрешается  только при «формирова-
нии негативного отношения к идеологии нацизма и 
отсутствии признаков пропаганды или оправдания 
нацизма». Прежде всего речь идет о произведе-
ниях науки, литературы, а также документальных 
и художественных фильмах.

До настоящего времени нацистская символика 
на территории России была запрещена законом от 
1995 года. И под этот запрет порой попадали даже 
кадры с Парада Победы 1945 года, где к подножию 
Мавзолея бросали фашистские штандарты со сва-
стикой. И даже знаменитый сериал «Семнадцать 
мгновений весны» формально нарушал закон, так 
как Штирлиц и прочие персонажи в нем носили на-
цистскую форму со всеми ее атрибутами. Теперь 
Штирлиц реабилитирован.

 ■ ДОКУМЕНТЫ

Президент - военным:
Если что-то будет не сделано, через полгодика придется ответить

Экипаж самолета Путина 
наградили выпечкой.

Вишневым пирогом были премирова-
ны пилоты самолета Владимира Пути-
на за посадку в Бишкеке, совершенную 
в сложных условиях. Президентский 
Ил-96, прибыв на прошлой неделе в 
столицу Киргизии, где проходил саммит 
ОДКБ, был вынужден приземляться в 
сильном тумане и смоге.

- Погода менялась буквально каждые 
10 - 15 минут, - рассказал журналистам 
командир экипажа. - Но мы были гото-
вы к такой ситуации. Запас топлива по-
зволял находиться в зоне ожидания и 
уйти на запасной аэропорт в Алма-Ате.

Но ждать пришлось недолго, уже 
через четверть часа пилоты приняли 
решение садиться в Бишкеке.

- В зоне ожидания полет продлился 
недолго, всего 10 - 12 минут мы по-
теряли, и, на наше счастье, диспетчер 
дал видимость 350 метров, что соот-
ветствовало минимуму аэродрома,  - 
рассказал летчик. - Посадка прошла 
без всякого риска для пассажира.

Несмотря на то что сами себя пилоты 
героями не считают, награда их нашла.

«У нас родилась традиция,  - напи-
сала в соцсетях пресс-секретарь 
управделами президента Елена 
Крылова. - Всем, кто спасает жизни, 
мастерски выполняет свою работу, 

дарить в качестве благодарности и 
особой признательности   вишневый 
пирог от кремлевского шефа-конди-
тера. За то, что в сложных погодных 
условиях, когда другие авиалайнеры 
сдавались и уходили на запасной аэро-
дром, ребята из специального летного 
отряда «Россия» ювелирно посадили 
борт № 1. Произошедшее с президент-
ским самолетом со стороны выглядело 
обыденно, но в этом и есть заслуга 
и настоящее мастерство экипажа».

 ■ АРМИЯ И ФЛОТ

 ■ КСТАТИ

Пирог за спасение борта № 1
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Президент приехал вчера в Олимпийский 
университет в Сочи, где встретился 

с российскими паралимпийцами. Ректор 
Лев Белоусов (справа от президента) провел 

для него экскурсию по университету. И показал 
интерактивный бобслей (на фото), в котором 

можно, надев специальные очки, почувствовать 
себя чемпионом на олимпийской трассе. 

Программа 
о закулисье большой 

политики 
«В коридорах власти» - 

по будням 
в 10.45 на Радио «КП»
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

В западных 
СМИ появились 
подробности 
известной
в 90-е годы 
пиар-кампании, 
в которой принял 
участие экс-
Президент СССР.

Ноябрь 1997 года. На 
заснеженной Красной 
площади дедушка с 
внучкой заходят в ка-
фе «Пицца Хат». За-
бегаловка фейковая - 
в этом историческом 
месте ее никогда не 
было, декорации по-
ставили на время съем-
ки рекламного ролика 
международной сети 
пиццерий. Мол, если 
не на Красной площа-
ди снимать, выйдет не-
достаточно клюквен-
но - реклама-то у нас 
для международной 
аудитории. Зато де-
душка настоящий - 
первый и единствен-
ный Президент СССР 
Михаил Горбачев. К 
тому моменту уже с 
приставкой «экс».

В кафе его, есте-
ственно, узнают, вспы-
хивает спор. Немоло-
дой неприятный на 
вид мужчина, типич-
ный совок, критикует: 
дескать, вверг страну в 
хаос. Ему возражает 
красивый и стильный 

парень: «Но он дал 
нам свободу»... А еще - 
«Пиццу Хат»!

И вот на днях в аме-
риканском журнале 
Fereign Policy вышла 
статья с занятными 
подробностями той 
рекламной кампании. 
Горбачев и «Пицца 
Хат» вели перегово-
ры несколько меся-
цев. Пенсия от госу-
дарства для бывшего 
лидера на тот момент 
была мизерной: после 
отставки в 1991 году 
ему назначили пособие 
в 4000 рублей, но из-
за гиперинфляции за 
шесть лет дикого капи-
тализма эта сумма пре-
вратилась в $2. А траты 
были немалые - Миха-
ил Сергеевич содержал 
фонд своего имени, за-
нимавшийся научны-
ми исследованиями. В 
ходе переговоров экс-
президент не скрывал, 
что требуются деньги. 
Но поставил амери-

канским партнерам 
жесткие условия:

- Сценарий - только 
после моего утверж-
дения. И есть пиццу в 
кадре не буду, я же быв-
ший лидер.

В день икс было хо-
лодно. Для съемок 
Красную площадь за-
крыли от посторонних 
(в девяностые за аме-
риканские деньги в 
Москве можно было 
сделать и не такое). 
Горбачев опоздал, чуть 
было не сорвав про-
цесс. Зато кульмина-
ция всем понравилась. 
«За Горбачева!» - вос-
клицают в финале лю-
ди, изображающие на-
род. Возможно, такой 
поворот в сценарии 
появился с подачи су-
пруги экс-президента - 
Раисы Горбачевой. 

Она переживала, что 
особой любовью сре-
ди россиян ее муж не 
пользовался. Но хоть 
тут его превознесли. 
Пускай и нанятые ак-
теры в рекламе.

В итоге быв-
ший лидер получил
$1 млн, а сам ролик, по 
воспоминаниям авто-
ров, обошелся в не-
сколько миллионов. 
Деньги Горбачев на-
правил на работу фон-
да своего имени. Поз-
же рекламный опыт 
повторился - в 2007 
году Михаил Сергее-
вич снялся в ролике с 
элитной сумкой Louis 
Vuitton. Сумма гонора-
ра осталась неизвест-
ной. Но все деньги то-
же были перечислены 
на нужды Горбачев-
фонда.

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор и меценат:
- Направить на помощь пенсионерам и тем, у кого мизер-

ные зарплаты, раза в два их поднять. Мы Африке кредиты 
прощаем, а своим раздать излишки не можем. Три процента 
у нас с жиру бесятся и не видят, как растет народный гнев.

Максим КАЛАШНИКОВ, футуролог:
- Что такое излишки? Это деньги, изъятые из производства. 

Что делать? Снижать налоги для своего производителя на 
сумму этих излишков. И повышать пошлины на вывоз сырья. 
А кредитовать другие страны - значит помогать всем на свете, 
кроме россиян.

Валентина САФРОНОВА, 
глава Ассоциации российских флористов:

- Деньги надо тратить на медицину. В каждой поликлинике 
по всей стране должны быть специалисты, которые остро 
востребованы. Также надо тратить на молодежь  - кружки 
и секции для российских детей должны быть бесплатными.

Михаил ШЛЯПНИКОВ, фермер и блогер:
- Деньги нужно вкладывать и в создание товарных произ-

водств, и в безопасность страны. Поощрять собственные уни-
кальные производства. Стимулируйте тех, кто делает одежду, 
обувь, еду, мебель. Даже не автомобили с самолетами, а то, 
что легко развить.

Александр ЧУГУНОВ, 
гендиректор «Сусуманзолото»:

- Деньги нужно тратить на дороги, мосты, линии электропере-
дачи. На то, что позволяет развиваться нормальной экономике. 
Сегодня в Магаданской области часть территории отрезана от 
Большой земли. Месторождения на северо-востоке области 
никто не хочет брать и за копейки. Будут там электролинии 
и дороги - государство за лицензии на золотодобычу получит 
высокие цены. Прииски пошли бы в эксплуатацию, налоги 
начали платить. А пока, чтобы добыть тонну золота, надо за-
везти тысячи тонн дизтоплива и много продуктов.

Леонид ПОПОВИЧ, 
Союз виноградарей и виноделов России:

- У нас есть ряд глобальных проблем. Одна из главных - ин-
фраструктура. У нас много затыков по железным дорогам. И 
гигантские реки, через которые еще не переброшены мосты. 
Инфраструктуру не потянет никакой коммерсант, только го-
сударство. И нужно создание эффективных рабочих мест. А 
вложившись в создание рабочих мест, мы сможем побороть 
бедность. Кредитовать другие страны - задача второстепен-
ная. А если кредитовать, надо уменьшить ставки, чтобы за-
рубежным потребителям наших кредитов это было интересно.

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 818 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
71,06
+ 9 коп.

60,95
- 1,41%

Правительство скопило триллионы рублей 
и решает, куда бы направить излишки 
госбюджета (читайте на стр. 5).

А на что бы вы 
потратили госзаначку?

С чего начинались события, 
изменившие мир. Слушайте 

«Предысторию» по средам в 23.00 
на Радио «КП»

64,14 
- 27 коп.

 ■ КАК ЭТО БЫЛО
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Сам Горби, как его ласково называли
на Западе, пиццу даже за деньги есть отказался. 

Все досталось его внучке Анастасии.

Елена КРИВЯКИНА

До 2024 года на развитие 
транспортной 
инфраструктуры 
направят 7 триллионов 
рублей.

Дмитрий Медведев утвердил 
методику расчета эффектив-
ности дорожных проектов. Об 
этом он сообщил на совещании 
с вице-премьерами.

- Страна у нас большая, по-
этому транспортная инфра-
структура критически важ-
на. Нужно реконструировать 
существующие магистрали и 
строить новые. Заниматься 

тоннелями, мостами, расши-
рять сеть железнодорожных 
перевозок, модернизиро-
вать все транспортные узлы: 
аэропорты, вокзалы, ав-
товокзалы. Сама методика 
устанавливает формулу, ко-
торая позволит определять 
качественные показатели при 
оценке проектов, - рассказал
Медведев.

До 2024 года на разви-
тие транспортной инфра-
структуры будет направлено
7 триллионов рублей. Из них 
более 3 триллионов рублей 
из госказны. Разработанная 
 правительством методика 
должна дать гарантию, что 

деньги на дороги будут из-
расходованы эффективно.

Еще один подписанный 
Медведевым документ касается 
развития санаториев в России. 
Правительство разработало 
план по их восстановлению.

- Сегодня многие санатории 
требуют капитального ремон-
та, надо их обеспечить новей-
шим оборудованием, привлечь 
специалистов. От такой модер-
низации зависит будущее ку-
рортов. Туда нужно привлекать 
как можно больше туристов, 
а это требует инвестиций и 
должно сопровождаться новы-
ми рабочими местами, - пере-
числил задачи Медведев.

Нам в России дОроги дороги

За съемку в рекламе пиццы 
Горбачеву заплатили $1 млн
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Елена КРИВЯКИНА

Европа, дрожащая 
над правами человека, 
легко закрыла на это глаза.

В начале 2020 года министерство об-
разования Латвии должно представить 
план действий по переводу на латыш-
ский язык детсадов, которые посещают 
дети из русских семей. Русский язык в 
Латвии на протяжении последних лет 
не просто задвигают, а вытаптывают 

и выжигают каленым железом. С на-
чала этого учебного года на русском 
запретили учиться в школах. Причем 
не только в государственных, но даже в 
частных, которые были спасением для 
многих русскоязычных семей.

Решение о запрете принял консти-
туционный суд Латвии - на минуточ-
ку, страны, входящей в Евросоюз. В 
тот самый ЕС, что так любит обви-
нять Россию в нарушениях прав че-
ловека. Удивительным образом кон-
ституционный суд Латвии посчитал, 
что фактический запрет на русский 
язык нисколько не нарушает прав 
национальных меньшинств. И что 
еще более удивительно - Латвия при 
этом ловко нашла лазейку в междуна-
родной конвенции о защите нацмень-
шинств. По этой конвенции любой 
человек имеет право изу чать родной 
язык. Но в документе не говорится, 
какой объем преподавания на родном 
языке положен нацменьшинствам. 
На основании этого конституцион-
ный суд Латвии решил, что права со-
блюдены и никто не препятствует 
местным русским изучать свой язык. 
Уроки русского языка в школах дей-
ствительно остались (надолго ли?), а 
вот все остальные предметы извольте 
изучать на латышском.

Изуверская по отношению к рус-
скому языку школьная реформа 
должна завершиться в Латвии к сен-
тябрю 2021-го. Самое интересное, 
что недовольны этой реформой все, в 
том числе и латышские педагоги. Они 
объясняют, что русским детям трудно 
усваивать материал на латышском, в 
итоге весь класс начинает отставать. 
Да и учителя из русских школ часто 
сами плохо знают латышский. Теперь 
же они обязаны на нем преподавать. 
Порой доходит до идиотизма. Педа-
гоги, плохо знающие латышский, за-
бивают в гугл-переводчик на русском 
текст, который им надо произносить, 

потом включают аудиоперевод на ла-
тышский.

Латвийские власти глазом не мор-
гнув заявляют, что фактическое ис-
коренение в стране русского языка - 
это восстановление «исторической 
справедливости».

- Латвийские власти говорят о той 
«исторической справедливости», ко-
торую они сами придумали и о кото-
рой теперь рассказывают в учебниках 
истории. Согласно этим подходам 
русские еще с имперских времен - ок-
купанты. Тех русских, которые сейчас 
живут в Латвии, они считают мигран-
тами, пусть даже эти люди живут там 
уже в третьем поколении, - расска-
зал в эфире Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) Станислав Бышок, 

директор международной мониторин-
говой организации CIS-EMO.

Противники школьной реформы 
уже провели на улицах Риги акции 
протеста. Обратились в Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ). Но 
там молчат.

- Русским семьям нужно обращать-
ся не только в европейские инстан-
ции, но и к России. Ведь у России 
есть возможность расширять квоты 
для иностранных студентов, в том 
числе из Прибалтики. Важно, чтобы 
они могли по крайней мере высшее 
образование получить на русском. 
Увы, прямой возможности прину-
дить Латвию к уважению русского 
языка у России сегодня нет, - заме-
чает Бышок.

 
СТРАНЫ, ИМЕЮЩИЕ 2 ГОСЯЗЫКА:
 
Канада (английский, французский)
Нидерланды (голландский, западнофризский)
Финляндия (финский, шведский)
Ирландия (ирландский, английский)
Кипр (греческий, турецкий)
Израиль (иврит, арабский)
Казахстан (казахский, русский)
Киргизия (киргизский, русский)
Филиппины (филиппинский, английский)
 
СТРАНЫ С 3 И БОЛЕЕ ОФИЦИАЛЬНЫМИ ЯЗЫКАМИ:
 
Бельгия (французский, голландский, немецкий)
Великобритания (английский, ирландский, шотландский)
Швейцария (немецкий, французский, итальянский, ретороманский)
Индия (хинди, английский и еще 22 языка в разных штатах)
ЮАР (11 языков, среди которых английский)
Боливия (37 языков: испанский и 36 индейских языков) Д
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КАК В ДРУГИХ СТРАНАХ ОТНОСЯТСЯ К ЯЗЫКАМ НАЦМЕНЬШИНСТВ
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СПРАВКА «КП»

КАЖДЫЙ 
ТРЕТИЙ - 
РУССКОЯЗЫЧНЫЙ

В 1989 году в Латвии 34% 
населения были русскими 
(вместе с украинцами и 
белорусами - 42%). 
А в Риге русских было 
намного больше, чем 
латышей. По сути, это 
был русский город. 
Сегодня благодаря 
политике сегрегации 
число русских в Латвии 
снизилось до 27% 
(что все равно больше 
четверти населения и вряд 
ли их можно называть 
меньшинством), 
а с украинцами и 
белорусами - 32,5%. 
Каждый третий гражданин 
Латвии - русскоязычный.
В Риге же русских 38% 
(с белорусами и 
украинцами - 45,5%, 
а латышей 45% - меньше, 
чем русскоязычных).
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Русские в Латвии протестуют против запретов учиться на русском. 
Но их (а это треть страны!) не хотят слышать.

Давайте обсудим 
тему на сайте

Латвия запретила Латвия запретила 
русский в школах русский в школах 
и покушается на детсадыи покушается на детсады
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Помните фразу Кудрина, ког-
да он еще был министром фи-
нансов и депутаты просили его 
раскупорить кубышку? «Раз-
воруют»,  - кратко отрезал он 
все попытки. Желающих при-
сосаться к бюджету и сейчас 
хоть отбавляй. Но вкладывать 
деньги все равно надо. Без это-
го экономика расти не будет.

- Именно растущие расходы 
бюджета обеспечили феноме-
нальный рост экономики России 
в нулевых. Нужно увеличивать 
траты, причем со скоростью, с 
которой растет профицит, - счи-
тает Сергей Васильев.

Но куда лучше вложить день-
ги, чтобы получить наибольший 
эффект?

1.  ДАТЬ КРЕДИТЫ 
ДРУГИМ СТРАНАМ

Эксперты Высшей школы эко-
номики считают, что излишки 
нужно раздать другим странам 
под проценты. Якобы за счет 
этого получится максимальный 
эффект для нашей экономики. 
Мол, мы даем в долг не просто 
так, а под покупку высокотех-
нологичной продукции наших 
компаний. Например, под по-
стройку АЭС или покупку ору-

жия. То есть и спрос внутри 
страны создаем, и проценты 
за это получаем.

Но вот проблема. Промыш-
ленные мощности хоть и за-
гружаются, но новых рабочих 
мест в стране такие кредиты 
не создают. Всю прибыль по-
лучают крупные компании. А 
межгоскредиты чаще списыва-
ют, чем возвращают. Так себе 
вложение, если разобраться.

2. ПОСТРОИТЬ 
НОВЫЕ ДОРОГИ

Считается, что это лучшее 
вложение для долгосрочного 
роста во все времена. И, раз 
деньги есть, нужно строить. 
Как считают аналитики Райф-
файзенбанка, это позволит 
создать больше рабочих мест 
и поддержать те отрасли, ко-
торым не хватает денег.

- Дороги  - хороший муль-
типликатор для экономи-
ки,  - добавляет Владимир 
Назаров, глава Научно-
исследовательского фи-
нансового института.  - Вы 
загружаете строительную от-
расль и уменьшаете расходы 
на перемещения людей и гру-
зов. Но только в том случае, 
если строите нужные дороги, 
а не бессмысленные.

- Инвестиции в инфраструк-
туру в большинстве ситуаций 
полезнее всего, - считает Олег 
Шибанов. - Например, интер-
нет в крупных городах России 
- один из лучших в Европе. Это 
позволяет быстрее выполнять 
задачи в любой отрасли.

Но стройка, как известно, 
- черная дыра. Экономика вы-
растет на полпроцента, а на 
откаты уйдет 10 - 20%. И где 
выгода, в чьем кармане?

3. ПОМОЧЬ 
БЕДНЫМ

Это самый народный спо-
соб. Но он у правительства в 
шорт-листе даже не значится. 
Чиновники боятся разгона ин-
фляции.

- Если стимулировать 
спрос целенаправленно  - 
например, в виде талонов 
для малоимущих на покупку 
отечественного питания или 
лекарств,  - ситуация будет 
иной,  - предлагает решение 
Виктор Звагельский, зам-
пред Партии Роста.

- Нужно создать аналог ми-
нимального гарантированного 
дохода, - дополняет Владимир 
Назаров. - В нацпроектах сто-
ит задача снизить бедность 
вдвое. А мы можем полно-
стью ее исключить. Напри-
мер, поднять всем малоиму-
щим доходы до прожиточного 
минимума.

По расчетам эксперта, на 
это понадобится 500 млрд 
рублей в год - всего 20% от 
прогнозируемого профицита. 

4. СНИЗИТЬ 
НАЛОГИ

Такое решение на повест-
ке дня вообще не стоит. Что 
сильно печалит экспертов и 
бизнес. Хотя это самый оче-
видный способ раскочегарить 
экономику. Хрестоматийный 
пример - Южная Корея, самый 
свежий - США. Мы в последние 
годы двигались в обратном на-
правлении, хотя развитой стра-
ной не являемся. Пора стиму-
лировать бизнес не только 
форумами в «Олимпийском», 
но и реальными льготами.

- Нужно изменить баланс ри-
сков и доходов предприятий. 
Обеспечить доступные бан-
ковские кредиты, серьезные 
налоговые льготы, госпомощь 
в создании инфраструктуры, - 
считает Звагельский.

Можно начать с микро льгот 
для физлиц. Например, осво-
бодить от подоходного нало-
га тех, кто получает меньше 
прожиточного минимума в 
месяц. Эту инициативу депу-
таты Госдумы предлагали. Но 
Силуанов сказал, что «нужно 
просчитать все плюсы и ми-
нусы», и законопроект снова 
ушел на пыльные полки.

Картина дня: денежки

Обсуждаем финансовые 
вопросы в разделе «Экономика»
на сайте

Евгений БЕЛЯКОВ

Куда вложить излишки казны, 
чтобы и экономика росла, 
и наши кошельки толстели?

Государство скопило огромные за-
пасы денег. Это сумма с тринадцатью 
нулями. Но раз уж мы так богаты, 
почему у нас мало рабочих мест с вы-
сокими зарплатами, хороших дорог, 
больниц, школ? Может, пора снять 
страну с голодного пайка?

ПОВЫСИЛИ НАЛОГИ 
НЕЗНАМО ДЛЯ ЧЕГО

После череды кризисов и девальва-
ций российское правительство стало 
очень консервативным. Мы маниа-
кально копим резервы, боясь оче-
редного черного дня. Еще немного, 
еще чуть-чуть - и почувствуем себя в 
безопасности. В итоге у нас несколь-
ко кубышек, где деньги, по сути, ле-
жат мертвым грузом. Либо под очень 
низкие проценты (см. графику).

В прошлом году бюджет оказал-
ся рекордно профицитным - на 2,7 
триллиона рублей. Эксперты ждут, 
что в 2019-м сумма будет такой же 
или даже выше. Более того, даже за-
планированные траты не получает-
ся исполнить. По данным Счетной 

палаты, за первые десять месяцев 
чиновники истратили лишь 70% от 
заложенных в бюджеты сумм. Остав-
шуюся треть будут спешно осваивать 
до конца года. Но триллион точно 
останется, сделал прогноз глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин.

Вроде бы хорошо. Деньги есть. Че-
го жаловаться? А теперь вспомним 
начало года. Повышение НДС, по 
расчетам налоговой, должно было 
принести в бюджет 500 - 600 млрд 
рублей. Правительство обложило 
данью весь бизнес, подогрело ин-
фляцию, вынудило ЦБ повысить 
ключевую ставку (что отразилось на 
кредитах), снизило рост экономики 
почти до нуля. 

Вопрос: зачем повышать налоги, 
если мы до сих пор не знаем, на что 
будем тратить доходы от них?

ЕЩЕ НЕМНОГО - ЕЩЕ ПОЛГОДА
В прошлые годы правительство 

резко урезало расходы, даже по со-
циальным статьям, чтобы выйти в 
плюс. А теперь, когда сверхдоходы 
переполняют бюджет, не спешит эти 
расходы наращивать.

- Если у вас своя компания и вы 
неожиданно вышли в прибыль, вы 
вряд ли в этот момент задумаетесь, 
что пора бы поднять зарплату сво-

им сотрудникам. В лучшем случае 
вы назначите им разовый бонус, - 
объясняет логику чиновников Сер-
гей Васильев, председатель совета 
директоров инвестгруппы «Русские 
фонды». - Россия как страна по-
степенно превратилась в большую 
государственно-частную корпора-
цию, которая будет постепенно ста-
новиться все более крепкой и бога-
той, но «сотрудники-население» как 
жили от зарплаты до зарплаты, так и 
будут продолжать.

- Накопленных денег вполне хвата-
ет на преодоление кризиса, но бОль-
ший размер фонда был бы полезнее, 
- придерживается другого мнения 
Олег Шибанов, профессор финансов 
Российской экономической школы.

По его словам, если у нас размер 
ФНБ составляет 8% от размера эко-
номики, то в Норвегии - 250%. 

В Минфине считают, что жирок 
еще нужно подкопить. Но осталось 
недолго. По словам первого вице-
премьера Антона Силуанова, тратить 
излишки мы начнем в середине 2020 
года. На дополнительные расходы 
отправим минимум триллион. В 
том числе и населению деньгами 
поможем. Но это не точно. Пока в 
приоритете у правительства, к со-
жалению, другие траты.

У российской экономики новая проблема:

Мы не знаем, куда вложить 
накопленные триллионы

По данным «Такском» и news.ru.По данным «Такском» и news.ru.

Заначки правительства 
и Центробанка
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Международные
резервы ЦБ.35 

8

трлн рублей

трлн рублей 6
трлн рублей

($542 млрд)
Фонд 
национального 
благосостояния 
Минфина (это общая 
сумма, с учетом 
крупных строек 
и длинных 
кредитов). 

Остатки на счетах казначейства.

По данным ЦБ и Минфина.

Если взять все наши резервы 
и поделить на каждого гражда-
нина, получится по 300 тысяч 
рублей. На семью из трех 
человек - почти миллион.

P.S.

 ■ ЧЕТЫРЕ СПОСОБА ПОТРАТИТЬ ИЗЛИШКИ

«Экономика» - программа 
о том, что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» по 
будням в 18.00 на Радио 

«КП»

Нефтяной шок - 
это по-нашему
Евгений БЕЛЯКОВ

Датские оракулы предсказали 
российской экономике 
на редкость удачный 2020 год.

Датский SaxoBank вот уже 20 лет делает 
«шокирующие прогнозы». На этот раз от-
чет называется «Двигатели разрухи». Но 
России ничего плохого он не предвещает. 
Наоборот. Наше будущее экономистам из 
Копенгагена видится очень даже сносным.

- ОПЕК вместе с Россией еще сильнее 
ограничат добычу нефти. Одновременно 
упадет производство сланцевой нефти в 
США. В результате цена на нефть вырас-
тет до $90 за баррель, - пояснил главный 
экономист Saxo Bank Стин Якобсен.

Для сравнения, сейчас бочка нефти стоит 
$60. При этом будет расти и цена на пал-
ладий. Он используется при производстве 
автомобилей. Спрос на него растет из-за 
растущих по всему миру экологических 
ограничений. А Россия - крупнейший постав-
щик редкого металла на глобальный рынок.

«Следующий год должен стать удачным 
для вашей страны», - заключил Якобсен.

Из других прогнозов SaxoBank: выход 
Венгрии из состава Евросоюза, поражение 
Трампа на очередных президентских выбо-
рах и создание резервной валюты в Азии.

Примечательно, что прошлый прогноз 
датских оракулов (на этот год) сбылся 
лишь на 10%. То есть 9 из 10 предсказа-
ний оказались пальцем в небо. Похожая 
статистика была и в предыдущие годы. 
Поэтому слишком уж обольщаться рос-
сиянам не стоит.

 ■ ПРОГНОЗЫ
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Ульяна СКОЙБЕДА

16 апреля 2018 года 
38-летний мастер по 
производству ветери-

нарных препаратов 
Алексей Бугай на 
работу не пошел, 
а пошел в судеб-
ный участок вы-

яснять, когда ему разблокируют бан-
ковскую карту. Потом пил разливное 
пиво, гулял, писал друзьям в ватсапе…

И захотелось ему отлить.
- Я оглянулся, - через четыре меся-

ца рассказывал Леша на суде, - кусты 
еще не выросли. Увидел закрывающу-
юся дверь подъезда - придержал ее…

В подъезд хрущевки мужчина зашел 
за какой-то девочкой, которая, гре-
мя ключами, замешкалась на первом 
этаже. Сам мужик с облегчением про-
бежал на второй, расстегнул ширинку 
и только нацелился…

«Дядя, что вы делаете?» - услышал 
из-за спины герой и обернулся.

Девочка опустила глаза и ойкнула.
- Я сразу застегнулся, - криво усме-

хаясь, говорил Алексей, - понял, что 
она тоже испугалась, продолжать свое 
дело уже не мог. Пытался сгладить 
ситуацию улыбкой и уйти, но девочка 
стояла в лестничном проеме и мешала 
мне пройти. Я догадался: «Это твоя 
квартира?» Показал рукой на дверь, 
она сказала: «Да». Я: «Ну проходи 
тогда!» И сам все-таки сделал шаг к 
выходу. Девочка развернулась и убе-
жала…

ВОНЮЧАЯ ИСТОРИЯ
Вонючая и некрасивая история 

(гадить в подъездах плохо!) длилась 
одну минуту: камера наблюдения 
под козырьком зафиксировала, что 
11-летняя Мила Хейфицева* и Алек-
сей Бугай вошли в подъезд в 14 часов 
40 минут, а выбежали в 14.41, снача-
ла - девочка, потом так и не справив-
ший нужду Алексей.

- Неудобно, конечно, вышло, но 
мне показалось, что дело житейское! 
Ну и пошел домой…

Каково же было удивление мужи-
ка, когда через два дня при выходе из 
подъезда его задержали с автоматами 
и мордой в землю. За что, он не по-
нял, сидел пришибленный в машине 
и слушал, как полицейские обсужда-
ют, кто из них получит премию.

Суд оценил увиденный девочкой 
половой член в ДВЕНАДЦАТЬ ЛЕТ 
строгого режима.

Еще раз: ОДНА МИНУТА не совер-
шенного административного право-
нарушения (лужа ведь так и не была 
налита), максимальная ответствен-
ность за которое - пятнадцать суток, 
обернулась ДВЕНАДЦАТЬЮ годами 
заключения.

Если бы Бугай изнасиловал и УБИЛ 
Милу, он мог получить столько же: 
двенадцать лет, плюс-минус.

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ТИП
Дальше совсем интересно. Может, 

Бугай какой-нибудь серийный него-
дяй и суд припомнил множествен-
ные нападения на детей?

У меня в руках пачка характеристик: 
«Выдержан, спокоен даже в стрессо-
вой ситуации, никогда не повышает 
голос», «Ответственный, трудолю-
бивый, выполняет большой объем 
работы, корректен и отличается пун-
ктуальностью», «Доброжелателен». 

Это с работы, из химлаборатории.
У Алексея высшее образование и 

судимостей нет. Всю жизнь он про-
жил с одной женой.

- Мы их порознь с Людой вообще не 
видели, - говорят друзья четы Бугай. - 
Вместе на шашлыки, на Белое море, 
в Армению, в Крым. В Закарпатье мы 
ездили, в Нижний на Новый год…

Дело в том, что Леша Бугай создал 
клуб семейного автотуризма Car 
Travel: разрабатывал маршруты, 
узнавал про достопримечатель-
ности, заказывал по пути гости-
ницы. То есть делал то, что и все 
путешествующие по России, 
только не для своей семьи, а 
для каравана из пяти - десяти 
машин. Иногда устраивал для 
друзей автогонки, иногда - кве-
сты с патриотическим уклоном: 
например, вывозил всю компа-
нию на два дня в Бородино.

- Особенность нашей тусовки 
была именно в том, что в ней со-
брались люди семейные, - уточняют 
друзья. - То есть многие с детьми. 
И мы НИКОГДА ничего за бездет-
ным Лешкой не замечали, никаких 
поползновений ни к девочкам, ни к 
тетенькам, вообще ни к кому: у него 
одна Люда была на уме! Тем более это 
же природа, в поездках по-любому 
пили... Если бы у него был грех за 
душой, то обязательно полезли саль-
ности, анекдоты…

Забегая вперед: в ходе уголовного 
дела у Бугая изъяли ноутбук, телефо-
ны и компакт-диски и не обнаружили 
там ни следа педофилии. Ни одной 
переписки с маленькой девочкой, 
никаких сохраненных фотографий, 
вообще ничего. 

Психиатры в ходе сексолого-
психиатрической экспертизы не 
выявили у Бугая расстройства сексу-
ального предпочтения в форме педо-
филии (а равно и других болезненных 
состояний психики).

Как же так, дорогая редакция?

ДЕВСТВЕННОСТЬ ВОСПРИЯТИЯ
Все дело в том, как поняла произо-

шедшее маленькая Мила.
Когда девочка, плача от страха, вы-

скочила из подъезда, она, разумеет-
ся, позвонила маме и рассказала, что 
«незнакомый дядька шел за ней», в 
подъезде хватал за руки, показывал 
член, улыбался и спрашивал: «Твоя 
это квартира?»

У малолетки был шок, она видела 
половой орган в первый раз в жизни 
и решила, что все действия были на-
правлены против нее, от ужаса даже 
не смогла расслышать виноватое бур-

чание застигнутого: «Ну проходи 
тогда» (имелось в виду - мимо).

- Он что-то непонятное бормо-
тал, я не разобрала, - на всех до-
просах повторяла Мила, и Бугай 
лишился чуть ли не единственно-
го для следствия аргумента в свою 
пользу.

То, что два человека шли в одном 
направлении (и в этом же направ-
лении шли десятки других пеше-
ходов), у следствия превратилось в: 
«Бугай на улице преследовал Хейфи-
цеву», попытки Алексея разойтись 
со свидетельницей его стыдного по-
ступка - в попытку взять девочку за 
руку и т. д.

Кстати, этот эпизод Мила все вре-
мя рассказывала по-новому: сначала 
говорила, что «незнакомый мужчина 
пытался взять за руку» на лестнич-
ной клетке, когда спрашивал, ее ли это 
квартира (и это наиболее соотносится с 
показаниями Бугая), потом перенесла 
действие к домофону: «Мужчина хотел 
взять меня за руку, а именно коснулся 
моей правой руки, я сразу убрала руку». 

Спустя время: «Домофон не работал, 
мужчина дважды дернул меня за ру-
ку», - то есть еще версия.

Все это свидетельствует о том, что 
девочка просто… не помнит.

Не помнит ничего, кроме своего 
шока, и это нормально, но вытягивать 
у нее детали бессмысленно.

Она так и отвечала «не помню» на 
половину вопросов суда, который 
бился, пытаясь понять: вот Бугай за-
скочил за девочкой в подъезд, а кто за 
кем поднимался на второй этаж, он 
за ней с нехорошими мыслями или 
она за ним, прячущимся и ищущим 

укромное место?
Это оказалось единственным 
не устранимым противоречием 

в показаниях жертвы и обви-
няемого (все остальные дета-
ли прекрасно укладывались 
и в ту и в другую версию).

И от ответа зависело 
главное: НАРОЧНО пока-
зал или случайно увидела.

Камер в подъезде нет.
Перед судом были толь-

ко хихикающая школьница 
(происшествие, слава богу, 

не оставило следов на пси-
хике Милы) и молящий о по-

щаде мужик:
- Ваша честь! Я шел, уткнувшись 

в телефон, и видел только спину де-
вочки, намерения идти именно за ней 
у меня не было. Даже девочка в своих 
показаниях не говорит, что я как-то 
тряс своим половым органом либо 
домогался до нее, я не бегал со спу-
щенными штанами, да, я повернулся, 
но я сразу же застегнулся. Предусмо-
тренное наказание - смерть для всей 
нашей семьи…

На руках у него оказались трое ста-
риков: больная мама, тетя-инвалид и 
дряхлый тетин муж; все они начинали 
выступления с того, что приносили 
«потерпевшей и ее семье глубокие 
извинения за нечаянное несчастное 
стечение обстоятельств».

Суд не поверил мужчине и вкатил 
чудовищный приговор: двенадцать 
лет лишения свободы (срок по УК за 
эксгибиционизм перед несовершен-
нолетней - от 12 до 20 лет).

А знаете, почему я верю Алексею?
Потому что девочка с самого нача-

ла говорила: обидчик с расстегнутой 
ширинкой стоял к ней вполоборота. 
На суде уточнила: левым боком.

Эксгибиционисты ТАК не стоят и 
не показывают.

Надо быть девственницей, чтобы 
принять ЭТО за эксгибиционизм.

САДИЗМ БЕЗ НАРКОЗА
Мама Алексея Ирина Ивановна 

встречает меня в хрущевке, в кото-
рой до ареста жил с женой Людмилой 
ее сын. Своей квартиры у женщины 
больше нет, она продала ее в бесплод-
ных попытках восстановить справед-
ливость. И жены у сына больше нет, 
она ушла в августе, прождала зека всего 
полтора года.

Сказала свекрови: «А что я по-
лучила от вашего Алексея? Шубы? 
Бриллианты?»

Мила Хейфицева (на снимке - 
слева) фотографируется 

с мамой и что-то 
не выглядит потерпевшей.

Школьница увидела расстегнутые штаны 
и решила, что покусились на ее невинность.

Проверка показаний девочки 
на местности: 

в том самом подъезде. 
Фото из уголовного дела.

       Мужика посадили       Мужика посадили          на 12 лет за то, 
что он хотел пописатьчто он хотел пописать          в подъезде
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*Данные изменены.
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Потом свекровь отыскала Люду, 
чтобы попросить поделить имуще-
ство, машину, и девушка ответила: 
«Машинку это мы мне купили, а 
долги, передачи и адвокаты - дело 
матерей».

Правда, дивно?
Друзьям умница и вовсе сообщила: 

«Я на развод подавать не буду: вы же 
понимаете, по какой он статье сидит 
и что с ним на зоне сделают. Лучше 
останусь вдовой, так все имущество 
мне достанется».

Ну, от такого цинизма только ру-
ками развести...

Статья действительно страшная и 
зеками, так сказать, любимая: на-
сильственные действия сексуального 
характера по отношению к несовер-
шеннолетней.

УК поясняет: это, например, на-
сильное мужеложство, то есть изна-
силование взрослым мужчиной маль-
чика, или такой же акт лесбиянства.

Где этот ужас - и где несчастный 
Алексей, который пальцем потерпев-
шую не тронул?

Стоя в метре, отвернувшись к стен-
ке, расстегнуть ширинку теперь равно 
извращенному изнасилованию?

- Если бы Миле было 12 лет, статья 
была бы гораздо мягче: развратные 
действия без применения насилия, - 
объясняет мама, которая не по своей 
воле разобралась в этом вопросе. - А 
12 ей исполнялось через два дня...

Гримасы законодательства: если бы 
Мила встретила писающего мужика 
на ДВА ДНЯ позже, ему бы дали всего 
три года, и это было бы более-менее 
справедливо. Отвечай за то, что на-
пугал ребенка!

Но то, что сделали с Алексеем се-
годня, это садизм без наркоза.

Ирина Ивановна рассказывает, что 
в коридоре Мосгорсуда подходила к 
маме Милы.

- Говорила ей: «Милая! Ну вы же 
тоже мать. 12 лет за одну минуту глу-

пости - это жестоко! Через 12 лет ваша 
Мила все забудет. Вырастет, окончит 
институт, выйдет замуж, родит вну-
ков. А я… а у меня… - Женщина на-
чинает рыдать. - Я поначалу думала, 
не выдержу: подойду к окошку и...

Каждое утро Ирина Ивановна Бугай 
встает перед иконой:

- Господи, помоги моему сыну 
Алексею и освободи его из тюрьмы: 
он не совершал того, в чем его обви-
няют…

А потом переводит взгляд на черно-
белую фотографию сына:

- Да лучше б ты штаны намочил...
vk
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Алексей Бугай любил жену Люду, 
а сел за «приставания» к несовершеннолетней.

Просто о сложном 
в программе Андрея 

и Юлии Норкиных 
«Простыми словами». 
По будням в 22.00 на 

Радио «КП»

       Мужика посадили        на 12 летна 12 лет  за то, за то, 
что он хотел пописать        в подъездев подъезде

За кампанией против педофилов я на-
блюдаю с 2000-х. В сети тогда появились 
антипедофильские и феминистские орга-
низации, которые стали жаловаться, что в 
этой сфере у нас безнаказанность, полиция 
не принимает заявлений у бедных жертв, 
не умеет - не хочет искать преступников в 
интернете и т. д.

Общественные деятели намекали, что 
извращение лоббируется кем-то наверху, 
это модно среди элиты… И мы верили, 
потому что еще свежи были воспомина-
ния о 90-х, когда Россия стала центром 
секс-туризма, и наших детей вывозили 
иностранцы-геи, и дети за жвачку охотно 
снимались в порно - передавали друг другу 
телефон, так что в одной студии оказывал-
ся отфотографирован весь город.

Поэтому, когда адвокаты и люди из пра-
воохранительной системы стали мне гово-
рить, что законодательство в сексуальной 
сфере теперь закручено так, что дальше 
некуда, скоро резьбу сорвет, я сначала 
не поверила.

Я расследовала «развеселое» дело: в 
Башкирии девица аморального поведе-
ния обвинила в групповом изнасиловании 
трех (!) начальников полиции, и Следствен-
ный комитет всерьез арестовал мужиков, 
хотя у потерпевшей не было никаких сле-
дов полового акта, а свидетели показыва-
ли, что обвиняемые, да, уединялись, но с 
совершенно другими телками.

- Что вы хотите, - сказал тогда недоуме-
вающей мне защитник одного из полицей-

ских, бывший сотрудник республиканской 
прокуратуры Аслям Халиков, - при совет-
ской власти, если человек снимал штаны 
у детской площадки, его отправляли в пси-
хушку на лечение, и это было правильно. 
А теперь ему дают двенадцать лет!

Я тогда чуть со стула не упала, еще не 
знала, что буду разбирать именно такой 
случай:

- Как же так? Как мы дошли до этого 
маразма?

- Постепенно,  - сказал Аслям Наиле-
вич.  - Депутаты же постоянно подправ-
ляют Уголовный кодекс, подкручивают: 
там слово, здесь два... А Следственный 
комитет уже берет под козырек: курс - на 
максимальное ужесточение, все эти дела 
на особом контроле Бастрыкина, суды 
дают по максимуму…

Это называется - кампания. И эта кам-
пания привела к тому, что мужчин сажают 
за сексуальные преступления просто по 
оговору.

Задумайтесь: у следствия не было ни 
одного доказательства против Алексея 
Бугая, кроме СЛОВ несовершеннолетней 
Милы, которые в общем-то ничем не под-
тверждались.

И не было никаких доказательств по-
лового акта тех башкирских полицейских 
с дознавательницей, а доказательств об-
ратного было хоть отбавляй.

И если вы думаете, что это единствен-
ные истории, вы сильно ошибаетесь.

Рассказывает адвокат Алексея Бугая 

Ольга Халикова (однофамилица Асляма 
Наилевича):

- Недавний случай в Химках Московской 
области: девочка, 13 лет, переспала с 
мальчиком, 15 лет, была у него в гостях, 
не брала трубку телефона, когда звонила 
мама. Мама подняла полицию: «Ребенок 
пропал!» Детей взяли тепленькими в посте-
ли, девочка испугалась, что ее наругают, 
и сказала, что он ее изнасиловал, потом 
передумала, призналась, что у них роман. 
Слушайте внимательно: вчера мальчику 
дали четыре года реального срока, хотя 
девочка теперь бьется - доказывает, что 
все неправда! 

Из сказанного мы можем сделать вы-
вод: в опасности тупо каждый. У меня 
сын, 14 лет, завтра какая-нибудь умница 
испугается своей мамы…

У меня муж педагог, в его кружке в том 
числе и девочки в пубертате…

- Ничего не докажешь,  - подтвержда-
ет Ольга Халикова,  - законодательство 
все больше защищает потерпевших, а 
обвиняемых лишает элементарного пра-
ва оправдать себя. Например, мы могли 
бы провести по делу Бугая следственный 
эксперимент, свести его и девочку в подъ-
езде, чтобы всем стало очевидно: мужчина 
стоял, отвернувшись к стенке. Но мама 
Милы запретила, чтобы не повредить пси-
хике ребенка...

О как. Психику ребенка жалко, а жизнь 
человека (возможно, невинно оговоренно-
го человека) - нет…

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Кампания против педофилов обернулась трагедиями
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Александр УРИЕВСКИЙ

Менять предполагается 
только верхний слой 
асфальта, поэтому 
перекрытие будет не 
полным, а частичным. 

На сайте Госзакупок опубли-
ковано извещение о проведении 
аукциона на содержание автомо-
бильного моста Саратов - Энгельс. 
Заказчик - ГКУ «Дирекция транс-
порта и дорожного хозяйства» го-
тово оплатить почти 90 млн рублей 
в течение двух лет - 2020 и 2021 
годов.

Победитель аукциона, кроме ремонта 
и содержания самого моста, должен бу-
дет держать в порядке заезды на него 
в Энгельсе с улицы Лесозаводской и с 
Предмостовой площади и улицы Большой 
Затонской в Саратове.

В 2020 году предусмотрено финансиро-
вание в размере 30,3 млн рублей, в счет 
этой суммы будет производиться замена 
кабельного хозяйства на мосту, а в 2021-м 

планируется замена верхнего слоя асфаль-
та на проезжей части.

Напомним, в 2014 году мост претерпел 
реконструкцию с заменой деформацион-
ных швов и асфальтового покрытия. Тогда 
он был закрыт для проезда личного авто-
транспорта почти на два месяца.

Ранее на 2019-2020 годы из средств феде-
рального бюджета выделено 437 млн рублей 
на ремонт подводной и опорной частей моста.

Мост через Волгу перекроют в 
2021 году для ремонта покрытия

Василий ИВАНОВ

Пловчиха Кристина 
Шаяхметова показала 
лучший результат в 
Саратовской сборной.

В Пензе завершился Кубок России по 
плаванию (спорт глухих) на базе Дворца 
водных видов спорта «Сура». Более 200 
участников из 34 регионов России бо-
ролись за звание лучших спортсменов.

В соревнованиях приняла участие и 
сборная Саратовской области. По ито-
гам состязаний наши спортсмены заво-
евали шесть золотых, две серебряные 
и одну бронзовую медали.

Лучший результат у нашей землячки 
Кристины Шаяхметовой. На дистанциях 
50, 100, 200 м брассом спортсменка 
завоевала три золотые медали и устано-
вила три рекорда России, на дистанции 
50 м вольным стилем и на дистанции 
100 м комплексным плаванием заняла 
два места.

Также на данных соревнованиях 
успешно выступил спортсмен областно-
го центра спортивной подготовки, заслу-
женный мастер спорта Филипп Ториш-
ний. Он завоевал три золотые медали, на 
дистанциях 400 и 800 м вольным стилем 
и в эстафете 4:100 вольным стилем.

Илья Тришкин на дистанции 200 м 
баттерфляем занял третье место.

Есть успехи у саратовцев и на все-
российских соревнованиях по плава-
нию «Резерв России». В соревновани-
ях, проходивших в Саранске, из девяти 
выступавших саратовских участников 
отличились двое. Они завоевали четыре 
награды.

Полный комплект медалей собрала 
Ангелина Никифорова. Мастер спорта 
выступала среди юниорок 15-17 лет 
и взяла «золото» на 200-метровке на 
спине, «серебро» на 400 м в комплекс-

ном плавании и «бронзу» на 200 м в 
комплексе.

В свою очередь мастер спорта Артем 
Воробьев финишировал первым сначала 
в отборочном заплыве, а затем в финале 
на 400-метровке в комплексном плава-
нии в своей возрастной группе - среди 
юношей 15-16 лет.

В общекомандном зачете сборная 
Саратовской области заняла седьмое 
место в двух категориях - среди юниорок 
и юношей.

Юная саратовская спортсменка 
установила три рекорда России

Екатерина СЕМЕНОВА

Наш регион стал первым среди 
семи субъектов РФ по России.

В компании ДОМ.РФ сообщили, что это касается 
объектов, по которым Наблюдательный совет принял 
соответствующее решение.

Саратовская область стала первым регионом, где 
начали принимать заявления. До конца декабря прием 
охватит Ивановскую, Пензенскую, Орловскую, Ленин-
градскую области, Красноярский край и Республику 
Саха. Участники долевого строительства в 30 домах 
получат возмещение. Это более 5,4 тысячи человек. 
Финансирование составит около 10 млрд рублей из 
средств федерального, регионального бюджетов, а 
также компенсационного фонда.

Для подачи заявления можно предварительно запи-
саться на сайте Фонда защиты прав граждан - участ-
ников долевого строительства - фонд214.рф или по 
телефону горячей линии 8-800 7007-214.

Необходимы следующие документы:
- оригинал документа, удостоверяющего личность;
- ИНН;
- выписка из реестра требований кредитора о 

размере, составе и очередности удовлетворения 
требований.

Размер выплаты рассчитывается индивидуально на 
основании отчета независимого оценщика, с учетом 
стоимости жилья на первичном рынке.

Со вчерашнего дня от 
обманутых дольщиков 
принимаются заявления 
на выплату компенсации

Ольга СИМОНОВА

Зафиксированы 
единичные случаи 
заболеваний 
вирусом гриппа 
типа А.

В Саратовской области 
за неделю, с 28 ноября по 
1 декабря, зафиксировано 
12 669 случаев ОРВИ.

- Это выше порогового 
уровня на 15%, за счет за-
болеваемости населения 
в возрастных группах: 3-6 
лет - на 2,22%, 7-14 лет - 
на 21,12%, - сообщили в 
Роспотребнадзоре региона.

Заболеваемость населе-
ния обусловлена циркуля-
цией вирусов негриппозной 

этиологии, также зафикси-
рованы единичные находки 
вируса гриппа типа А.

Стоит отметить, что жи-
тели Саратовской области 
прививаются от гриппа. По 

состоянию на 29 ноября, 
провакцинировались 260 
тысяч детей и более 800 
тысяч взрослых, что состав-
ляет 43,9% от населения 
региона.

В регионе начинается эпидемия ОРВИ

 ■ ЖИЛЬЕ

 ■ ШЛАГБАУМ  ■ СЛЕДИ ЗА СОБОЙ

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Кристина Шаяхметова добилась успеха 
сразу на трех дистанциях.
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При первых симптомах гриппа лучше обратиться 
к врачу и не заниматься самолечением.

Несколько лет назад ремонт моста стал 
испытанием для тех, кто ездит на работу 

или учебу из одного города в другой.

Ольга СИМОНОВА

Девочка лучше всех 
решила шахматные 
композиции.

Десятилетняя Настя Чеки-
на из Саратова стала чемпи-
онкой Европы по решению 
шахматных композиций.

Девочку поздравил на 
своей странице в Instagram 
губернатор Саратовской 
области Валерий Радаев.

В командных соревнова-
ниях по быстрым шахматам 
Настя завоевала «бронзу». 
Тренирует юную спортсмен-
ку Аркадий Корчмар.

- Желаю Анастасии успе-

хов, ярких, запоминающих-
ся соревнований и отличных 
результатов в дальнейшем, 
- пожелал Валерий Радаев.

Десятилетняя шахматистка из Десятилетняя шахматистка из 
Саратова стала чемпионкой ЕвропыСаратова стала чемпионкой Европы
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Наши права
и льготы

Наш справочник-
бюллетень 
поможет вам 
сориентироваться, 
какую 
государственную 
поддержку можно 
получить в той 
или иной 
жизненной 
ситуации от Фонда 
социального 
страхования 
России (ФСС РФ).

ЖДЕТЕ МАЛЫША? 
ГОТОВЬТЕСЬ К РОСТУ 
ПОСОБИЙ

Начнем с хорошей новости. Ста-
ло известно, как вырастут размеры 
пособий для семей с детьми и посо-
бий по временной нетрудоспособно-
сти (больничных) в 2020 году. Такие 
пособия выплачиваются из средств 
ФСС РФ гражданам, застрахован-
ным в системе обязательного со-
циального страхования на случай 
временной нетрудоспособности и 
в связи с материнством. В первую 
очередь это россияне, работающие 
по трудовым договорам.

• Единовременное пособие при 
рождении ребенка с 1 января 2020 
года будет составлять 17 479,73 
рубля.

• Единовременное пособие жен-
щинам, вставшим на учет в медор-
ганизациях в ранние сроки бере-
менности, - 655,49 рубля.

• Максимальный размер посо-
бия по беременности и родам за 
140 дней декретного отпуска в 2020 
году составит 322 191,80 рубля.

Все о госуслугах для семей с детьми, 
инвалидов и пострадавших от трудовых травм

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

В ДОЛГОЙ КОМАНДИРОВКЕ 
ИЛИ ПРИ СМЕНЕ МЕСТА 
ЖИТЕЛЬСТВА ЛЬГОТЫ 
НЕ ПОТЕРЯЮТСЯ

В России развивается принцип экс-
территориальности предоставления 
государственных услуг.

Экстерриториальность - это возмож-
ность обратиться за государственной 
услугой независимо от места житель-
ства или места пребывания, поясня-
ют в Фонде социального страхования. 
ФСС РФ проводит постоянную рабо-
ту по развитию предоставления гос-
услуг, и одна из таких мер - воплоще-
ние в жизнь принципа экстерритори-
альности.

Перечень государственных услуг, 
предоставляемых независимо от сме-
ны места жительства или пребыва-
ния получателя услуг, определен рас-
поряжением правительства РФ от 
23.08.2018 № 1745-р. При этом пере-
ход к применению нового принципа 
проводится поэтапно.

В частности, с лета этого года, с 
01.07.2019 экстерриториально обеспе-
чиваются:

• назначение и выплата застрахован-
ным лицам пособий по материнству в 
случае невозможности таких выплат 
страхователем (то есть работодателем);

• назначение и выплата застрахован-
ным лицам пособия по временной не-
трудоспособности в случае невозмож-
ности его выплаты страхователем;

• назначение обеспечения по обяза-
тельному социальному страхованию от 
несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний в 
виде единовременной и (или) ежеме-
сячной страховых выплат застрахо-
ванному либо лицам, имеющим пра-
во на получение страховых выплат в 
случае его смерти.

4 декабря
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НА ЗАМЕТКУ

КАКУЮ ПОДДЕРЖКУ ОКАЗЫВАЕТ РОССИЯНАМ ФОНД СОЦИАЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ РФ*
291,2 млрд руб.

251,1 млрд руб.

94,2 млрд руб.

32,6 млрд руб.

С КЕМ И ДЛЯ КОГО РАБОТАЕТ ФОНД:

50,6 млн застрахованных 
работающих граждан;

4,8 млн страхователей 
(работодателей);

12 тысяч медицинских 
организаций 
(оформление больничных листов).

* По данным за 2018 г.       **В рамках средств, выделенных из федерального бюджета.

• Максимальный размер ежемесячного пособия по 
уходу за ребенком до полутора лет - 27 984,66 руб. в 
месяц.

Это пособие, как и декретные, зависит от средне-
го заработка члена семьи, который берет отпуск по 
уходу за ребенком. С 2020 года вырастет предельный 
размер пособия.

• Максимальный размер пособия по временной не-
трудоспособности (больничных) вырастет до 2301,37 
руб. в день. Соответственно за месяц пребывания на 
больничном в 2020 году вам могут начислить макси-
мально около 69 тысяч рублей. При этом размер по-
собия в каждом конкретном случае зависит от стажа 
и среднего заработка работника.

Напомним, размер по-
собия для конкретной 
женщины зависит от 
ее среднего заработка 
(подробнее см. на стра-
ницах 12 (4) - 13 (5) на-
шего справочника). При 
этом вырастет пото-
лок, выше которого не 
может назначаться по-
собие.

Братик, 
сестренка или 

двойняшки? 
В любом 

случае   
с января 

следующего 
года родителей 

ждет 
повышение 

пособий.
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БУДЬ В КУРСЕ

ТРИ ШАГА, ЧТОБЫ ПРЕДОСТАВИЛИ 
СОБАКУ-ПРОВОДНИКА

Единственная в России школа подготовки собак-
проводников Всероссийского общества слепых на-
ходится в подмосковной Балашихе. Фонд соци-
ального страхования уже более 12 лет сотруднича-
ет с этой школой. Собаки-компаньоны формаль-
но считаются одним из технических средств реа-
билитации для инвалидов. А сами незрячие люди 
называют их своими «глазами и полноправными 
членами семьи».

Собака-проводник полагается бесплатно людям с 
инвалидностью I группы по зрению. Чтобы получить 
четвероногого помощника, нужно пройти три шага, 
поясняют эксперты ФСС.

• Обратиться в бюро медико-социальной экс-
пертизы (МСЭ) по месту жительства инвалида. В 
этом учреждении составляется Индивидуальная 
программа реабилитации или абилитации инва-
лида (ИПРА), где указываются необходимые ме-
ры реабилитации. Нужно, чтобы в их числе бы-
ло указано обеспечение собакой-проводником с 
комплектом снаряжения.

• Получив ИПРА с такой рекомендацией, нуж-
но обратиться в территориальное отделение Фон-
да социального страхования региона, где живет 
человек с инвалидностью. Там предложат запол-
нить анкету, чтобы подобрать наиболее подходя-
щую собаку с учетом индивидуальных особенно-
стей ее будущего хозяина.

• Когда подходит очередь, слепого человека с сопровождающим ли-
цом приглашают приехать в школу подготовки собак-проводников. 
Там специалисты-тренеры знакомят с собакой и учат правильно об-
ращаться с ней, чтобы получить необходимую помощь. Если под-
тверждается совместимость человека с четвероногим помощником, 
то они возвращаются домой вместе.

Господдержка для людей

От бесплатных протезов

КОМПЕНСАЦИЯ: 
ЕСЛИ ВЫ САМИ КУПИЛИ 
ТЕХНИЧЕСКОЕ СРЕДСТВО 
РЕАБИЛИТАЦИИ (ТСР)

По закону у людей с инвалидностью есть вы-
бор. С одной стороны, можно бесплатно полу-
чать средства ежедневного ухода, протезы, крес-
ла коляски и другие ТСР (технические средства 
реабилитации) от Фонда социального страхова-
ния. С другой стороны, инвалид вправе самосто-
ятельно приобрести ТСР, предусмотренное в его 
Индивидуальной программе реабилитации и аби-
литации (ИРПРА), и получить денежную компен-
сацию от Фонда. 

При этом нужно иметь в виду, что компенсация 
выплачивается в размере фактической стоимости 
ТСР, но не более суммы, по которой аналогич-
ные средства реабилитации закупались ФСС РФ 
для инвалидов на последних по времени торгах. 
Узнать цены на соответствующие ТСР на послед-
них торгах можно на официальном сайте Фонда со-
циального страхования. А также - на сайтах регио-
нальных органов ФСС РФ.

Для получения компенсации нужно обратиться 
в территориальный орган ФСС по месту житель-
ства инвалида и предоставить такие документы:

• заявление инвалида либо лица, представля-
ющего его интересы, о возмещении расходов по 
приобретению ТСР;

• документы, подтверждающих расходы по са-
мостоятельному приобретению ТСР инвалидом 
за собственный счет (кассовый и товарный чеки);

• документ, удостоверяющий личность;
• индивидуальная программа реабилитации и 

абилитации инвалида.
Кроме личного обращения в ФСС, можно по-

дать документы через МФЦ или в электронной 
форме через портал госуслуг.

Срок рассмотрения документов составляет до 30 
дней. В случае принятия положительного реше-
ния (то есть при наличии всех необходимых до-
кументов и подтверждении данных, указанных в 
них) компенсация выплачивается в течение следу-
ющих 30 дней. По выбору заявителя деньги пере-
числяются путем почтового перевода или на бан-
ковский счет инвалида.

Одно из направлений 
работы Фонда 
социального страхования 
(ФСС РФ) - обеспечение 
инвалидов техническими 
средствами 
реабилитации (ТСР) 
и санаторно-курортным 
лечением. Рассказываем, 
какую именно помощь 
можно получить от ФСС 
и как воспользоваться 
государственными 
услугами для людей 
с ограниченными 
возможностями.

КАК ПОЛУЧИТЬ 
ЛЬГОТНЫЕ 
СРЕДСТВА 
РЕАБИЛИТАЦИИ

1 В случае травмы или за-
болевания, из-за кото-

рого серьезно страдает здо-
ровье, прежде всего нуж-
но обратиться в учреждение 
медико-социальной экспер-
тизы (МСЭ). Там устанавли-
вается степень ограничения 
физических способностей че-
ловека, группа инвалидности 
и разрабатывается индивиду-
альная программа реабили-
тации и абилитации инвали-
да (ИПРА). Уточним: реаби-
литация - это восстановление 
утраченных способностей (на-
пример, после тяжелой трав-
мы), абилитация в большей 
степени означает адаптацию, 
формирование навыков и ча-
ще применяется в отношении 
детей-инвалидов, у которых те 
или иные функции отсутству-
ют с рождения.

2 Получив ИПРА, нуж-
но встать на учет в от-

делении Фонда социального 
страхования РФ по месту жи-
тельства. Адрес легко узнать в 
местной справочной или че-
рез поиск в интернете.

3  В отделение ФСС сле-
дует подать заявление 

о предоставлении техниче-
ских средств реабилитации 
(ТСР), виды которых указа-
ны в ИПРА.

Обратите внимание - пе-
редать заявление можно не-
сколькими способами по сво-
ему выбору: на личном при-
еме, в электронном виде че-
рез «Единый портал государ-
ственных и муниципальных 
услуг» (www.gosuslugi.ru), че-
рез многофункциональные 
центры (МФЦ).

Важно: со временем у 
ребенка-инвалида и взрос-
лого человека с инвалидно-
стью нередко изменяется со-
стояние здоровья, те или иные 
параметры. Из-за этого мо-
гут меняться потребности, 
в том числе в видах, коли-
честве технических средств 
 реабилитации. В таких слу-
чаях обязательно нужно об-
ращаться в МСЭ для коррек-
ции индивидуальной програм-
мы реабилитации и абилита-
ции, внесения необходимых 
изменений в нее. Без этого 
документа отделения ФСС не 
вправе самостоятельно ме-
нять виды и количество пре-
доставляемых ТСР.

 ■ ЭТО ПРИГОДИТСЯ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В ЛИЧНЫЙ КАБИНЕТ 
ЗАСТРАХОВАННОГО

На сайте Фонда социального страхования есть функция «Лич-
ный кабинет застрахованного» (находится по ссылке https://lk.fss.
ru/recipient/). Чтобы войти в такой электронный кабинет, челове-
ку нужно ввести пароль и логин, которые используются для досту-
па на Единый портал госуслуг.

Для людей с инвалидностью в личном кабинете отражается инфор-
мация об обеспечении техническими средствами реабилитации (про-
тезы, кресла-коляски, средства ежедневного ухода и др.) и санаторно-
курортном лечении, предоставляемых за счет ФСС РФ. Можно уви-
деть справку из Индивидуальной программы реабилитации или 
абилитации (ИПРА).

Если в ИПРА рекомендовано несколько видов изделий - скажем, 
трость, кресло-коляска, слуховой аппарат, а сам человек написал за-
явление на обеспечение слуховым аппаратом и креслом-коляской, 
то в личном кабинете можно увидеть, обеспечен он именно этими 
средствами или нет. Если не было подано заявление, скажем, об 
обеспечении тростью, соответственно, в личном кабинете вы этой 
информации не увидите.

Таким образом, человек может открыть свою индивидуальную про-
грамму реабилитации, посмотреть, что ему рекомендовано, что ему уже 
выдано. И в случае, если возникнут какие-то несостыковки, мож-
но обратиться в региональное отделение Фонда. Там выяснят, по-
чему такое произошло, и примут меры, чтобы исправить наруше-
ния, если они есть.

 ■ ВАЖНО

Фонд социального страхования оплачивает расходы на дорогу и про-
живание инвалида и его сопровождающего в центре подготовки собак-
проводников на время прохождения обучения, стоимость самой собаки, 
также ежегодно выплачивается компенсация на содержание и ветери-
нарное обслуживание животного. В 2019 году размер такой компенсации 
составляет 24 545,6 рубля.
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И протезы, и кресла-коляски, 
и другие изделия полагаются  
бесплатно, если они 
предусмотрены 
в индивидуальной программе 
реабилитации инвалида.
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САНАТОРИЙ: ОФОРМЛЯЕМ ПУТЕВКУ
Чтобы получить льготную путевку на санаторно-

курортное лечение, нужно обратиться в террито-
риальный орган Фонда социального страхования 
по месту жительства (в г. Москве, Московской 
области и Республике Ингушетия - в органы со-
циальной защиты населения) и представить та-
кие документы:

• документ, удостоверяющий личность гражда-
нина (если обращается представитель, то доку-
мент, удостоверяющий полномочия);

• заявление о предоставлении путевки на 
санаторно-курортное лечение;

• медицинскую справку по форме № 070/у с ре-
комендацией о санаторно-курортном лечении. 
Справка оформляется в поликлинике по месту 
жительства при наличии медицинских показаний 
и отсутствии противопоказаний для санаторно-
курортного лечения.

с инвалидностью:

до собаки-компаньона
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Материалы подготовила Елена АНИСИМОВА.

В ТЕМУ
В ЭТОМ ГОДУ НЕЗРЯЧИЕ РОССИЯНЕ ВПЕРВЫЕ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В ГЕОГРАФИЧЕСКОМ ДИКТАНТЕ

ПОЛЕЗНЫЙ СЕРВИС: 
СОЦИАЛЬНЫЙ ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ НАВИГАТОР 
ДЛЯ ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ

- Этот проект Фонда был разработан для оказания 
дополнительной информационной поддержки пред-
ставителям детей-инвалидов, родителям, по вопро-
сам обеспечения детей техническими средствами ре-
абилитации, - поясняют эксперты ФСС РФ. - Суть 
заключается в том, что родителям детей-инвалидов на-
правляется информация: какими техническими сред-
ствами реабилитации ребенок должен быть обеспечен 
в текущем году. Уведомляют в начале года.

Социальный ПИН на сегодня работает в виде не-
скольких форматов информирования: по электрон-
ной почте, звонок по телефону, письмо обычным по-
чтовым отправлением или СМС-сообщение на теле-
фон. Родители сами выбирают, что им удобнее. На 
сегодня, как показывает практика, многие предпочи-
тают СМС-сообщения. Уточнить, есть ли такой сер-
вис в вашем регионе, вы можете, позвонив в региональ-
ное отделение ФСС РФ по вашему месту жительства.

В прошлом году Фонд соци-
ального страхования совместно 
с ОАО «РЖД» ввел полезный 
сервис, упрощающий оформ-
ление документов на проезд к 
месту санаторно-курортного 
лечения для льготных катего-
рий граждан, включая людей 
с инвалидностью. Как это ра-
ботает?

- Гражданин, входящий в 
льготную категорию, или его 
представитель обращается в 
региональное отделение ФСС 
РФ по месту жительства, - по-
ясняют специалисты Фонда. - 
Там оформляют электронный 
талон, подтверждающий пра-
во на получение бесплатного 
ж/д билета. Вся необходимая 
информация о льготнике по-
ступает в цифровом формате 
на сервер ОАО «РЖД», и че-
ловек может обойтись без ви-
зита в железнодорожную кас-
су: оформить проездной доку-
мент через сайт. 

Понадобится выполнить 
три несложных действия:

1 Зарегистрироваться 
на сайте ОАО «РЖД» 

(www.rzd.ru), воспользовав-
шись любым гаджетом.

2  Указать маршрут следо-
вания, дату отправления, 

поставить галочку в пункте 
«по льготе ФСС», выбрать по-
езд, вагон и место.

3 Ввести личные данные: 
номер СНИЛСа (свиде-

тельство пенсионного страхо-
вания) и реквизиты паспорта.

При желании можно по-
прежнему получать льготный 
ж/д билет и в кассе, но теперь 
достаточно будет всего лишь 
предъявить лишь паспорт.

Электронный талон предо-
ставляется гражданам льгот-
ных категорий при направ-
лении: 

• к месту лечения и обрат-
но по путевкам, предоставля-
емым ФСС РФ; 

• к месту санаторно-
курортного лечения по путев-
кам, предоставленным орга-
нами исполнительной власти 
субъектов РФ в сфере здраво-
охранения; 

• к месту лечения при нали-
чии медицинских показаний 
по направлению органов ис-
полнительной власти субъ-
ектов РФ в сфере здравоох-
ранения.

Технология  онлайн-
оформления бесплатного про-
езда прошла успешное тестиро-
вание и успешно внедрена в 78 
регионах, где ФСС РФ выпол-
няет полномочия по предостав-
лению гражданам льготных ка-
тегорий бесплатного проезда к 
месту лечения и обратно. 

 ■ НА ЗАМЕТКУ

Льготная путевка включает в себя проживание, питание и ле-
чение. Кроме того, гражданину льготной категории и лицу, со-
провождающему его (при наличии), предоставляется бесплат-
ный проезд к месту лечения и обратно.

Для следования к месту санаторно-курортного лечения граж-
дане вправе воспользоваться железнодорожным, авиационным 
(при отсутствии железнодорожного сообщения, либо при нали-
чии у инвалида заболевания или травмы спинного мозга, либо при 
меньшей стоимости авиаперелета по сравнению со стоимостью 
проезда железнодорожным транспортом), автомобильным или 
водным транспортом.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

ЭЛЕКТРОННЫЙ ТАЛОН 
НА Ж/Д ПРОЕЗД К МЕСТУ ЛЕЧЕНИЯ

28 октября в России и за 
рубежом прошел пятый, 
юбилейный Географический 
диктант РГО (Российского 
гео графического общества). 
Впервые в рамках этой мас-
штабной просветительской 
акции появилась возмож-
ность принять участие в ней 
у людей с инвалидностью по 
зрению. 

Для них были разработа-
ны специальные вопросы 
и бланки. И впервые для 
участников диктанта - не-
зрячих людей было орга-

низовано более двух сотен 
площадок по всей России. 
В Москве такой площад-
кой стала редакция «Ком-
сомольской правды».

- В прошлом году я вы-
ступила с предложением, 
чтобы в диктанте могли уча-
ствовать люди с инвалид-
ностью по зрению. И вот 
- все получилось! - расска-
зала перед началом диктанта 
в пресс-центре «КП» певица 
Диана Гурцкая.

Участие инвалидов из 
Подмосковья обеспечи-

ло региональное отделение 
Фонда соцстраха по Мо-
сковской области. Помощ-
никами для слабовидящих 
людей стали ребята из дви-
жения «Мосволонтер».

- Диктант позволит нам 
еще лучше узнать геогра-
фию своей страны, - счи-
тает вице-президент Всерос-
сийского общества слепых 
Лидия Абрамова. - И я ду-
маю, что с каждым годом все 
больше и больше площадок 
будут доступны для инвали-
дов по зрению.
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ОПРОС «КП»

КАКИЕ СЕРВИСЫ И УСЛУГИ, 
НА ВАШ ВЗГЛЯД, НАИБОЛЕЕ 
ВАЖНЫ ДЛЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ЛЮДЕЙ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ?

Личный электронный кабинет 
получателя услуг Фонда соцстраха, 
где можно найти информацию 
об обеспечении техническими 
средствами реабилитации 
и санаторно-курортном лечении, 
предоставляемым за счет 
ФСС РФ; написать обращение 
в Фонд, получать уведомления 
от ФСС по оказанию услуг. 

29%

26%

20%

14%

11%

Социальный ПИН 
(персональный 
информационный навигатор) 
для людей с инвалидностью, 
то есть уведомление 
о положенных технических 
средствах реабилитации 
и условиях их получения.

Социальный 
электронный навигатор, 
то есть комплексное приложение 
для смартфона или планшета, которое 
позволит быстро находить ближайший 
офис Фонда социального страхования, 
аптеку или другое учреждение, 
отслеживать предоставление 
технических средств реабилитации, 
санаторно-курортных путевок и т. д.

Электронный талон 
для оформления бесплатного 
проезда в поездах дальнего 
следования к месту 
санаторно-курортного 
лечения. 

Бесплатное обеспечение 
слабовидящих людей 
тренированными 
собаками-помощниками 
и компенсации на содержание 
и ветобслуживание животного.

В опросе на сайте kp.ru 
проголосовали 1806 человек.

«Это мои 
глаза и 

полноценный 
член семьи» - 
так называют 

сами 
незрячие 

люди собак-
проводников.
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На какие 
государственные услуги 
и другие меры 
поддержки от Фонда 
соцстраха могут 
рассчитывать будущие 
мамы и родителей 
малышей.

ЧЕТЫРЕ ВИДА ВЫПЛАТ
По оценке международных экспертов, 

в России создана одна из лучших в мире 
систем социальной поддержки для семей 
с детьми. Важнейшую роль в ней игра-
ют пособия по материнству.

За счет средств Фонда социального 
страхования выплачивается четыре ви-
да пособий по материнству. А именно:

• пособие по беременности и родам;
• единовременное пособие для жен-

щин, вставших на учет в медицинских 
организациях в срок беременности до 
12 недель;

• единовременное пособие при рож-
дении ребенка;

• ежемесячное пособие по уходу за 
ребенком до полутора лет.
КОМУ ПОЛАГАЮТСЯ?

Пособия от ФСС полагаются росси-
янам, которые застрахованы в систе-
ме обязательного социального стра-
хования на случай временной нетру-
доспособности и в связи с материн-
ством. В первую очередь речь идет о 
гражданах, которые работают по тру-
довым договорам.

Индивидуальные предприниматели 
и другие представители «самозанято-
го» населения могут рассчитывать на 
пособия из средств соцстраха, если до-
бровольно встали на учет в ФСС РФ и 
уплатили взносы. Чтобы получать вы-
платы в 2019 году, нужно было добро-
вольно застраховать себя в ФСС и пе-
речислить необходимый взнос до кон-
ца 2018 года.

ПОСОБИЕ ПО УХОДУ 
ЗА ВНУКОМ - ТОЛЬКО 
ДЛЯ РАБОТАЮЩИХ ПЕНСИОНЕРОК

Теперь разберемся, кто из членов се-
мьи может получать выплаты от ФСС 
при появлении малыша.

• Мама ребенка: безусловно, она име-
ет право на все четыре вида пособий.

• Отец малыша: может получить вме-
сто матери единовременное пособие 
при рождении ребенка. Для этого па-
пе нужно принести своему работодате-
лю справку с места работы мамы ребен-
ка - о том, что она не воспользовалась 
своим правом на получение данного 
пособия. Кроме того, отец может вме-
сто матери воспользоваться отпуском 
по уходу за ребенком - полностью или 
частично. Во время этого отпуска па-
па вместо мамы будет получать ежеме-
сячное пособие по уходу за малышом 
до полутора лет.

• Тетя, бабушка, дедушка или иной 
член семьи, который собирается си-
деть с ребенком: такие домочадцы, как 
и отец, при определенных условиях мо-
гут вместо мамы малыша получать еже-
месячное пособие по уходу за ребенком 

до полутора лет. Условия следующие. 
Во-первых, член семьи, планирующий 
ухаживать за ребенком, должен быть за-
страхован в системе обязательного со-
циального страхования на случай вре-
менной нетрудоспособности и в связи 
с материнством (см. выше). К примеру, 
неработающая бабушка-пенсионерка в 
эту категорию не попадает. А вот если 
бабушка работает по трудовому догово-
ру, то необходимое условие выполня-
ется. Второй важный момент - нужно 
оформить по своему месту работы от-
пуск по уходу за ребенком до полутора 
лет. Напомним, этот отпуск может быть 
использован частями: мамой, папой и 
другими родственниками малыша.

Помощь семьям с детьми:

Даже банкротство работодателя 
БОЛЬНАЯ ТЕМА

ЕСЛИ В ОРГАНИЗАЦИИ ФИНАНСЫ ПОЮТ РОМАНСЫ
Сегодня в законодательстве предусмотрены четыре ситуации, ког-

да получатели пособий по материнству вправе обратиться за выпла-
тами напрямую в отделение Фонда социального страхования. По су-
ти, это спасательный круг с гарантией перечисления денег на случаи, 
когда работодатель по тем или иным причинам уклоняется от выплат.

ФСС РФ предоставляет государственные услуги по обеспечению по-
собиями по материнству в таких ситуациях:

1 Если организация-работодатель прекратила свою деятельность 
на день обращения за пособием.

2 Если работодатель не может выплатить пособия из-за недостатка 
средств на его банковском счете (при этом применяются прави-

ла очередности списания денежных средств со счета, предусмотрен-
ные Гражданским кодексом России).

3 Если вступило в силу решение суда об установлении факта не-
выплаты пособий, но невозможно установить местонахожде-

ние работодателя и его имущества, за счет реализации которого мож-
но было бы погасить долг по выплатам.

4 Если на момент обращения за пособием организация-
работодатель находится в процессе банкротства.

ОПРЕДЕЛЯЕМ НУЖНЫЙ АДРЕС
Заявление и другие документы, необходимые для назначения и вы-

платы того или иного пособия по материнству, нужно подать в терри-
ториальный орган Фонда социального страхования. Благодаря введе-
нию принципа экстерриториальности предоставления госуслуг, на се-
годня у граждан есть выбор. А именно, можно обратиться в региональ-
ное отделение ФСС РФ:

• по месту регистрации своего работодателя,
• по своему месту жительства,
• по месту своего фактического проживания или временного пребы-

вания.
Обратиться можно несколькими способами - опять же по выбору граж-

данина - получателя пособий. Вы вправе сделать это лично или через сво-
его представителя, по почте либо через «Единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг» (www.gosuslugi.ru), поясняют в ФСС РФ.

Фонд направит запрос в налоговые органы для подтверждения фак-
та прекращения деятельности страхователем (то есть работодателем) на 
день обращения заявителя за пособием, при необходимости направит 
запрос в Пенсионный фонд РФ о заработке получателя пособия. Если 
все в порядке, вам назначат выплату.

ГОТОВИМ ДОКУМЕНТЫ: 
ОСНОВНОЙ НАБОР

При обращении за выплатой пособия 
понадобятся:

• заявление о назначении и выпла-
те пособия (по утвержденной форме);

• паспорт заявителя;
• СНИЛС (свидетельство обяза-

тельного пенсионного страхования);
• ИНН (при наличии);
• реквизиты банковского счета по-

лучателя.
ЧТО ЕЩЕ ПОНАДОБИТСЯ

Кроме основного пакета докумен-
тов, необходимого для получения лю-
бого из пособий по материнству, есть 
свои условия для конкретных выплат.

Для получения пособия 
по беременности и родам 
понадобятся:

• оригинал бумажного листка нетру-
доспособности либо номер электрон-
ного листка нетрудоспособности;

• справка о сумме заработка, из ко-
торого должно быть исчислено посо-
бие (либо заверенная копия справки), 
или заявление в Пенсионный фонд 
России (ПФР);

• документы, подтверждающие 
страховой стаж (трудовая книжка).

Для получения единовременного 
пособия при рождении ребенка:

• справка о рождении ребенка, 
выданная органами ЗАГС (до 
23.10.2018 - по форме № 24, с 
24.10.2018 - по форме № 1);

• свидетельство о рождении (усы-
новлении) ребенка и его копия ли-
бо выписка из решения об установ-
лении над ребенком опеки;

• справка с места работы друго-
го родителя или органа социаль-
ной защиты населения о том, что 
пособие не назначалось и не вы-
плачивалось.
Для получения единовременного 
пособия женщинам, вставшим на 
учет в медицинских организациях 
в ранние сроки беременности:

• справка о постановке на учет в 
медицинской организации в ран-
ние сроки беременности (до 12 не-
дель).
Для назначения ежемесячного 
пособия по уходу за ребенком:

• свидетельство о рождении (усы-
новлении) ребенка, за которым 
осуществляется уход, и его копия 
либо выписка из решения об уста-
новлении над ребенком опеки;

• свидетельство о рождении (усы-

новлении, смерти) предыдущего ре-
бенка (детей) и его копия;

• справка с места работы матери (от-
ца, обоих родителей) ребенка о том, 
что она (он, они) не использует от-
пуск по уходу за ребенком и не по-
лучает ежемесячного пособия по ухо-
ду за ребенком; а в случае, если мать 
(отец, оба родителя) ребенка не ра-
ботает либо учится очно по основным 
образовательным программам, нужно 
предоставить справку из органов соц-
защиты населения по месту житель-
ства (месту пребывания, фактическо-
го проживания) матери (отца) ребенка 
о неполучении ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком;

• справка (справки) о сумме зара-
ботка, из которого должно быть ис-
числено пособие (либо заверенная 
копия справки), или заявление в Пен-
сионный фонд России (ПФР).

В случае, если работник обраща-
ется за любым из указанных посо-
бий, когда его работодатель «поте-
рялся», то также необходимо пред-
ставить вступившее в законную силу 
решение суда об установлении фак-
та невыплаты работодателем посо-
бия и постановление службы судеб-
ных приставов об окончании испол-
нительного производства. 
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Срок выплаты пособий родителям 
малышей в России - один 
из самых долгих в мире.
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ГДЕ МОЖНО ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ
Изначально, в 2018 году, Фонд социального 

страхования ввел возможность использовать 
единственный реквизит - номер националь-
ной карты «Мир» для перечисления пособий - в 
рамках проекта «Прямые выплаты». Этот про-
ект сейчас действует в 59 из 85 регионов России и, 
как ожидается, до 2021 года охватит всю страну. 

В то же время с 1 ноября 2019 года правило 
выплат на карты «Мир» по единственному рек-
визиту стало распространяться во всех регионах 
страны на выплаты пособий ФСС РФ в связи с 
отсутствием работодателя и/или необходимых 
средств у него. Речь идет о ситуациях, которые 
мы упоминали (см. в тексте «Если в организа-
ции финансы поют романсы»).

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Все достаточно просто, поясняют в ФСС РФ. 

Для получения того или иного пособия по мате-
ринству в числе документов пода-

ется заявление по форме, утверж-
денной Фондом. В этом заявле-

нии гражданин сам определя-
ет, каким способом ем удоб-

нее получить деньги - счет в 
банке, почтовый перевод 

или на карту «Мир». И 
указывает соответству-
ющие реквизиты для 

перечисления. Для пере-
числения на карту «Мир» до-

статочно только ее номера, ука-
занного на лицевой стороне карты.

При перечислении пособий по 
номеру карты «Мир» получателю от 
банка приходит СМС-сообщение с 
указанием суммы зачисления и наи-
меновании вида пособия.
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не лишит вас пособий

Материалы подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

ЭЛЕКТРОННЫЙ РОДОВЫЙ СЕРТИФИКАТ: 
БУДУЩАЯ МАМА - НЕ КУРЬЕР

Напомним, по родовому сертификату ФСС оплачивает меди-
цинские услуги, предоставленные будущим мамам женскими кон-
сультациями в период беременности, роддомами и перинаталь-
ными центрами в период родов и послеродовый период. А также 
детскими поликлиниками в период наблюдения новорожденного 
в первый год жизни.

При нынешней бумажной форме женщина фактически высту-
пает посредником по передаче информации между медицински-
ми учреждениями. При новом подходе не будет родового серти-
фиката физически. Его переведут в электронную форму, что по-
зволит полностью исключить участие женщины из процесса пе-
редачи информации.

Сейчас новый проект находится в стадии подготовки к пилот-
ному тестированию в нескольких регионах нашей страны.

 ■ ПОЛЕЗНЫЙ СЕРВИС

СОЦИАЛЬНЫЙ НАВИГАТОР: УЗНАТЬ ВСЕ
Это бесплатное приложение для смартфонов, разработанное 

экспертами ФСС РФ, знает ответы на самые частые вопросы, 
которые возникают у будущих мам и семей с маленькими детьми.

• Какие пособия полагаются в той или иной жизненной 
ситуации?

• Какие документы нужны для оформления каждого из 
пособий?

• Как определяется размер выплат из средств соцстраха 
для семей с детьми?

А еще можно ввести свои данные в умный калькулятор, 
встроенный в приложение, и вы узнаете размер конкретно-
го пособия в вашем случае. Благодаря этой функции так-
же можно проверить, верно ли рассчитаны уже поступив-
шие выплаты.

Если возникают вопросы, разногласия с работодателем, мож-
но сразу написать электронное сообщение в Фонд - для этого 
в социальном навигаторе есть специальный раздел.

Как пользоваться приложением: социальный навигатор 
можно бесплатно скачать на гаджеты с операционной си-
стемой Андроид версии 4.4 и выше.

БУДЬ В КУРСЕ
Прямые 
выплаты 
на карты 
«Мир»: 
удобнее 
и быстрее

Удобный способ 
получения 
государственных 
пособий - 
их перечисление 
на карту национальной 
платежной системы 
«Мир», отмечают 
эксперты. Главное 
преимущество - 
возможность получать 
пособия только по номеру 
карты без представления 
каких-либо 
дополнительных 
банковских реквизитов. 

- Способ зачисления пособий на 
карту «Мир» - это новая уникаль-
ная технология. Она позволяет 
зачислить получателю деньги зна-
чительно быстрее, чем по рекви-
зитам банковского счета (как это 
делается в случае с другими 
банковскими картами. - 
Ред.), - рассказывают спе-
циалисты. - Зачисление на 
карту «Мир» занимает от 5 
до 30 минут.

Получателю пособий не 
нужно узнавать, запо-
минать и записывать 
20-значный номер 
счета в банке, наиме-
нование банка и про-
чие реквизиты. Карта 
всегда на руках, и ее 
номер можно просто 
переписать в заявле-
ние. 
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 291,2 млрд рублей** 
составили выплаты 
на пособия 
по материнству
115,1 млрд рублей 
из них - 
выплаты пособий 
по беременности
и родам (декретные)
155,6 млрд рублей - 
ежемесячные пособия по уходу 
за ребенком до полутора лет гражданам, 
подлежащим обязательному 
социальному страхованию
20 млрд рублей - 
единовременные пособия при рождении 
ребенка
0,5 млрд рублей - 
единовременные пособия женщинам, 
вставшим на учет в медицинских 
организациях в ранние сроки 
беременности (до 12 недель).

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

СКОЛЬКО СРЕДСТВ ИДЕТ 
НА ПОДДЕРЖКУ СЕМЕЙ 
С ДЕТЬМИ В РОССИИ*

*Речь идет только о пособиях 
    из средств Фонда социального страхования.
**Здесь и далее - по данным 
      ФСС РФ за 2018 год.

При возникновении 
сложных вопросов 
не нужно ломать 

голову - звоните в 
свое региональное 
отделение Фонда 

соцстраха.

5

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н



Россия
www.kp.ru14  04.12.2019 Наши права

Это еще одно важное 
направление работы 
Фонда социального 
страхования (ФСС РФ). 
Рассказываем, какие меры 
помогают избежать потери 
здоровья и какие 
государственные услуги 
Фонд предоставляет 
россиянам, пострадавшим 
от производственного 
травматизма 
и профзаболеваний.

ПРОФИЛАКТИКА: 
ПЯТЬ ВАЖНЫХ МЕР

Сегодня приоритетом во всем мире 
и в нашей стране признается профи-
лактика трудовых травм и профзабо-
леваний. Важно не допустить потери 
здоровья на работе, сохранить хоро-
шее самочувствие и ценные трудовые 
навыки человека, избежать инвалид-
ности и других неблагоприятных по-
следствий. Для этого Фонд соцстраха 
принимает определенные меры, раз-
вивает международное сотрудниче-
ство для обмена передовым опытом, 
взаимодействует с работодателями.

В числе основных мер для профилак-
тики производственного травматиз-
ма и профзаболеваний эксперты назы-
вают такие:

1. ПРОФИЛАКТИЧЕСКИЕ 
МЕДОСМОТРЫ (ПМО)

Очень важно, чтобы на предприятиях 
- в первую очередь с вредными и опас-
ными условиями труда - регулярно ве-
лось наблюдение за состоянием здоро-
вья работников, подчеркивают специ-
алисты ФСС РФ. Как правило, рабо-
тодатель заключает договор на прове-
дение ПМО с медицинской организа-
цией, и работники посещают врача в 
отдельном порядке, не в общей оче-
реди. К тому же за день, проведенный 
на профосмотре, человеку выплачи-
вается средний заработок. Так что ра-
ботник ничего не теряет.

2. САНАТОРНО-КУРОРТНОЕ 
ЛЕЧЕНИЕ

По итогам профилактических мед-
осмотров работникам выдается ме-
дицинское заключение. В нем может 
быть сказано, что обнаружены при-
знаки нарушения здоровья, связан-
ные с возможностью развития проф-
заболевания. В таком случае чело-
веку, как правило, рекомендует-
ся санаторно-курортное лечение. 
Оно, как и ПМО, тоже может быть 

бесплатным и для работника, и для 
работодателя: путевки в санатории 
оплачиваются из средств соцстраха в 
числе других профилактических мер 
(см. далее).

3. ЗАКУПКА СРЕДСТВ 
ИНДИВИДУАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
(СИЗОВ)

У работодателей есть возможность 
убить двух зайцев: закупая современ-
ные эффективные СИЗы, максималь-
но защитить здоровье своих работни-
ков и при этом сэкономить. Потому 
что приобретение средств индивидуаль-
ной защиты тоже входит в число важ-
нейших мер профилактики, финанси-
руемых за счет средств ФСС.

4. СОБЛЮДЕНИЕ ПРАВИЛ 
ТЕХНИКИ БЕЗОПАСНОСТИ (ТБ)

Каждая буква этих правил, как го-
ворят специалисты, написана кро-
вью. Однако нарушения встречают-
ся нередко. И виноваты тут как са-
ми работники, нарушающие предпи-
сания инструкций по охране труда, 

так и работодатели, которые обязаны 
отслеживать и обеспечивать соблюде-
ние ТБ на своем производстве.

Тем, кто сталкивается с фор-
мализмом при обучении, провер-
ке или с откровенным нарушени-
ем правил техники безопасности, 
эксперты советуют срочно сигна-
лить в свои профсоюзные органи-
зации. Также можно обращаться 
в Роструд.

5. ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ 
ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ СОЦСТРАХА

Речь идет о возможности направ-
лять часть взносов в ФСС на преду-
предительные меры - для профилак-
тики производственного травматизма 
и профзаболеваний. Выше уже упо-
миналось, что работодатели впра-
ве использовать такие средства на 
организацию периодических меди-
цинских осмотров для работников, 
приобретение путевок на санаторно-
курортное лечение, закупку средств 
индивидуальной защиты. Но это да-
леко не все. 

Полный перечень предупредитель-
ных мер, на которые страхователь (то 
есть работодатель) вправе направлять 
средства ФСС, определен правилами, 
утвержденными приказом Минтру-
да России от 10 декабря 2012 г. № 
580н. Среди таких мер в том числе 
проведение специальной оценки 
условий труда; обеспечение лечебно-
профилактическим питанием работ-
ников, занятых на производствах с 
особо вредными условиями труда; 
приобретение работодателями, осу-
ществляющими пассажирские и гру-
зовые перевозки, приборов контроля 
за режимом труда и отдыха водителей 
(тахографов); закупка аптечек для 
оказания первой помощи и др.

Сохранить здоровье на работе 

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первый заместитель 
председателя Фонда 
социального страхования РФ 
Татьяна ЛОТОЦКАЯ: 

- Самое важное новшество этого года заклю-
чается в размере сумм, которые работодатель мо-
жет себе вернуть (потратив на предупредительные 
меры. - Ред.). До конца прошлого года это было 20% от 
суммы взносов работодателей на страхование от не-
счастных случаев на производстве и профзаболеваний. С этого года можно 
вернуть себе до 30%. При этом дополнительные 10% можно потратить на 
санаторно-курортное лечение для лиц предпенсионного и пенсионного воз-
раста, которые трудятся у работодателя.

 ■ РАБОТОДАТЕЛЯМ 
НА ЗАМЕТКУ

ПРО СКИДКИ, НАДБАВКИ 
К ТАРИФУ 
И ЛИЧНЫЙ ЭЛЕКТРОННЫЙ 
КАБИНЕТ

- Для работодателей мы разработа-
ли электронные сервисы, которые по-
зволяют подтвердить свой вид эконо-
мической деятельности, - рассказала 
«КП» первый зампред ФСС РФ Татья-
на Лотоцкая. - Это важно для установ-
ления тарифа на страхование работни-
ков от несчастных случаев на производ-
стве (трудовых травм) и профессиональ-
ных заболеваний. Тарифная политика в 
этой области достаточно сложная, раз-
мер взносов зависит от класса риска. 
А класс риска - от вида экономической 
деятельности. Понятно, что риск насту-
пления несчастного случая или получе-
ния профессионального заболевания в 
шахте и в офисе разный. Соответствен-
но тариф для этих предприятий разный. В 
библиотеке, скажем, будет тариф 0,2%, 
а в шахте - 8,5%.

Чтобы подтвердить свой вид эко-
номической деятельности для уста-
новления этого тарифа, мы разра-
ботали сервисы на портале Фонда 
fss.ru. Там можно проверить себя и под-
твердить это в электронном виде.

Второй важный момент - к тарифу ра-
ботодатель может получить скидку 
и надбавку. В зависимости от того, ка-
кие у вас были итоги по производствен-
ному травматизму и профзаболевани-
ям в прошлом году. Если вы хорошо ра-
ботали, успешно занимались профилак-
тикой трудовых травм, у вас нет задол-
женности перед Фондом, то можете по-
лучить скидку. Форма проверки своих 
данных и расчеты скидок-надбавок 
- это еще один дополнительный сер-
вис на портале Фонда.
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ОПРОС «КП»

Соблюдать правила 
техники безопасности   27%
Отправлять на санаторно-
курортное лечение 
работников, 
трудящихся во вредных 
и опасных условиях   22%
Регулярно организовывать 
визиты контролирующих 
органов на предприятия 
и в офисы   18%
Строго разбираться
с работниками, нарушающими 
правила техники 
безопасности   14%
Награждать работников 
за рацпредложения, 
повышающие 
безопасность труда   10%
Проходить 
профилактические 
медосмотры   9%

КАК ИЗБЕЖАТЬ 
ПОТЕРИ 
ЗДОРОВЬЯ 
НА РАБОТЕ?

Если человек 
подорвал здоровье 
на прежнем месте 
работы, то может 

рассчитывать 
на бесплатное 
переобучение, 
чтобы овладеть 

новой профессией.
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и восстановить после трудовых травм

БУДЬ В КУРСЕ
ПОЛНЫЙ СПИСОК МЕР ПОДДЕРЖКИ: 
ОТ ДЕНЕЖНЫХ ВЫПЛАТ 
ДО СОДЕЙСТВИЯ В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ

Работникам, пострадавшим в результате несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных заболеваний, гарантируются такие ме-
ры поддержки за счет средств социального страхования:

• оплата больничного листа в размере 100% среднего заработка неза-
висимо от стажа работы. Больничный подлежит оплате за весь пери-
од временной нетрудоспособности вплоть до выздоровления либо до 
установления стойкой утраты профессиональной трудоспособности;

• страховые выплаты при стойкой утрате профессиональной трудо-
способности (подробно см. далее);

• оплата лечения в случае получения травмы тяжелой степени;
• оплата дополнительных расходов, связанных с медицинской, со-

циальной и профессиональной реабилитацией - в соответствии с про-
граммой реабилитации пострадавшего, разработанной учреждением 
медико-социальной экспертизы.

КАК ПОЛУЧИТЬ 
СТРАХОВОЕ ВОЗМЕЩЕНИЕ

Если учреждение медико-социальной экспертизы установило стой-
кую утрату профессиональной трудоспособности, то пострадавшему 
назначаются единовременная и ежемесячная страховые выплаты. Для 
их получения по законодательству нужен такой набор документов:

• заявление пострадавшего работника (либо его доверенного лица);
• акт о несчастном случае на производстве или профессиональном 

заболевании;
• справка (иной документ) о заработке пострадавшего за период, 

выбранный им для расчета страховых выплат;
• заключение учреждения медико-социальной экспертизы (МСЭ) 

о степени утраты профессиональной трудоспособности;
• копия трудовой книжки или иного документа, подтверждающего 

нахождение пострадавшего в трудовых отношениях со страхователем 
(работодателем), либо гражданско-правовой договор, предусматрива-
ющий уплату страховых взносов в пользу пострадавшего работника;

• извещение лечебно-профилактического учреждения об установ-
лении заключительного диагноза острого или хронического профес-
сионального заболевания (отравления).

Документы подаются в региональное управление Фонда социаль-
ного страхования. Решение о назначении или об отказе в назначении 
страховых выплат принимается Фондом не позднее 10 дней со дня 
поступления всех необходимых документов (их заверенных копий).

Если случилось ЧП
Если работник повредил здоровье при ис-

полнении своих трудовых обязанностей, то 
ему полагается комплекс всесторонних мер 
поддержки за счет средств социального стра-
хования. Но! Для этого требуется, чтобы ЧП 
было оформлено по всем правилам: как не-
счастный случай на производстве. Алгоритм 
действий такой:

• Пострадавшему работнику или другим ли-
цам (если работник находится без сознания) 
нужно первым делом известить о случившемся 
непосредственного руководителя.

• Работодатель обязан организовать ока-
зание первой помощи и доставить постра-
давшего в больницу. Если вы обращаетесь в 
больницу сами, необходимо сообщить врачу, 
что вред здоровью причинен в результате не-
счастного случая на производстве.

• Работодатель должен создать комиссию 
по расследованию производственной травмы 
не менее чем из трех человек. При расследо-
вании групповых, тяжелых и смертельных слу-
чаев в комиссию включается также представи-
тель Фонда социального страхования.

• По итогам расследования комиссия вы-
носит решение о факте несчастного случая 
на производстве и оформляет акт по фор-
ме Н-1, который позволяет пострадавшему 
получить гарантированное обеспечение по 
страхованию.

НАША СПРАВКА

НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ 
НА ПРОИЗВОДСТВЕ - 
ЭТО НЕ ТОЛЬКО АВАРИЯ 
НА ЗАВОДЕ

Вопреки распространенным в быту пред-
ставлениям несчастный случай (НС) на про-
изводстве - это гораздо более широкое поня-
тие, чем авария или другое ЧП в производ-
ственных помещениях, повлекшие повреж-
дение здоровья работника. По закону НС при-
знается травма, которая произошла при испол-
нении работником трудовых обязанностей или 
выполнении действий, прямо вытекающих из 
трудовых отношений. Например, когда работ-
ник следовал к месту выполнения работ на 
транспорте, предоставленном работодателем.

Также несчастным случаем на производстве 
признается травма, полученная работником 
при следовании к месту командировки или 
обратно, и при исполнении задания работо-
дателя в месте командирования.

Кроме того, несчастными случаями на про-
изводстве могут быть признаны травмы, полу-
ченные работниками при исполнении трудовых 
обязанностей или выполнении какой-либо ра-
боты по поручению работодателя, произошед-
шие на территории работодателя как в течение 
рабочего времени, так и в выходные и нерабо-
чие праздничные дни. Важное условие: выход 
человека на работу в неурочное время должен 
быть оформлен распоряжением работодате-
ля либо иным образом в установленном по-
рядке. Тогда, если работник исполняет свои 
трудовые обязанности в выходной день и слу-
чается ЧП, это все равно считается несчаст-
ным случаем на производстве.

 ■ КСТАТИ 

Если полученная травма имеет легкую сте-
пень тяжести, акт о несчастном случае на 
производстве оформляется в течение трех 
дней. В случае тяжелой травмы с момен-
та инцидента до оформления акта долж-
но пройти не более 15 дней (по решению ко-
миссии срок расследования несчастного слу-
чая на производстве может быть продлен).

КАК ПОПАСТЬ 
В ЦЕНТР 
РЕАБИЛИТАЦИИ ФСС

Сегодня в России работает 
12 центров реабилитации Фон-
да социального страхования. 
Ежегодно в них направляют-
ся на восстановление здоро-
вья, бытовых и трудовых на-
выков более 63 тысяч человек, 
получивших производствен-
ные травмы и профессиональ-
ные заболевания. Возможны 
несколько вариантов.

Вариант первый: работник 
с тяжелой производственной 
травмой попадает в больницу, 
и врачебная комиссия стацио-
нара может принять решение о 
направлении пациента непосред-
ственно в центр реабилитации 
ФСС сразу после окончания 
пребывания в больнице. Реа-
билитация, как и лечение, для 
пострадавшего будет бесплат-
ной - за счет средств ФСС.

Вариант второй: после тру-
довой травмы у человека долго 
не восстанавливается трудоспо-
собность. Его направляют в бюро 
медико-социальной экспертизы 
(МСЭ), там устанавливают сте-
пень утраты профессиональной 
трудоспособности и разрабаты-
вают программу реабилитации 
пострадавшего (ПРП). В ней 
может быть указана необходи-
мость санаторно-курортного 
лечения. Тогда человек вправе 
получить бесплатную путевку 
на санкурлечение в центр реа-
билитации ФСС, обратившись 
в региональное отделение Фон-
да по месту жительства.
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ЧЕМ ПОМОГАЮТ ПОСТРАДАВШИМ РАБОТНИКАМ

94,2 
млрд руб. 
направлены Фондом 
соцстраха в 2018 году 
на меры поддержки 
работников, 
пострадавших 
от трудовых травм 
и профзаболеваний.

Эти средства пошли на такие виды помощи:
ежемесячные страховые выплаты  56,5 млрд руб.  60%
медицинская, социальная и профессиональная 

   реабилитация пострадавших  10,6 млрд руб.  11,2%
обеспечение предупредительных мер 

   по сокращению травматизма  11,0 млрд руб.  11,7%
пособия по временной нетрудоспособности 2,6 млрд руб.  2,8%
единовременные страховые выплаты 1,7 млрд руб.  1,8%
доставка и пересылка страховых выплат 0,2 млрд руб.  0,2%

Профилактические медосмотры 
помогают вовремя поймать опасные 

изменения в организме и принять меры, 
чтобы избежать тяжелых болезней.
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О ПОСОБИЯХ ДЛЯ СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ
Сколько заплатят при уходе в декрет.
Объясните, пожалуйста, как сейчас рассчи-

тывают размер декретных?
Ольга.

- Пособие по беременности и родам (декретные) 
равно 100% среднего заработка будущей мамы. Но 
есть нюансы. На сегодня средний заработок для рас-
чета декретных определяется так:

1) суммируется заработок женщины за два кален-
дарных года, предшествующих году ухода в декрет-
ный отпуск. Например: 
если будущая мама идет 
в декрет в 2020 году, 
возьмут ее заработки 
за 2019 и 2018 годы;

2) полученная сумма 
делится на количество 
календарных дней в 
двух годах. Так опреде-
ляется средний днев-
ной заработок;

3) этот заработок 
умножается на общее 
количество дней отпу-
ска по беременности и 
родам - см. выше.

Законодательство 
устанавливает мак-
симальный (пре-
дельный) размер по-
собия по беременно-
сти и родам. В 2019 
году максимальное 
пособие может составить:

• 301 095,20 руб. за 140 календарных дней де-
кретного отпуска;

• 335 506,08 руб. за 156 дней, то есть при ослож-
ненных родах;

• 417 231,92 руб. за 194 дня, то есть при много-
плодной беременности.

Подчеркнем: это максимальный размер, а кон-
кретная сумма пособия зависит от заработка буду-
щей мамы.

Если мама в разводе с отцом малыша.
Моя сестра в разводе, с отцом ребенка отношения очень 

сложные. А для оформления пособия при рождении ребенка 
нужна справка, подтверждающая, что эти выплаты не 
получил отец ребенка. Что можно сделать?

Ирина.

- Чтобы получить единовременное пособие при рождении 
ребенка, достаточно свидетельства о расторжении брака и до-
кумента, подтверждающего совместное проживание на терри-
тории РФ ребенка с тем родителем, который будет получать по-

собие (в данном случае - с мамой). Это, как правило, вы-
писка из домовой книги, 
выданная жилищно-
эксплуатационной ор-
ганизацией.

Ждем двойню.
УЗИ показало, что у нас 

будут двойняшки. На ка-
кие пособия мы сможем 
рассчитывать?

Марина.

- Во-первых, при мно-
гоплодной беременности 
отпуск по беременности 
и родам продлевается по 
сравнению со стандарт-
ным сроком (140 кален-
дарных дней) и составит 
194 календарных дня. Со-
ответственно за все эти 
дни будет начисляться и 
пособие по беременности 

и родам. Максимальный размер декретных выплат при рож-
дении двух и более малышей в 2018 году может составить 
417 231,92 руб.

- Во-вторых, единовременное пособие при рождении ре-
бенка удваивается.

- В-третьих, пособие по уходу за ребенком до полутора лет, 
которое равно 40% среднего заработка мамы (или другого чле-
на семьи, находящегося в отпуске по уходу за двумя малыша-
ми), также суммируется.

О ГОСУСЛУГАХ И СЕРВИСАХ 
ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ

Чем поможет электронный 
бюллетень.

Моей жене в поликлинике пред-
ложили выбор: оформлять обыч-
ный бумажный больничный или 
электронный. Подскажите: в чем 
разница и что дает электронный 
больничный?

Игорь.

- Электронный листок нетрудо-
способности (ЭЛН) узаконен в на-
шей стране с 1 июля 2017 г. В нача-
ле ноября уже был выдан 16-милли-
онный электронный больничный. Спе-
циалисты отмечают такие преимуще-
ства ЭЛН:

• его нельзя испортить или поте-
рять;

• снижается вероятность ошибок, в 
том числе в названии работодателя (в 
электронный больничный попадают 
достоверные сведения из базы Фонда 
соцстраха, где зарегистрированы все 
российские работодатели);

• врачи тратят меньше времени на 
оформление бумаг и могут уделить 
больше внимания пациенту.

При этом для работодателей при 
переходе на ЭЛН сокращаются рас-
ходы на ведение и хранение бумаж-
ной отчетности. И еще мы элемен-
тарно сохраняем окружающую при-
роду, деревья, отказываясь от бумаж-
ных бланков больничных.

Могут ли на работе узнать ди-
агноз.

Если я оформлю электронный 
больничный, будет ли у работода-
теля доступ к моим данным, что-
бы узнать диагноз?

Елена.

- Из электронного больничного 
узнать ваш диагноз работодатель не 
сможет.

Диагноз в ЭЛН проставляется в виде 
кода, но работодатель доступа к этой 
информации не имеет. Он видит толь-
ко причину временной нетрудоспо-
собности: общее заболевание, уход 
за членом семьи, травма на произ-
водстве.

Если лечишься в частной клини-
ке - ЭЛН выдадут?

Я часто обращаюсь за платны-
ми медуслугами. В коммерческой 
клинике электронные больничные 
оформляют или только в государ-
ственных?

Алена.

- И государственные, и ведомствен-
ные, и частные медицинские организа-
ции имеют равные возможности под-
ключения к системе выдачи электрон-
ных больничных. Главное - наличие 
лицензии на медицинскую деятель-
ность, включая проведение экспер-
тизы временной нетрудоспособности.

Как в сезон простуд получить 
больничный нового поколения?

Эксперты ФСС РФ ответили 
на самые частые вопросы 
читателей «Комсомолки» 
и посетителей сайта kp.ru.

Редактор спецпроекта 
Анна ДОБРЮХА.
Дизайн - Дмитрий ПОЛУХИН.

Спецпроект «Наши права и льготы» подготовлен в рамках государственного 
контракта на оказание услуг по проведению комплекса мероприятий, направленных 
на повышение информированности населения по вопросам социального страхования.

Наши права
и льготы

О ПОДДЕРЖКЕ 
ДЛЯ ИНВАЛИДОВ

Не подходит ортопедическая 
обувь.

Мне по индивидуальной про-
грамме реабилитации положена 
сложная ортопедическая обувь. 
Та, которую выдают бесплат-
но, очень неудобная, в ней тяже-
ло ходить. Что делать?

Инна.

- Сложная ортопедическая об-
увь изготавливается по специаль-
ным слепкам, которые снимают с 
ноги пациента. Прежде чем выдать 
обувь, ее примеряют. Если в процес-
се примерки или ее получения чело-
век понимает, что обувь неудобна, то 
от нее можно отказаться.

Если человек согласился и взял 
изделие, то Фонд социального стра-
хования его оплатит. В случае от-
каза ФСС предъявит установлен-
ные санкции к поставщику некаче-
ственного товара либо обяжет пере-
делать изделие таким образом, чтобы 

человеку было удобно, при усло-
вии действия контракта с этим по-
ставщиком.

На практике людям с инвалидно-
стью желательно как можно раньше 
сообщить в отделение Фонда соци-
ального страхования по своему месту 
жительства, что есть проблемы с ка-
чеством обуви. Если вы сообщите об 
этом еще на этапе примерки, то от-
деление Фонда сразу начнет прово-
дить работу с поставщиком. И впол-
не возможно, что обувь оперативно 
переделают еще в рамках существу-
ющего контракта.

Вышло из строя кресло-
коляска.

- Подскажите, пожалуйста: 
если человек с инвалидностью по-
лучил кресло-коляску и она вышла 
из строя еще до истечения срока 
службы, - что делать?

Олег.

- Существует гарантийный срок 
пользования креслом-коляской и 
просто срок пользования, или срок 

службы. Если изделие выходит 
из строя в рамках гарантийного 
срока, то по гарантийному тало-
ну ремонт выполняет та организа-
ция, которая предоставила данное 
кресло-коляску. Если же дефекты 
изделия обнаружились по оконча-
нии гарантийного срока или дан-
ный вид ремонта не является гаран-
тийным, нужно обратиться в реги-
ональное отделение Фонда соци-
ального страхования по месту жи-
тельства с заявлением о проведе-
нии медико-технической экспер-
тизы. По ее результатам выносится 
решение о ремонте данного ТСР ли-
бо о его досрочной замене. Все бу-
дет зависеть от того, какая поломка.
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Анна ДОБРЮХА

Соблюдение этих правил 
поможет снизить 
риск болезни. А также 
повышает шансы 
на успешное лечение 
для тех, кто борется 
с опасным диагнозом.

Серьезные врачи никогда не 
станут уверять, что какая бы 
то ни было еда может спасти 
от рака или лечить наравне с 
препаратами. В то же время 
научные исследования пока-
зывают, что есть принципы 
питания, помогающие сни-
зить риск развития опухолей. 
Врачи-онкологи Клиники уроло-
гии Сеченовского университета 
составили памятку, что и как 
нужно есть. Если человеку уже 
поставлен онкодиагноз, соблю-
дение этих принципов повысит 
шансы на успех лечения.

Питание против рака:Питание против рака:

Онкологи составили памятку Онкологи составили памятку 
для защиты от опухолейдля защиты от опухолей

Здоровье

Давление 
и пульс 

в норме! 
Слушайте 

«Здоровый разговор» 
по воскресеньям 

в 22.00

Всемирная организация здравоох-
ранения выступила с заявлением, что 
отравления азотом бояться не нужно.

Как так? А как же отравления нитратами, 
опасаясь которых многие у нас в стране 
покупают нитратомеры?

ВОЗ напоминает: нитраты есть в любом 
продукте. Это вообще часть органическо-
го составляющего растений. Более того, 
круговорот азота в природе вместе с кис-
лородом составляет основу жизни.

В конце концов азот участвует в созда-
нии аминокислот - то есть всех белковых 
молекул. Так что бороться с ним так, как 
воюют в России, нелепо. По сути дела, 
нитратофобию очень активно подогревают 
маркетологи, делающие бизнес на органи-
ческой еде и бытовых счетчиках.

О роли азота в функционировании че-

ловеческого тела известно давно. Еще в 
1998 году за понимание природы этого 
процесса была присуждена Нобелевская 
премия. Благодаря воздействию нитратов 
и нитритов у нас в организме расширяются 
стенки сосудов. На этом основано дей-
ствие нитроглицерина и виагры, например.

Громкое заявление ВОЗ основано на 
современных исследованиях. Эксперты 
организации утверждают: случаи отравле-
ния нитратами связаны с плохим качеством 
воды (в которой содержалось повышенное 
количество азотистых соединений) в сель-
ской местности, где недоступны современ-
ные системы очистки.

Как азот попадает в воду? В результате 
круговорота веществ. Фекалии человека 
и животных, например, - это азотистые 
соединения. Дождевая вода просачивается 
в водоносные слои уже загрязненная. И 
если системы очистки не на высоте или 
состояние труб плохое, есть прорывы, ни-
траты и нитриты могут попасть в водопро-
вод (а уж про колодцы и личные скважины 
говорить нечего).

Отравиться азотистыми соединениями 
из овощей и корнеплодов, считают в ВОЗ, 
нереально.

Европейская комиссия по безопасности 
продуктов питания уточняет, что люди мо-
гут  употреблять 235 мг нитратов в год без 
какого-либо вреда для здоровья. Чтобы 
достичь этого показателя, нужно очень 
сильно постараться. Каким может быть 
суточный рацион, смотрите в таблице.

Обратите внимание! ВОЗ относит арбу-
зы, которых мы побаиваемся из-за страха 

отравления нитратами, к продуктам с низ-
ким содержанием этих азотистых соеди-
нений! Потому что сквозь толстую кожуру 
плода азот в мякоть пробивается плохо.

Более того, свекла, например, относит-
ся к продуктам с высоким содержанием 
нитратов. Однако проведенное в Велико-
британии в 2013 году, организованное 
по всем международным научным прави-
лам, исследование доказало: у пациен-
тов, ежедневно употреблявших 250 мл 
свекольного сока, устойчиво снижалось 
артериальное давление. Систолическое 
(т. н. верхнее) - на 11 мм рт. ст., диасто-
лическое (т. н. нижнее) - на 9 мм рт. ст.

Хорошие результаты показал и экспери-
мент, когда люди пили зеленые овощные 
соки. У них снижался уровень воспале-
ния, бактериальной инфекции.

Что делать, если вода в вашей мест-
ности не очищается? Кипячение снижает 
уровень нитратов, но не до конца. Полно-
стью обезопасить воду могут бытовые 
фильтры.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Одни траты эти нитраты...Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведущая 
и врач Елена Малы-
шева рассказывает, 
как обустроить свой 
быт так, чтобы жить 
было не только здО-
рово, но и здорОво. 

А для тех, кто не успел к эфиру, мы 
напоминаем о самых интересных 
темах программы.
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Смотрите 
«Жить здорово!»
с понедельника 
по пятницу, 10.55

100 г салата (рукола, корн),
100 г свеклы,
200 г петрушки,
200 г китайской капусты,
200 г сельдерея,
400 г мякоти тыквы,
400 г капусты (цветной 
        и брокколи в том числе),
400 г моркови,
400 г репы,
1 кг арбуза,
1 кг картофеля,
1 кг баклажанов,
1 кг лука-репки,
1 кг томатов. Д
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Эти советы помогут 
снизить калорийность, 
нормализовать вес и 
в целом улучшить со-
стояние здоровья.

● Жир скапливается 
на поверхности супов 
и тушеных блюд, если их 
охладить. Снимите жир и 
снова подогрейте блюдо.

● Ограничьте употре-
бление соли. Старайтесь 
поменьше добавлять ее 
во время приготовления 
блюд и не досаливайте за 
столом. Для усиления вку-

са можно использовать 
травы, специи, вино, ли-
монный сок.

● Используйте мясо 
с низким содержани-
ем жира. Желательно 
готовить его в духовке, 
без масла.

● Ешьте побольше 
овощей (кроме картошки). 
В идеале - 400 граммов в 
день. Овощи должны быть у 
вас на тарелке при каждом 

приеме пищи. Чем меньше 
они термически обработа-
ны (проварены, запечены, 
зажарены), тем лучше.

● Используйте цель-
нозерновые продукты, 
такие как бурый рис, яч-
мень. Цельнозерновую 
муку  - как пшеничную, 
так и ржаную обдирную - 
можно найти в супермар-
кете. Ее можно использо-
вать для приготовления 
блинов, хлеба и выпечки.

В интернете гуляет 
немало «страшилок», 
вплоть до того, что каж-
дая ложка сахара - это 
топливо для роста зло-
качественных клеток. 
На самом деле науке на 
сегодня достоверно из-
вестно вот что.

◆ Сахар действительно 
питает все клетки в теле: 
как здоровые, так и ра-
ковые. Любые углеводы, 
которые мы съедаем, рас-
падаются на некоторые 
формы «просто сахара». И 
этот продукт служит глав-
ным источником энергии 
в организме. Если вы на-
чинаете есть меньше угле-
водов, организм будет за-
бирать энергию из других 
источников, таких как бе-
лок и жир.

◆ Гормон инсулин 
позволяет нашим клет-
кам захватить сахар и 
использовать его для 
создания энергии. Чем 
больше вы употребляете 
сахара, тем больше вы-
рабатывается инсулина. 
Научные исследования 
показывают: высокий 
уровень инсулина в кро-
ви связан с повышен-
ным онкологическим 
риском.

◆ Лишний вес и ожи-
рение могут привести к 
инсулинорезистентно-
сти (нечувствительности 
клеток к инсулину) и раз-
витию диабета 2-го типа. 
В этих случаях повыша-
ется уровень инсулина в 
крови и соответственно 
растет риск развития он-

кологического заболева-
ния. Кроме того, лишний 
вес может стимулировать 
рост злокачественных 
образований путем воз-
действия на клеточный 
цикл роста.

Если у вас нет лишнего 
веса и не повышен уро-
вень глюкозы в крови 
(меньше 6 ммоль/л на-
тощак), то по нормам 
Всемирной организа-
ции здравоохранения 
рекомендуется не более 
6 чайных ложек сахара 
в сутки, включая его со-
держание в продуктах и 
напитках.

Если же есть избыточ-
ный вес и/или пробле-
мы с уровнем глюкозы 
и инсулина, то сладости 
нужно ограничивать.

БОЛЬШЕ «ПРОДУКТОВ БЕЗ ВЕСА»
Так часто называют зеленые овощи, по-

скольку в них почти нет плохих (быстроусво-
яемых) углеводов. Такие овощи не повышают 
сахар в вашей крови (почему это важно - см. 
далее) и обладают низкой калорийностью. 
Вы можете есть их столько, сколько захотите.

Лучший вид зелени - салатные листья. Чем 
насыщеннее цвет, тем они полезнее. Также 
почаще включайте в свой рацион:

 ✓  капусту, цветную, красно- и белокочанную,
 ✓  брокколи,
 ✓  шпинат,
 ✓  репу,
 ✓  зеленый лук и лук-порей.

КОНТРОЛИРУЕМ САХАР

ГОТОВИМ ПРАВИЛЬНО

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
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ПРОДУКТЫ, 
КОТОРЫЕ ДОКАЗАННО ВРЕДЯТ
По словам главного онколога Минздрава России академика Андрея Каприна, 
главные враги нашего здоровья и пособники развития рака это:

жирная пища, в первую очередь фастфуд, содержащий трансжиры. В числе опасных 
продуктов - чипсы, наггетсы, рыбные палочки, заводская выпечка. На этикетках трансжиры 
обычно маскируются под такими названиями: «частично гидрогенизированные жиры», 
«отвержденные жиры», «модифицированные жиры»;

переработанное мясо. Исследования показывают, что колбасы, сосиски и мясные 
полуфабрикаты при ежедневном употреблении ощутимо повышают риск развития рака 
кишечника;

алкоголь. Если пояснять упрощенно, ядовитые продукты распада этанола 
вызывают мутации в клетках, что повышает риск возникновения и роста опухоли.
Относительно безопасным количеством спиртного считается 5 «дринков» 
в неделю. Это 2,5 бокала вина крепостью 13 градусов. Повторим: в неделю!
Предельным количеством алкоголя, после которого риски для здоровья существенно растут, 
ученые называют 14 «дринков» в неделю. Это соответствует 6 бокалам сухого вина, либо 
6 кружкам пива (4 градуса, 560 мл), либо 14 стопкам водки (40 градусов, 25 мл). Между 
приемами алкоголя желательно делать перерывы 1 - 2 дня. Выпивать всю дозу 
за один раз категорически не рекомендуется. Это критически повышает нагрузку 
на организм и снижает эффективность защитных механизмов, 
в том числе противораковых.

Советы о том, как сохранять 
здоровье, - на сайте
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Роман ЛЯЛИН, 
Сергей ВОЛЧКОВ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

«Комсомолка» 
разбиралась, как трое 
провинциальных 
жителей могли 
устроить крупнейшую 
нарколабораторию 
в обычном селе, 
а рядовой участковый 
сумел ее накрыть.

История, достойная то ли 
детектива, то ли анекдота: 
в Ленобласти полицейский 
случайно набрел на ангар с 
88 тоннами наркотиков и 
сырья для их приготовле-
ния. Место действия - по-
селок Обуховец в Ленин-
градской области. Живут 
здесь чуть больше ста чело-
век. Местные даже двери на 
ночь не закрывают. Говорят, 
бояться им некого.

От этого история стано-
вится еще невероятнее: по-
тому что огромную накрола-
бораторию, действовавшую 
в поселке почти три месяца, 
никто из обуховцев почему-
то не замечал. А раскрыли ее 
работу случайно: участковый 
Дмитрий Петров зашел в лес 
около поселка, увидел старый 
ангар, а когда открыл дверь - 
обомлел. На полу - барханы 
белого порошка.

ПОЧЕМУ РАНЬШЕ 
НЕ ЗАМЕЧАЛИ?

Жители Обуховца вот уже 
несколько дней чувствуют се-
бя настоящими звездами. Та-
кого количества приезжих - 

полицейских, следователей, 
журналистов - в своем по-
селке они никогда не видели.

- У нас тут тихо всегда, жи-
вут в основном старики, - рас-
сказала «КП» местная житель-
ница Галина Борисовна. - Не 
помню уже, когда мы в по-
следний раз полицию видели.

На людей, которые внезап-
но развернули какую-то дея-
тельность в ангаре на границе 
леса и поселка (ближайший 
жилой дом расположен при-
мерно в пятнадцати метрах. - 
Ред.), никто особого внима-
ния не обратил - хозяева у 
этой ржавой коробки меня-
лись неоднократно. В совет-
ские времена здесь было под-
собное хозяйство местного 
завода, потом развернули тар-
ный цех, потом производили 
автоклавы - устройства для 
стерилизации медицинских 
инструментов. В последнее 
время ангар был заброшен.

- Примерно в сентябре при-
ехали мужики, - вспоминает 
староста поселка Станислав. - 
Сказали, что будут делать 
пилораму и склад пиломате-
риалов. Кое-кто из местных 
даже обрадовался - подумал, 
может, работа появится.

Для отвода глаз на во-
ротах повесили табличку 

«ООО «ПитерТехСнаб». Это 
сейчас обуховцы понимают, 
что в деятельности «пилора-
мы» было немало странного - 
работала она слишком тихо, 
даже бесшумно. И в основ-
ном по ночам. Но тогда это 
списывали на то, что произ-
водство еще только раскачи-
вается.

- У меня как раз окна спаль-
ни на дорогу выходят, так что 
волей-неволей все видел. Как 
полночь, так начинается. То 
приезжают, то уезжают. Что-
то туда заносят. Так до самого 
утра могли кататься, - вспо-
минает теперь местный жи-
тель Виктор Борисович.

ПОЧЕМУ УЧАСТКОВЫЙ 
РЕШИЛ ПРОВЕРИТЬ 
АНГАР?

Итак, жители поселка при-
знаются, что уже не помнят, 
когда в последний раз к ним 
приезжала полиция. А тут 

вдруг нагрянул участковый 
да сразу раскрыл огромную 
нарколабораторию. Удиви-
тельное совпадение...

Официально в МВД го-
ворят, что Дмитрий Петров 
совершал «оперативно-
профилактические меро-
приятия». Подробностей не 
раскрывают. Неофициально 
«КП» рассказали, что в тот 
день участковый отправился 
в рейд против мигрантов, а в 
таких рейдах как раз и делают 
упор на заброшенные ангары 
и стройки - потому что имен-
но там часто живут нелегалы.

У местных жителей своя 
версия. Они рассказывают, 
что участкового вызвала одна 
из дачниц, когда со стороны 
ангара на поселок пополз рез-
кий химический запах. Хотя 
местные уверяют, что посто-
ронних запахов больше никто 
не чувствовал.

Наглость, с которой тут раз-
вернули незаконное произ-
водство, впечатляет. 

Виктор Борисович вспоми-
нает, как в качестве понято-
го впервые переступил по-

рог ржавого ангара. Почти все 
свободное пространство на 
первом и втором этажах (а это 
не меньше двухсот квадратов) 
было застелено черной плен-
кой. А на пленке под специ-
альными лампами сушился 
белый порошок, насыпанный 
толстенным - взрослому че-
ловеку по щиколотку - слоем. 
И это еще не все!

- Стояли какие-то огром-
ные канистры, металличе-
ские бочки литров на двести 
каждая, - вспоминает Виктор 
Борисович. - Здоровенный 
чан, защитные костюмы, 
еще какие-то агрегаты. Мне 
до сих пор не верится, что у 
нас, в Обуховце, могло такое 
происходить!

Позже полиция отчитается: 
внутри нашли около 80 тонн 
прекурсоров (вещество, ко-
торым пользуются при созда-
нии наркотиков. - Ред.), более 
2 тонн синтетических нарко-

тиков Альфа PVP (синтетиче-
ский психостимулятор, кото-
рый легко может привести к 
сбоям в организме человека 
и даже смерти. - Ред.). Также 
изъят сырец - полуфабрикат 
наркотического средства ве-
сом 5,8 тонны.

- По предварительным под-
счетам, незаконный оборот 
от реализации готовых нар-
котических средств мог со-
ставить порядка семи мил-
лиардов рублей, - рассказали 
в пресс-службе ГУ МВД по 
Петербургу и Ленобласти.

Изготавливали наркоти-
ки не абы как, а с помощью 
реакторов для химического 
синтеза. Таких здесь нашли 
аж четыре штуки. Также на 
складе хранился автопогруз-
чик. Сами «наркобароны» 
передвигались на грузовом 
рефрижераторе и «УАЗе Па-
триот». В салоне последнего 
валялись несколько мобиль-
ников. Силовики быстро про-
били, кому принадлежит все 
это добро, - так и удалось 
установить личности «нар-
кобаронов».

КАК РАБОТАЛА БАНДА?
Лабораторией, по версии 

следствия, заправляли всего 
три человека. Хозяином анга-
ра оказался 48-летний Сергей 
Каменев. В Ленобласть муж-
чина приехал из Кемеровской 
области. Ранее он уже был су-
дим за разбой.

В нарколаборатории у не-
го были еще два работника. 
Нелегальный мигрант из Бе-
лоруссии, 35-летний Нико-
лай Сурнаков, еще недавно, 
судя по всему, жил совсем 
небогато: постил в соцсетях 
информацию про розыгры-
ши мобильников. 24-летний 
Дмитрий Говорушкин из го-
рода Кириши в Ленобласти 
два года назад сыграл свадьбу. 
Он работал водителем, род-
ные уверяют - Дмитрий знал, 
что возит химикаты, но для 
каких целей - не догадывал-
ся. В деле может оказаться 
еще одни подозреваемый. Это 
одноклассник и друг Дми-
трия Никита Воронов. Как 
рассказывают друзья Гово-
рушкина, он работал в фирме 
«Фаворит-Альянс», которая 
принадлежит Воронову.

-  Дима работал там при-
мерно с сентября, - делятся 
родственники Дмитрия. - А 
друг его теперь просто сбе-
жал!

Интересно, что у фирмы 
«Фаворит-Альянс», судя 
по открытым источникам, 
сплошь убытки. Возможно, 
она была лишь прикрытием, 
чтобы взять кредиты на по-
купку химикатов.

Все трое далеко не химики, 
отсюда вопрос: как они мог-
ли организовать такое про-
изводство?

- В том-то и проблема, что 
сейчас наркотики изготовить 
может любой, - вздыхает по-
четный президент фонда «Го-
род без наркотиков» Андрей 
Кабанов. - Чтобы изготовить 
такую «соль», химиком быть 
не надо, достаточно открыть 
интернет. Там уже давно все 
есть, даже ролики, что и как, 
в каких пропорциях исполь-
зовать. А купить прекурсоры 
можно легально. Они не за-
прещены. Даже химические 
реакторы, по словам экспер-
тов, может купить кто угодно.

Громкое
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Бдительный участковый 
Дмитрий Петров получил 

премию - 50 тысяч рублей.

В Ленобласти полицейский       случайноВ Ленобласти полицейский    
  набрел на ангар с тоннаминабрел на ангар с тоннами           наркотиков

Все три 
наркодельца 

задержаны (слева 
направо): Дмитрий 

Говорушкин, 
Николай Сурнаков, 
Сергей Каменев.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Такое производство 
не дает запаха»

Евгений РОЙЗМАН, экс-президент фонда «Город без нар-
котиков», бывший мэр Екатеринбурга:

- Местные жители не могли почувствовать запаха химии, потому что 
его нет при изготовлении этого вида наркотиков. А организовать про-
изводство три человека могли. Там семи пядей во лбу не надо иметь. 
Выбрали место потише с хорошим помещением для производства. 
Даже если они купили этот ангар - они не обязаны были уведомлять 
власти, для чего именно. Так что районная администрация, скорее 
всего, и знать не знала, чем они занимаются. Подобные случаи 
уже были и в Подмосковье, и в заброшенной воинской части под 
городом Ревда в Свердловской области. Продавать, скорее всего, 
хотели в России. Они делали наркотик, который в народе называют 
«соль» - он дешевый, но от него последствия хуже, чем от героина. 
Такое только для нашего «рынка» производят. 

ОФИЦИАЛЬНО
Виктор ЗАХАРОВ, 
глава Тосненского 
района Ленинградской 
области:

- Этот ангар  - частная соб-
ственность, не муниципальная. 
Его уже десять раз покупали-
продавали. И мы к нему никакого 
отношения не имеем. Нам даже 
силовики не сообщили о своей 
операции, все сделали без нас.
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- Это реакторы-смесители, - 
объясняет доктор химических 
наук академик РАЕН Вадим 
Мальцев. - Их можно очень 
легко достать, поскольку по-
сле распада CCCР химиче-
ская промышленность была 
разрушена, осталось очень 
много списанного или по-
просту брошенного обору-
дования.

Тем не менее объемы про-
изводства наркодельцов - две 
тонны готового наркотика 
и еще шесть почти готово-
го - Андрея Кабанова силь-
но удивили. За десятки лет 
работы такого размаха он не 
видел ни разу.

- Вполне возможно, они 
хотели продавать это все не 
только в России, но и за ру-
бежом, - предположил Каба-
нов. - Если говорить про нар-
команов, то на стандартный 
город-миллионник их при-
ходится около 50 тысяч. Одна 
доза - это грамм, а теперь по-
думайте: восемь тонн - сколь-
ко это доз?

МОГ ЛИ 
ЗА ПРОИЗВОДСТВОМ  
КТО-ТО СТОЯТЬ?

Полиция уже возбудила 
уголовное дело по статье 
«незаконные производство, 
сбыт или пересылка нарко-
тических средств». Задер-
жанных взяли под арест. Но 
силовики не исключают, что 
за нарколабораторией сто-
ят другие, более серьезные 
организаторы нелегального 
бизнеса - вряд ли провер-
нуть такое дело могли трое 
провинциальных жителей 
без всякой помощи и под-
готовки. Тем более на одно 
только сырье и оборудова-
ние им понадобилось целое 
состояние - по оценкам Ан-
дрея Кабанова, не менее трех 
миллионов рублей.

Также за кадром пока 
остается владелец ангара. 
Известно, что два года на-
зад участок, на котором он 
стоит, продавали за восемь 
миллионов рублей. Сделкой 
занималась риэлтор, телефон 
которой сейчас не отвечает.

Любопытно также, что 
фирма «ПитерТехСнаб», 
которой прикрывались 

дельцы, существует на са-
мом деле.

- Нет у меня никакого ан-
гара! - заверил журналистов 
«КП» владелец этой компа-
нии.

- Но там висит ваша та-
бличка… А в ангаре нашли 
8 тонн наркотиков, вы не 
знали?

-  Это шутка какая-то, да? 
Розыгрыш? - воскликнул 
мужчина и повесил трубку.

Еще один вопрос, который 
возникает в этой истории: 
была ли у лаборатории кры-
ша среди силовиков?

- Скорее всего, участко-
вый действительно не знал 
об этой лаборатории, - счи-
тает ветеран МВД РФ Ев-
гений Черноусов. - Если бы 
он крышевал этих дельцов, 
он бы никогда не решился 
их раскрыть. Потому что за-

держанные сразу же дали 
бы против него показания. 
Участковый сделал правиль-
но, что сообщил о находке, а 
ведь мог испугаться, что его 
накажут за то, что промор-
гал такую нарколабораторию. 
Единственное - ловить пре-
ступников нужно было при 
продаже товара, чтобы рас-
крыть каналы сбыта.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
За свою находку Дмитрий Пе-

тров получил от начальства пре-
мию - 50 тысяч рублей.

- Начальник ГУ МВД по Санкт-
Петербургу и Ленинградской 
области генерал-майор поли-
ции Роман Плугин лично побла-
годарил участкового уполномочен-
ного Дмитрия Петрова, - сообщили 
в пресс-службе главка.

 ■ КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

«Петров действительно 
искал мигрантов»

Сам Дмитрий Петров от общения с прессой пока воздерживается, 
но «КП» удалось поговорить с его коллегой - Олегом (имя изменено).

- Это действительно просто случайность, - рассказал Олег. - Дима 
решил проверить этот ангар, потому что он то работал, то не работал.

Он вошел в ангар, увидел там троих людей и белый порошок на по-
лу. Крикнул им, что вооружен. «Наркобароны» кинулись врассыпную, 
но участковый вызвал подкрепление - вскоре всех троих задержали, 
уйти далеко им не удалось.

За хлипким забором и фальшивой вывеской производство наркотиков 
было поставлено на широкую ногу - только оборудование оценивают в 3,5 млн рублей.
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Ольга СИМОНОВА

Анна Коннова 
рассказала об 
интересных 
случаях, связанных 
с ее увлечением 
необычными 
животными.

Девушка занимается устрой-
ством на новое место житель-
ства брошенных животных. 
Казалось бы, вполне обычная 
ситуация: пригреть, накормить, 
подержать на передержке, пока 
для питомца не найдутся новые 
хозяева. Однако подопечные Ан-
ны - это медведи, тигры, лисы и 
другие хищники. Она рассказа-
ла «Комсомолке», что ее под-
толкнуло к такой жизни и как 
проходят ее будни с необычным 
зоопарком.

ВО ВСЕМ ВИНОВАТА 
АЛЛЕРГИЯ

- Это началось с того, что у 
меня появилось крупное хищное 
животное. Когда-то у меня были 
норка и черно-серебристый лис, 
а сейчас живет пума Лекс.

У меня аллергия на обычных 
домашних питомцев, а у крупных 
кошек строение волоса немно-
го другое, они не разлетаются 
так сильно, из-за чего я могу 
находиться рядом с ними. По-
требность помогать развилась 
со временем. Люди из области 
ветеринарии или те, кто содер-
жат необычных питомцев, знают, 
что я умею обращаться с ними, 
несмотря на отсут-
ствие профильного 
образования.

Меня, например, 
просили посидеть 
с маленьким львен-
ком, от которого 
отказались, кор-
мить его. Также 
я выхаживала но-
ворожденных ко-
тят, которых не 
принимала мама, 
а потом лечилась 
от аллергии, - по-
делилась Анна.

В отличие от 
обычной кошеч-
ки или собачки, 
затраты на таких 
питомцев гораздо 
больше, начиная с 
приобретения.

По словам Анны, 
крупные хищники 
не едят свинину, 
а телятина значи-
тельно дороже. 
Они не будут пи-
таться мясом с 
костями, а покуп-
ка филе выходит в 
крупную сумму. Если питомца 
девушке отдают насовсем, то 
она переоформляет на него до-
кументы, чипирует, прививает 
и продает.

- Всех я приютить не могу, это 
большая нагрузка, - отметила 
Анна.

Перед тем как завести ко-
тенка пумы, Анна много раз об-
думала это решение, прошла 
специальные комиссии, пси-
хологические и ветеринарные 
проверки. И раз в полгода об-
ластная ветеринарная служба 
проверяет, как животное живет, 
чем питается, здорово ли оно, 
есть ли нужные прививки.

ЖИВОТНЫЕ ЖИВУТ БЕЗ 
ВОЛЬЕРОВ

Анна рассказала, что никаких 
вольеров для животных, кото-
рые у нее живут, нет.

- Все живут со мной в частном 
доме, но у меня есть специально 
огороженная территория в зад-

ней части дома, она обтянута 
сеткой, - отметила девушка.

По ее словам, это, скорее, для 
успокоения соседей, которые 
могут быть недовольны, что у 
них за забором прогуливается 
тигр или пума. Анна старается 
сделать жизнь комфортной не 
только для себя и животных, но 
и для окружающих.

- Пока что со мной живет толь-
ко моя кошечка - пума Лекс. У 
нее есть две свои комнаты. По-
рой мне кажется, что это я живу 
у нее, а не она у меня, - шутит 
девушка. - Но при этом Лекс не 
избалована, воспитана.

Сейчас Анна пока никем не 
занимается из отказничков или 
брошенных животных - к дека-
брю-ноябрю малыши не рож-
даются, период размножения 
у больших «мурок» примерно с 
конца апреля до середины сен-
тября.

ТРОПИЧЕСКИЙ ЛЕМУР В 
САРАТОВСКОМ СУГРОБЕ

Анна рассказала и о несколь-
ких ужасающих случаях, кото-
рые происходили с необычными 
для нашей среды животными.

- Однажды знакомому ветери-
нару на прием принесли обезьян-
ку… и просто оставили, - отме-
тила девушка, сказав, что порой 
людям так проще - принести, 
сняв с себя ответственность. И 
это ни в коем случае не оправ-
дывает их.

Многие люди настолько безот-
ветственны, что заводят хищное 
животное, не обдумывая свой 
поступок, а потом думают, куда 
бы деть живое существо.

- Порой они находят мою стра-
ничку и, видя, что я умею обра-
щаться с ними, просят забрать, 

потому что они неуправляемы. Я 
беру животных, смотрю за ними, 
проверяю прививки, поведение 
и стараюсь найти новых хозяев, 
- рассказала Анна.

Также в ее практике была 
история, когда случайно оста-
новившиеся на обочине люди 
зимой нашли в сугробе живого 
лемура.

- Неизвестно, выкинули его 
или он сам как-то сбежал из 
авто. Мне тогда позвонил зна-
комый ветеринар и спрашивает: 
«А чем его вообще кормить?», - 
рассказывает, вспоминая, Анна.

По ее словам, она тогда бро-
сила все свои дела и с фрукта-
ми помчалась к тропическому 
гостю.

Хозяев лемура пытались оты-
скать, но безуспешно. Нашли 
новых, вылечили от сильнейшей 
простуды. Экзотический для на-
ших мест гость из тропиков на-
верняка бы погиб, если бы его 
не спасли люди.

На передержке у Анны были 
также и медвежата возрастом 
меньше месяца, их принесли 
охотники. Медведицу убили, а 
за малышами пришлось ухажи-
вать Анне.

Она назвала медведей самыми 
опасными животными.

- С ними можно спокойно 
жить до полугода. Если кошка 
может показывать свои эмоции, 
допустим, хвостом, то медведь 
полностью безэмоционален. Он 
может рычать, а ты не поймешь, 
по какому поводу - злой он или 
довольный, - отметила девушка.

Вспомнила Анна и о львах.
- Берут люди маленького 

львенка, а через какое-то время 
он становится 300-килограммо-
вым детиной. Выгулять его так 

просто не получится, и в гости 
к вам прийти никто не сможет. 
Лев живет в прайде, и новые 
люди для него будут как враги, 
- отметила девушка.

В ее практике были случаи, 
когда к ней попадали детеныши 
хищников с вырванными плоско-
губцами когтями, которых изби-
вали до такого, что у них больше 
не вырастали зубы.

ЗАКОН О ЗАЩИТЕ 
ЖИВОТНЫХ НЕ 
СОВЕРШЕНЕН

Как хозяйка пумы и временная 
«мама» для многих других экзо-
тических животных, Анна не про-
шла стороной мимо Федераль-
ного закона «Об ответственном 
обращении с животными и о вне-
сении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской 
Федерации» № 498-ФЗ, многие 
статьи которого вступят в силу 
с 01.01.2020 года.

У нее есть свои комментарии 
по этому поводу. Так, девушка 
не полностью согласна с тем, 
что нужно запретить держать 
таких животных. По ее мнению, 
стоит ужесточить правила их по-
купки и проводить регулярные 
проверки и комиссии по месту 
их содержания.

Перед приобретением живот-
ного, считает она,  нужно, что-
бы многие заводчики получили 
справки от нарколога, невроло-
га, психиатра, а также доказали 
свою финансовую обеспечен-
ность и наличие необходимых 
«квадратных метров».

Хорошей идеей, по ее словам, 
было бы создание школы по вос-
питанию таких животных.

КАК ЗАВЕСТИ 
НЕОБЫЧНОГО ПИТОМЦА 
И НЕ НАВРЕДИТЬ

Анна дала совет всем людям, 
покупающим экзотических жи-
вотных: если вы не способны 
содержать и воспитывать жи-
вотное в будущем, не покупайте 
его.

Также если вы хотите, чтобы 
оно было ручным и ласковым, 
лучше брать малыша. Взрослое 
животное трудно переучить. Ес-
ли в прошлой семье его оби-
дели, то психологические раны 
сохранятся у него надолго.

Хищных животных не стоит 
заводить в квартире, а также 
в жилище с детьми, даже если 
их пока нет, но в будущем пла-
нируются.

К тому же надо понимать, что 
если обычная кошка или собака 
способны вас подождать целый 
день, пока вы вернетесь с рабо-
ты, то такие большие кошечки 
так делать не станут. Они нач-
нут вести себя, мягко говоря, 
своевольно, например могут 
разгромить ваш дом.

Главное правило, по словам 
Анны: перед приобретением все 
тщательно обдумать, глядеть в 
будущее, думая, что вы будете 
делать потом, когда «игрушка» 
вырастет.

Саратов
www.kp.ru
04.12.2019 Зверье мое20
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Маленькие хищники мало чем отличаются от 
обычных кошачьих, к которым мы все привыкли.

«Порой мне кажется, что это я живу у нее, а не она у меня»: 
жительница Саратова держит пуму и выхаживает хищников

Анна со своим питомцем. Сегодня 
Лекс весит около 50 кг, но может 

подрасти еще в три раза.
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Евгения Дмитриева (46) 
и Владимир 
Киммельман (28) 

Звезда сериала «Физрук» в январе родила дочь Ма-
рию. Счастливый отец - актер Владимир Киммельман, 
и это уже второй их ребенок. Когда-то в театральном 
училище он был студентом Дмитриевой, потом они играли 
в кино мать и сына... А потом случился роман, который 
закончился свадьбой. «Разницы в возрасте я не ощущаю, 
между нами абсолютное взаимопонимание. И, кстати, он 
замечательный папа!» - рассказывала о муже Дмитриева.

Ани Лорак (41) 
и Егор Глеб (26) 

После развода с турецким бизнесменом Ло-
рак с головой ушла в работу и воспитание 
дочери. А потом влюбилась в молодого про-
дюсера. У Лорак началась новая счастливая 
жизнь: «Теперь не задерживаюсь на вечеринках. 
Всегда помню о том, что надо бежать домой, 

ведь встречать рассвет надо с любимыми 
людьми. А любимый человек всегда со 

мной».

Алена Хмельницкая (48) 
и Александр 
Синюшин (36) 

Хмельницкая после развода 
с режиссером Тиграном Ке-
осаяном недолго была од-
на: теперь она счастлива 
в гражданском браке с 
бизнесменом Алексан-
дром Синюшиным. Жи-
вут душа в душу и про 
возраст не думают. 
«Саше все равно, и 
он надо мной смеет-
ся, что у меня есть 
какие-то заморочки 
на эту тему. Кстати, 
у него две родные 
сестры. И одна из 
них такого же воз-
раста, как я. Мо-
жет быть, поэтому 
Саше так легко со 
мной общаться...»

Анна Седокова (36) 
и Янис Тимма (27) 

В прошлом году обсуждали роман Анны с 24-летним 
хоккеистом. Теперь Аня выбрала парня постарше - у 
нее отношения с 27-летним игроком баскетбольно-
го клуба «Химки» и сборной Латвии Янисом Тимма. 

Мама троих детей не скрывает 
чувств: «Янис - самый добрый и 
порядочный человек, которо-
го я встречала. Он - гордость 
страны, гордость команды и 

моя гордость...» У перспектив-
ного спортсмена есть еще 

один плюсик: зара-
батывает он, по слу-
хам, больше 50 млн 
руб. в год.

Виталина Цымбалюк-Романовская (40) 
и Прохор Шаляпин (35)

«Я была сильная, но одинокая, - рассказывает Виталина. - Благодаря Прохору 
я полностью изменила образ жизни. Я стала делать то, чего в моей жизни не 
было никогда, - ходить в кино по ночам, гулять в парке часами. У него сохра-
нилось очень важ-
ное качество из 
детства - он умеет 
восхищаться про-
стыми вещами, на 
которые взрослые 
люди обычно не 
реагируют».

Пару часто об-
виняют, что они 
вместе лишь пиара 
ради - ходят по ток-
шоу, зарабатыва-
ют деньги. Но ведь 
Виталина и впрямь 
теперь выглядит 
как девочка.

Надежда Бабкина (69) 
и Евгений Гор (39)

Певица так давно нигде не появлялась 
на публике со своим гражданским мужем 
Евгением Гором, что начали судачить: «К 
молодой ушел!» Но нет, в сентябре пароч-
ка приехала вместе на премьеру фильма 

«Одесса». А в программе «Пока все 
дома» Бабкина официально заяви-
ла о Горе, с которым она вместе 

уже 15 лет: «Женя - мой лю-
бимый человек, который мне 
во всем помогает, который 
мне много чего советует, он 
прекрасный композитор и 
певец». Кстати, воспиты-
вали Женю бабушка с де-
душкой, так как его мама 
рано умерла. Возможно, 
в лице любимой Надежды 
он нашел в том числе и 
материнскую заботу.

Из жизни звезд
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РАЗНИЦА 
30 ЛЕТ

РАЗНИЦА 
9 ЛЕТ

РАЗНИЦА 
15 ЛЕТ

РАЗНИЦА 
12 ЛЕТ

РАЗНИЦА 
18 ЛЕТ

РАЗНИЦА
5 ЛЕТ

Легко ли жить с молодым?

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. Начало на < стр. 1.
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Бюджетная  грамотность 
и  открытость  бюджетов: 
международный  опыт 
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Ты умрешь в нищете, со-
всем один, окруженный толь-
ко страданиями и болью.

- Что вы сказали?
- Я говорю, распишитесь 

здесь - и кредит ваш.
✱  ✱  ✱

Если вы хотите узнать, 
что про вас думают зна-
комые и близкие, позво-
ните в их присутствии с 
мобильного и послушай-
те, какая мелодия на вас 
стоит. Будeте удивлены.

✱  ✱  ✱
В боксе тебя три минуты 

бьют, потом минуту отды-
хаешь, потом опять бьют...

У нас в конторе по жизни 
примерно такая же хрень.

✱  ✱  ✱
Последние пару лет бе-

ру отгул на 1 сентября. 
Просыпаюсь в 8 утра и 
присаживаюсь у окна. 
Мимо проходят хмурые 
школьники, которым я 
все лето завидовал, что 
у них каникулы, а я та-
кой в теплом пледике и 
с рюмочкой коньячка...

✱  ✱  ✱
- Сема, ну почему ты ни-

когда не слушаешь то, что 
я тебе говорю?! Тебе всегда 
слышится только то, что ты 
хочешь услышать!

- Да, конечно, дорогая, я 
буду пиво.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Дженета ДЖАРДОН, 
22 года, Санкт-Петербург:

- Модель и актриса. Помимо 
основной деятельности, у меня 

очень много разных хобби - 
от кулинарии до мотоспорта. 

Мечтаю снять собственный фильм.

Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Укороченный топ прекрасно сочетается с низом 
с высокой талией. Сочетание черного и белого 

отлично смотрится на красавице брюнетке.

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 89% (норма - 75)
Ветер - западный 
4 - 5 м/с

Восход - 8.44
Закат - 16.48

Луна - в I четверти

 Саратов -4...-5   -1...-2 

Александров Гай -8...-9   -1...-2  

Балтай -5...-6   -2...-3

Озинки -8...-9   -2...-3

Ртищево -4...-5   -1...-2

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 6 декабря
           ночью             днем
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ПОД ДВУМЯ ФЛАГАМИПОД ДВУМЯ ФЛАГАМИ
Союзному государству - 20 лет!
8 декабря 1999 года Россия и Беларусь подписали Договор об объединении. 
Что за это время достигнуто и что еще предстоит сделать?
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КТО ЗА - 
СТАВЬТЕ ПОДПИСИ

ВИТАЕМ 
В «СКИФ»-ОБЛАКАХ

Как возник главный 
документ наших стран

Совместные проекты РФ 
и РБ охватывают все 
сферы жизни
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УСТРОИМ СЦЕНУ!
Дни СГ - украшение 
программы самых крупных 
культурных фестивалей

ЗДРАВСТВУЙТЕ, А ВАША 
ТЕТЯ ИЗ МИНСКА?

Александр КАЛЯГИН:
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Договору о Союзном государстве в декабре - двадцать 
лет. Наши президенты делятся своим видением, что было 
достигнуто за эти годы и какие важные задачи еще пред-
стоит воплотить в жизнь двум братским странам.

Россия и Беларусь - настоящие союзники, в ключевых во-
просах они действуют синхронно. А у Владимира Путина 
и Александра Лукашенко - сходное мнение по ряду полити-
ческих, экономических и международных проблем.

О СОВМЕСТНОЙ РАБОТЕ

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

  ●● Совместная работа в фор-
мате Союзного государства 
позволяет апробировать самые 
перспективные направления 
нашего взаимодействия. При 
этом главной целью является, 
безусловно, ускорение темпов 
социально-экономического раз-
вития наших государств и улуч-
шение жизни граждан. В рамках 
союзного строительства Россия 
и Беларусь смогли качественно 
повысить уровень двусторонне-
го сотрудничества на всех на-
правлениях. Налажена тесная 
координация усилий в сферах 
внешней политики, обороны 
и национальной безопасности. 
Реализуются масштабные со-
вместные проекты в  инфра-
структурной, энергетической, 
научно-технической, гуманитар-
ной и других областях.

  ●● Как Россия для нас, 
так и Беларусь для Рос-
сии - ангел-хранитель. Мы 
продолжаем вести союз-
ное строительство, реа-
лизовывать проекты в не-
простых условиях. Нашу 
интеграцию испытывают 
на прочность глобальная 
экономическая нестабиль-
ность, кризис доверия 
в  международных отно-
шениях, эскалация воору-
женных конфликтов, обо-
стрение информационных 
войн. Однако сложившаяся 
ситуация не должна влиять 
на расстановку приорите-
тов в работе Союзного го-
сударства. Важнейший из 
них - всестороннее сотруд-
ничество ради благополу-
чия наших народов.

Владимир ПУТИН: Александр ЛУКАШЕНКО:

  ●● Союзное государство 
остается примером наибо-
лее тесной интеграции на 
постсоветском пространстве. 
Оно не подменяет создание 
единого экономического про-
странства. В рамках объе-
динения есть свои вопросы, 
свои задачи, которые мы ре-
шаем. Наоборот, этот проект 
развивается успешно и, безу-
словно, в известной степени 
даже становится драйвером 
развития интеграционных 
процессов на всем постсо-
ветском пространстве.

  ●● Проекты, которые мы ре-
ализуем в рамках Союзного 
государства, являются пи-
лотными на постсоветском 
пространстве. Когда мы фор-
мировали Таможенный союз, 
а затем Единое экономиче-
ское пространство, то обра-
щались к  тем наработкам, 
которые уже осуществили 
в  рамках работы по реали-
зации Договора о  союзном 
строительстве. Вместе мы от-
рабатываем вопросы, которые 
пригодятся любой интеграции, 
в том числе и ЕАЭС.

О ПОТЕНЦИАЛЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ

О СВЕРХЗАДАЧАХ

О МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ СОТРУДНИЧЕСТВЕ

  ●● Убежден: и у России, и у Беларуси достаточно вну-
тренних резервов. Для этого необходимо и далее реа-
лизовывать крупные инфраструктурные проекты, со-
вершенствовать деловой климат, снимать остающиеся 
между нашими экономиками торговые и инвестиционные 
барьеры и в целом проводить согласованную экономиче-
скую политику. Если будем двигаться в этом направле-
нии, то наши производители смогут, конечно, на равных 
условиях конкурировать с мировыми лидерами.

  ●● Потенциал у наших стран есть, 
он немалый. И в этом смысле Со-
юзное государство должно высту-
пать как мощная платформа для 
развития всего спектра взаимного 
сотрудничества, а также оказать 
действенную поддержку становле-
нию Евразийского экономического 
союза.

  ●● При сохранении такой позитивной динамики 
нам вполне по силам вывести взаимную тор-
говлю на уровень в 50 миллиардов долларов. 
Объем накопленных российских капиталовло-
жений в белорусскую экономику превышает 3,9 
миллиарда долларов. В свою очередь, бело-
русские предприятия инвестировали в Россию 
порядка 620 миллионов долларов.

  ●● Сегодня подавляющее большинство рос-
сийских регионов тесно взаимодействуют со 
своими друзьями в Беларуси, в том числе на 
основе двусторонних соглашений о сотруд-
ничестве, реализуют проекты как на межре-
гиональном уровне, так и по линии торгово-
промышленных палат, научных центров, 
отдельных предприятий.
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  ●● В ближайшем будущем мы вполне можем 
выйти по товарообороту на рубеж в 50 миллиар-
дов долларов. На сегодняшний день создано 2,5 
тысячи предприятий с российским капиталом, 
и их число увеличивается. Беларусь, сравни-
тельно небольшая страна, вышла на второе 
место во внешней торговле России со стра-
нами СНГ и шестое - со всеми странами мира.

  ●● Залогом успеха нашей интеграции оста-
ются межрегиональные связи. Торгово-эко-
номические отношения с Беларусью имеют 
80 субъектов РФ. На уровне регионов, му-
ниципальных образований заключено более 
300 договоров о сотрудничестве. С 2014 года 
проводятся совместные форумы регионов 
Беларуси и России.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, первый 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России:

- Двадцатилетие подпи-
сания договора - серьез-
ный повод для подведе-
ния итогов и определения 
новых перспектив. В  об-
новленной модели долж-
на четко прослеживаться 
нацеленность на решение 
практических задач, в пер-
вую очередь в экономике. 
Нужно, чтобы нашу работу 
ощущали субъекты хозяйствования, 
а жители двух стран видели прак-
тическую отдачу от союзного строи-
тельства.

Многие идеи договора воплощены 
в жизнь. Гражданам Беларуси и России 
предоставлены равные права в сферах 
труда, здравоохранения, образования. 
Однако, критически оценивая проделан-
ный путь, надо признать, что реализация 

норм договора в экономической сфере 
не может нас удовлетворить. Очевидно, 
что для преодоления этой тенденции 

нужны системные, решитель-
ные действия.

В сентябре 2019 года главы 
правительств парафировали 
проект совместной програм-
мы действий по реализации 
Союзного договора 1999 года. 
Документы, которые готовят-
ся нашими министерствами, 
урегулируют дискуссионные 
вопросы в  нефтяной, газо-
вой, транспортной, финансо-

вой сферах и  создадут условия для 
беспрепятственного доступа к рынкам 
промышленной и сельскохозяйственной 
продукции. 

Белорусская сторона полагает, что 
все они должны быть подписаны пакет-
ным принципом. Затем без промедления 
следует приступить к разработке тех 
соглашений, которые должны быть за-
ключены до 1 января 2021 года.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
Вячеслав ВОЛОДИН, Председа-

тель Парламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России:

- Только вместе, сообща 
мы можем решать вопросы 
строительства Союзного го-
сударства. В наших руках 
- вопросы гармонизации 
законодательств, приня-
тия модельных законов. 
Сегодня нам необходимо 
в  первую очередь себя 
спросить - все ли мы сде-
лали? Можем ли больше?

Мы видим, что исполнительные ор-
ганы власти многое делают сейчас по 
пути сближения, в том числе и пове-
сток наших государств в решении эко-
номических вопросов и задач. В свою 
очередь, главы государств задают ди-
намику движения к поставленным це-
лям. Но хотелось бы, чтобы депутаты 
тоже чувствовали свою ответствен-

ность и со своей стороны делали все 
возможное, чтобы как можно более 

эффективно шло построение 
Союзного государства.

Также необходимо объе-
динить усилия в  развитии 
и  сохранении культурно-
исторических городов двух 
государств. Проведение там 
научных конференций может 
привлечь экспертов и про-
фессионалов. С удовольстви-
ем приедут представители 
научных кругов и в Москву, 

и в Минск, и в Смоленск, и в Витебск. 
Там история отношений народов, По-
беды сама за себя говорит. 

Союзные фестивали, выставки, кон-
церты тоже необходимо проводить 
в таких городах. Но когда мы гово-
рим о культурных мероприятиях, мы 
должны привлекать в первую очередь 
студенчество.
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МОЖЕМ КОНКУРИРОВАТЬ МОЖЕМ КОНКУРИРОВАТЬ 
НА МИРОВОМ УРОВНЕНА МИРОВОМ УРОВНЕ
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Мария МАРКОВА

 ■ Госсекретарь СГ рассказал, как 
продвигается работа по дорожным 
картам и о перспективных начи-
наниях.

КОГДА ЛУЧШЕ НЕ ТЯНУТЬ
- Григорий Алексеевич, за двад-

цать лет Союзное государство 
проделало большой путь. Чем на-
полнилось объединение двух стран 
за это время?

- Конечно, не все задачи решены. 
Именно поэтому рабочая группа под 
руководством министров экономики 
подготовила 31 дорожную карту по 
улучшению интеграции. Многие пун-
кты, обозначенные в договоре 1999 
года, воплотили сразу. Это пример то-
го, что с некоторыми политическими 
вопросами лучше не тянуть.

Свобода передвижения граждан че-
рез границу России и Беларуси, вы-
бора места жительства, приема на 
работу, получения образования - все 
законодательно закреплено и работа-
ет. Это не значит, что сбоев каких-то 
не бывает. Но тем не менее система 
функционирует. Скажем, скорая по-
мощь оказывается россиянам и бело-
русам в обеих странах. В РФ с 2017 го-
да работает система ОМС для граждан 
Беларуси. Неплохие условия созданы 
для организации бизнеса на терри-
тории друг друга: только в Беларуси 
зарегистрировано 2,5 тысячи пред-
приятий с российским капиталом. 
Координируем усилия и во внешней 
политике.

- Сделано и правда немало. А что 
еще предстоит?

- Например, отрабатываем гармони-
зацию налоговой политики. А вопро-
сы антимонопольной деятельности, 
в свою очередь, тесно связаны с введе-
нием единой промышленной и энер-
гетической политики. Все эти пункты 
входят в перечень дорожных карт. На 
последнем Совмине им уделили много 
времени: главы правительств и ру-
ководители ведомств заседали око-
ло семи часов. Как раз обсуждали те 
карты, по которым еще не достигли 
соглашения.

- Совпадает ли ваш взгляд на бу-
дущее СГ с дорожными картами?

- Вполне. В них заложены обяза-
тельные элементы развития. Надо 
приходить к единым правилам в про-
мышленной политике. Это еще шире 
откроет наши рынки друг для друга 
и даст дополнительные возможности 
для совместного экспорта. Необходи-
ма и дальнейшая кооперация в разных 
сферах. Решать все эти задачи без гар-
монизации антимонопольного, нало-
гового законодательств сложно. То же 
касается цен на энергоносители - это 

ключевой момент. Эти аспекты долж-
ны создавать равные конкурентные 
возможности. Вопрос лишь в том, 
как этого достичь, какой механизм 
использовать и какими темпами бу-
дем продвигаться. Не надо забывать 
и о том, что Россия и Беларусь оста-
ются суверенными странами. Можно 
найти такие точки сближения, кото-
рые будут даже укреплять суверени-
тет.

НАЗЛО СКЕПТИКАМ
- Нынешней год для интеграции 

получился достаточно турбулент-
ный. Велись жаркие споры, некото-
рые заговорили о том, что у Союза 
нет будущего. Что бы вы ответили 
скептикам?

- Любая точка зрения имеет право 
на жизнь. Но если кто-то высказывает 
сомнения относительно будущего Со-
юзного государства, нам надо делать 
все, чтобы их развеять.

- Наши самые успешные проекты, 
с минимумом противоречий, - те, 
в которых есть сверхзадачи. Созда-
ется впечатление, что в области 
военного и военно-технического со-
трудничества трудностей мень-
ше всего. Какие же надо поставить 
цели в экономике, политике, что-
бы эти сферы поднять на тот же 
уровень?

- Поспорил бы с вами. Вы говорите 
как человек гражданский. Да, воен-

ные одинаково понимают свои цели, 
им очень легко найти общий язык, 
поскольку четко определен фронт их 
работы. Но не относил бы это к сверх-
задачам. Хотя достижения здесь бес-
спорны: региональная группировка 
войск в постоянной боевой готовно-
сти, проходят регулярные учения. То 
же у пограничников, таможенников 
и представителей спецслужб. У нас 
даже есть программы 
по линии ФСБ и След-
ственного комитета.

Однако экономику в 
определенном смысле 
настраивать сложнее. 
Вопросы касаются бла-
гополучия миллионов граждан. Имен-
но здесь сейчас сосредоточены усилия 
по взаимодействию: это аспекты и 
энергоносителей, и поддержки пред-
приятий, и создания равных условий, 
и налогового режима.

- Насколько возможно перепле-
тение наших экономик на данном 
этапе?

- Они и так достаточно сильно свя-
заны. Скажем, промышленная коопе-
рация сохранилась еще с советских 
времен. И это огромная заслуга в том 
числе институтов Союзного государ-
ства, потому что эти связи жизненно 
важны для обеих стран. Не случай-
но Беларусь сохраняет устойчивые 
позиции в мире. Там много произ-
водств, которые очень здорово до-

полняют российскую экономику 
и промышленность - в сферах микро-
электроники, программного продук-
та, станкостроения, авиастроения. 
Скажем, в республике сохранились 
авиационно-ремонтные предприя-
тия: ряд комплектующих используют 
и в российском авиапроме. Круг этого 
взаимного сотрудничества расширя-
ется.

К РЕВОЛЮЦИИ 
НЕ СТРЕМИМСЯ
- Много говорим об общем рынке, 

но при этом каждая страна соблю-
дает свои интересы. Будет ли про-
рыв в будущем?

- Мы, славяне, верим в сказки - в то, 
что все случится по щучьему велению. 
А на самом деле нужна кропотливая, 
большая работа. Прорывы случают-
ся во время революции. Мы к ней не 
стремимся. Даст бог, утвердим эти 
карты, и будут более заметные шаги 
вперед. Появятся новые цели - продол-
жим работу. Я с большим удовольстви-
ем замечаю, как серьезно занялись 
вопросами, например, гармонизации 
налогового законодательства. Посто-
янный Комитет упорно пытался вклю-
чить этот вопрос в повестку, но его все 
откладывали. Потому что это тяжело. 
Теперь время пришло.

Надеяться на чудо - все равно что 
бездействовать. Нужно 
двигаться к стабильно-
му улучшению ситуа-
ции, чтобы всегда была 
положительная дина-
мика. Но для этого на-
до трудиться всем. Чем 

больше будет вовлечено людей, мини-
стерств, ведомств в сферу нашего вза-
имного сотрудничества, тем меньше 
вопросов двусторонних отношений 
останется на периферии. Тем замет-
нее окажется прогресс.

- Не могу не задать вопрос по Гос-
совету: есть ли какая-то опреде-
ленность с ним? Или его проведение 
зависит от того, будут ли готовы 
дорожные карты?

- Это зависит от воли двух прези-
дентов. Повестка дня у нас сформу-
лирована. Мы готовы к любому ре-
шению. Есть смысл двум президентам 
при встрече подвести какой-то итог 
работы над дорожными картами. Но 
когда это произойдет, я не могу ска-
зать.

Григорий РАПОТА:

- На какой стадии нахо-
дится проект высокоско-
ростной магистрали, кото-
рая свяжет Минск, Москву 
и Санкт-Петербург? Станет 
ли она новым союзным ме-
гапроектом?

- Речь о железной дороге, ко-
торая соединит не только наши 
столицы, но и европейские - 
Варшаву, Берлин и Гамбург. 
Рано или поздно проект реа-
лизуем. Возможно, с немного 
другим маршрутом. Во всем 
мире сейчас востребованы вы-
сокоскоростные пути сообще-

ния. Евразия критически в них 
нуждается. Уже все беремен-
ны этой идеей, и она должна 
родиться.

- Кто ее будет воплощать 
в жизнь?

- К этому строительству 
очень большой интерес со 
стороны инвесторов, желез-
нодорожных специалистов, 
гуманитариев. В СГ промыш-
ленные центры простираются 
от Москвы и дальше на вос-
ток. Самые мощные находят-

ся в Поволжье. От Москвы до 
Смоленска, Пскова, Брянска 
при этом - сплошные леса и 
болота. Мы друг от друга даже 
географически отделены: в го-
сти съездить - целая проблема. 
Да и по работе тоже. Самолеты 
такое количество желающих 
не перевезут. 

Но наши железнодорожные 
пути находятся на уровне XIX 
века! 

Взять хотя бы дорогу между 
Санкт-Петербургом и Минском: 

одноколейка с разъездами на 
путях. Такое только в фильмах 
про Гражданскую войну мож-
но увидеть. Так что рано или 
поздно высокоскоростная ма-
гистраль будет. Понятно, что 
сейчас она не может работать 
на общей полосе, разгоняя 
впереди себя все электрички 
и убирая с дороги грузовой 
транспорт. Поэтому и обсужда-
ются проекты Москва - Казань, 
Санкт-Петербург  - Москва 
и Свердловск - Челябинск. 

Пространственное развитие 
такой страны, как Россия, воз-
можно только при наличии со-
временных видов скоростного 
транспорта. И взаимоотноше-
ний с Европой и Минском.

- Постоянный Комитет про-
вел первую крупную презен-
тацию этой магистрали на 
недавнем Веронском фору-
ме. Какие первые отклики?

- К нам уже обратились не-
которые иностранные компа-
нии - европейские и китайские, 
заинтересованные в участии 
в таком проекте.

СЪЕЗДИТЬ В ГОСТИ - ЦЕЛАЯ ПРОБЛЕМА БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ

SOUZVECHE.RUSOUZVECHE.RU
ПРОДОЛЖЕНИЕ ЧИТАЙТЕ 

В ОДНОМ ИЗ БЛИЖАЙШИХ 
НОМЕРОВ «СВ» И НА САЙТЕ

ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ НИЧЕГО 
НЕ СЛУЧИТСЯ. РАБОТЫ ЕЩЕ МНОГО
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Государственный секретарь (в центре) регулярно приезжает с инспекцией 
на строительство Ржевского мемориала, который стал поистине 

всенародным: средства для его создания поступают со всех уголков мира.
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К ИСТОКАМ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ О зарождении Союза, подводных 
камнях на пути его строительства 
и достижениях за два десятка лет - 
участники и очевидцы подписания.

Сергей БАБУРИН, политик, заслу-
женный деятель науки РФ. В 1999 го-
ду занимал пост заместителя Пред-
седателя ПС:

- Все началось в 1996 году, 
когда Государственная Дума 
приняла два постановления: 
одно аннулировало Беловеж-
ские соглашения, другое - 
признавало существование 
СССР. Это вызвало нега-
тивную реакцию в окруже-
нии Бориса Ельцина. Я тем 
же вечером выдвинулся 
в Минск, чтобы провести кон-
сультации в белорусском парламенте.

В перерыве между заседаниями 
пошел прогуляться. На одном из пе-
рекрестков ко мне подъехала маши-
на... Через десять минут я оказался 

в резиденции президента республи-
ки. Появился Лукашенко - смеясь, он 
рассказал о звонке из Москвы: Алек-

сандра Григорьевича проси-
ли со мной не встречаться. 
Но серьезный разговор у нас 
все же состоялся. И могу за-
свидетельствовать, что в тот 
момент глава Беларуси был 
настроен на самую реши-
тельную и быструю процеду-
ру объединения. Но именно 
этого испугались в Кремле. 
Поэтому, когда готовили 
Союзный договор, оттуда 

изъяли всю политическую часть - не 
понравились статьи о президентском 
правлении. Документ стал не таким, 
каким его первоначально задумывали. 
Но интеграцию уже было не остановить.

Первое заседание Парламентско-
го Собрания мы задумали провести 
между Москвой и Минском. Выбрали 
пограничный Смоленск. Сформирова-
ли делегации - от Совета Федерации 
и Госдумы, от Беларуси были пред-
ставители однопалатного парламента. 
В первый день не обошлось и без ку-
рьезов. Руководители делегаций в зал 
заседаний решили подняться на лифте. 
И застряли. Просидели там два часа. 
Мы-то думали, что они за это время 
обо всем договорились, но на сессии 
пришлось начинать все сначала.

Но как бы мы ни спорили, на каж-
дом заседании принимались решения, 
которые побуждали исполнительную 
власть идти вперед. Кстати, тогда 
работа Парламентского Собрания 
начиналась со знаменитой мелодии 
Александрова про «союз неруши-
мый», а теперь парламент двух стран 
перед началом работы слушает гимны 
России и Беларуси.

Николай ХАРИТОНОВ, депутат Государственной 
Думы РФ:

- Вот все говорят: двадцать лет Союзному го-
сударству. Но можно сказать, что даже больше! 
И у меня есть историческое подтверждение. 

2 апреля 1997 года в Кремле встре-
тились президенты Белару-

си и России Александр 
Лукашенко и  Борис 

Ельцин. Перед ними 
на стол положили 

небольшой до-
кумент, стоя-
щий из девяти 
статей - Договор о Союзе 
Беларуси и России (пре-
кратил свое действие 
в связи со вступлением 
в силу Договора о созда-
нии Союзного государ-
ства от 8 декабря 1999 

года. - Ред.). После офи-
циальной части продолжили 

разговор за торжественным 
ужином в Грановитой пала-

те. Было ясно, что надо даль-
ше договариваться, подписывать 

новые документы. Я не стал терять 

времени. Схватил салфетку со стола и подошел к Ель-
цину: обещай, что мы действительно будем строить Со-

юзное государство, а не ограничимся деклара-
циями. Он ответил: «Даю слово», а я протянул 
ему салфетку - распишись на ней, будет дока-
зательство. И сказал уже всем остальным: кто 
действительно за Союзное государство, ставьте 
подписи. Собрал автографы с Виктора Черно-
мырдина, Патриарха Московского и всея Руси 
Алексия II, Александра Лукашенко, Геннадия 
Селезнева. В этот момент спохватился началь-
ник протокола Владимир Шевченко, подбежал 
ко мне и кричит: «Нельзя так, Николай Михайло-
вич, юридически неправильно!» А я ему: СССР 

вот развалили - это разве правильно?

ТА
СС

Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по безопас-
ности, обороне и борьбе с преступ-
ностью. В 1999-м - член Комитета 
ГД по труду и социальной политике:

- Исторически 
идея формиро-
вания Союзного 
государства при-
надлежала Пре-
зиденту Белару-
си Александру 
Лукашенко, при-
чем интеграцию 
он видел очень 
серьезную. Но 
тогдашнее окру-

жение Бориса Ельцина не позволи-
ло реализовать все замыслы, только 
с приходом Владимира Путина эти 
идеи получили конкретное воплоще-
ние. Сдвинулся с места процесс уни-
фикации законодательства, обеспече-
ны равные права нашим гражданам, 
договорились о совместных шагах во 
внешней политике.

В двухтысячных я пришел в Пар-
ламентское Собрание. Сразу, как 
бывший военный, стал работать 
в Комиссии по безопасности и обо-
роне. Тогда мы заложили основы 
единой системы противовоздушной 
обороны, взяли под контроль вопро-
сы миграционной и информационной 
безопасности, готовили документы 
по работе совместной региональной 
группировки войск РБ и РФ, отраба-
тывали алгоритмы коллективной обо-
роны в случае вооруженной агрессии 
какого-либо государства или группы 
стран. В комиссии всегда работали 
профессионалы. Например, генерал-
майор Анатолий Ванькович вносил 
блистательные предложения по укре-
плению пограничной безопасности 
и созданию воздушного щита Союза.

С большой заботой к нашим воен-
ным делам относится Ответствен-
ный секретарь Парламентского 
Собрания Сергей Стрельченко. Он 
понимает ключевые стратегические 
задачи, потому что сам человек слу-
живый, афганец.

За время моей работы между члена-
ми нашей комиссии сложилось полное 
взаимопонимание, никаких спорных 
вопросов по линии обороны, 
спецслужб, пограничной 
безопасности, органи-
зации и проведения 
совместных учений. 
Считаю, что уро-
вень взаимоот-
ношений среди 
силовиков Рос-
сии и Белару-
си  - хороший 
пример для 
всех структур. 
Хотелось бы, 
чтобы и эконо-
мический блок 
нашел такие же 
точки соприкос-
новения, которые 
позволят сделать 
нашу интеграцию еще 
более эффективной.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
«Союзное вече» узнало другие 

уникальные детали про эту салфетку. 
Как оказалось, она была изготовлена по 

спецзаказу предприятием «Торжокские золо-
тошвеи» (Россия) из материалов Оршанского 

льнокомбината (Беларусь). Такие же привезли 
весной этого года на выставку «Молодежь Со-
юзного государства: великолепие творческого 
наследия Беларуси и России» мастерицы из Твер-
ской области. На ее открытии в Госдуме присут-
ствовал и Николай Харитонов. Организаторы 
решили поддержать традицию: на салфетке 

Оршанского льнокомбината, прошитой нитя-
ми торжокских золотошвей, депутаты ПС 

и ребята из молодежного парламента 
поставили подписи за Союзное 

государство.
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В феврале 1995-го Борис Ельцин и Александр Лукашенко завизировали Договор о дружбе, добрососедстве 
и сотрудничестве, который заложил основы белорусско-российской интеграции.
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Коллекционеры предлагали за салфетку с автографами 
несколько миллионов, но история не продается.

«КТО ЗА СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО, 
СТАВЬТЕ ПОДПИСИ»
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Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Основы интеграции, век-
торы развития  на несколь-
ко десятилетий вперед - все 
это заложено в главном до-
кументе Союзного государ-
ства.

ПОВОРОТ НА ПРАВО
В Договоре  - 71 статья, 

касающаяся различных 
сфер: торговли, ввоза това-
ров, владения, пользования 
и распоряжения движимым 
и недвижимым имуществом 
Союзного государства, прав 
граждан, борьбы с преступ-
ностью и  другого. Многие 
задачи реализованы, над 
остальными идет постоянная 
работа.

Приоритетное направление 
интеграционного строитель-
ства - формирование единого 
экономического простран-
ства. То есть товары, услу-
ги и капитал перемещаются 
между братскими странами 
свободно, а в разных отрас-
лях экономики проводится 
скоординированная полити-
ка. Здесь положения Догово-
ра реализуются не в полной 
мере, достаточно вспомнить 
«молочные войны». Чтобы 
перейти на равные условия 
хозяйствования, необходимо 
принять целый ряд решений. 
Над этим сегодня работают 
союзные депутаты.

Наибольшей гармониза-
ции удалось добиться в во-
просе обеспечения равных 
прав граждан двух стран. 
Мы можем совершать вза-
имные поездки, не проходя 
таможню и погранконтроль, 
и  находиться на террито-
рии братской страны без 
ре-гистрации. Без проблем 
можно учиться или работать: 
между Беларусью и Россией 
действует соглашение о при-
знании документов об об-
разовании, ученых степенях 
и званиях.

Исчезли сложности при 
получении медпомощи - для 
приема у  врача достаточ-
но предъявить вид на жи-
тельство. Бесплатная скорая 
помощь оказывается и тем, 
кто в данный момент не ра-
ботает.

Про старшее поколение то-
же не забыли. При расчете 
пенсии учитывается стаж, на-
работанный в обеих странах, 
так что получать причитаю-

щиеся пособия на территории 
соседей можно без проблем.

НА ЗЕМЛЕ 
И В ВОЗДУХЕ
Согласованной политике 

в области обороны посвяще-
на статья 17. В соответствии 
с  ней создана совместная 
региональная группировка 
 войск РБ и РФ. Она предна-
значена для того, чтобы от-
ражать возможную агрессию 
в отношении двух стран. Есть 
и соглашение о техническом 
обеспечении группиров-
ки. Если возникнет угроза 
безопасности, Минобороны 
России обеспечит братскую 
страну техникой и всем не-
обходимым вооружением.

Военный союз скреплен де-
сятками документов. Десять 
лет назад страны подписали 
соглашение о  совместной 
охране внешних границ СГ 
и единой системе противо-
воздушной обороны. Обсуж-
дается и Военная доктрина 
интеграционного объедине-
ния.

ГРАЖДАНЕ 
ОДОБРЯЮТ
По мере становления Со-

юзного государства плани-
руется принять общую Кон-

ституцию. В ней, в частности, 
должны описать междуна-
родный статус объедине-
ния - это позволит заключать 
договоры о сотрудничестве 
с зарубежными партнера-
ми. Задача - на перспективу. 
Сначала надо построить еди-
ное энергетическое, инфор-
мационное и транспортное 
пространство. После доку-
мент высшей юридической 
силы утвердят на Высшем 
Госсовете.

ОДНИМ КУРСОМ
В интеграционном объ-

единении - единые органы 
управления. В Высший Госсо-
вет входят президенты обеих 
стран, главы правительств, 
премьеры и  руководители 
палат парламентов. Сейчас 
Председатель Госсовета - 
Александр Лукашенко. Глав-
ный законодательный орган 
Союза - Парламентское Со-
брание, в котором состоят 72 
человека - по 36 делегатов от 
каждой из стран.

Договором также предусмо-
трено создание единого суда 
СГ, в который должны вхо-
дить 9 судей, но не более пяти 
от каждой из сторон. На осно-
ве его решений Россия и Бе-
ларусь будут двигаться к об-

щей правовой системе. Но 
для начала учредят союзный 
арбитражный суд, который 
займется спорными вопро-
сами между хозяйствующими 
субъектами. Также два госу-
дарства должны сформиро-
вать Счетную палату, но пока 
этот вопрос подвис в воздухе.

Появится у Союзного го-
сударства и своя символика.

- Вариантов ее может быть 
множество, главное, чтобы 
она несла в себе смысловую 
нагрузку и эстетически соот-
ветствовала идее, - говорит 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по законо-
дательству и Регламенту 
Александр Козловский.  - 
Уместно вынести этот вопрос 
на референдум. А когда будут 
принимать союзную Консти-
туцию, согласуют и симво-
лику.

Тринадцатая статья Союз-
ного договора прямо говорит, 
что у интеграционного объе-
динения должна быть общая 
валюта и,  соответственно, 
банк. Пока что в этом вопро-
се между сторонами много 
принципиальных расхожде-
ний.

- Когда станет совершенно 
понятно, что без единой ва-
люты не обойтись, конечно, 

обе стороны придут к этому, 
но это не решение ближайше-
го времени, - поясняет Посол 
РФ в Республике Беларусь 
Дмитрий Мезенцев.

Между тем Центробанк 
России и Нацбанк Беларуси 
начали сближать свои по-
зиции в  сфере банковско-
го и финансового надзора. 
Вырабатываются и единые 
принципы контрсанкцион-
ной политики.

С 2000 года за счет ежегод-
ных согласованных отчисле-
ний государств-участников 
формируется и союзный бюд-
жет. Он обеспечивает финан-
сирование программ и про-
ектов Союзного государства 
и его функционирование.

КАК ШЛИ К ОБЪЕДИНЕНИЮ
18 декабря 1990 года - после принятия 

РСФСР и БССР деклараций 
о государственном суверенитете 

подписан договор между странами

29 апреля 1996 года - 
руководители парламентов 

государств-участников 
Сообщества подписали 

Соглашение о Парламентском 
Собрании Беларуси и России

26 июня 1992 года - 
установлены дипломатические 

взаимоотношения между 
Россией и Беларусью

25 июня 
1996 года - 

первая сессия 
Парламентского 

Собрания

6 января 1995 года - 
Соглашение 

о Таможенном 
союзе

19 декабря 1997 года - 
Договор о военном 

сотрудничестве 
на пять лет 

с последующим 
продлением

2 апреля 1996 года - 
Договор об образовании 

Сообщества Беларуси 
и России

25 декабря 1998 года - 
президенты Борис Ельцин 

и Александр Лукашенко 
подписали Декларацию 
о дальнейшем единении 

двух стран

2 апреля 1996 года - 
первое заседание 
Высшего Совета 

Сообщества

8 декабря 1999 года - главы 
России и Беларуси подписали 
Договор о создании Союзного 

государства и Программу 
действий по реализации его 

положений
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Согласно Союзному дого-
вору, две страны построят 
справедливое энергетиче-
ское пространство. Значит, 
закупочные цены на ресурсы 
в Беларуси и России долж-
ны быть едиными или мак-
симально сближенными друг 
с  другом. Однако об этом 
стороны до сих пор не дого-
ворились. Решить проблему 
должно создание единого ре-
гулятора рынков газа, нефти 
и нефтепродуктов, а также 
электроэнергии.

В таможенной сфере пред-
полагается запуск общей ин-
формационной системы, про-
ведение совместных рейдов, 
а также интеграция профиль-
ных служб двух стран.

Еще одна статья догово-
ра подразумевает создание 
объединенной транспортной 
системы. В Беларуси и Рос-
сии приняты федеральные 
и государственные програм-
мы, связанные с транзитным 
потенциалом, в двух странах 
модернизируются транспорт-
ные коридоры. В ближайшее 
время будет принято решение 
по строительству высокоско-
ростных магистралей.

Кроме того, к 2020 году брат-
ские страны начнут проводить 
единую научно-техническую 
политику. А к 2021-му Россия 
и Беларусь подготовят еди-
ные Налоговый и Граждан-
ский кодексы.

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
СДЕЛАТЬ

ПЛАНЫВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ДВАДЦАТКА

Границы исчезли не только 
на бумаге: с 1995 года на рубеже 

двух стран нет пограничного 
столба.
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ЭКОНОМИКА

Вениамин СТРИГА

 ■ Интеграционные про-
цессы затрагивают самые 
разные сферы - энергетику, 
IT, оборонку, автостроение. 
Как сегодня работают тор-
говля, кооперация и другие 
области экономического 
взаимодействия?

ЕСЛИ ЗАВТРА 
В ПОХОД
- Россия и Беларусь - стра-

тегические партнеры. Спектр 
взаимных интересов широ-
кий: от поставок готовой 
продукции и комплектую-
щих до совместных научно-
исследовательских и практи-
ческих проектов в оборонной 
сфере, - рассказывает гене-
ральный директор «Рос-
оборонэкспорта» Александр 
Михеев.

За 18 лет компания подпи-
сала с сябрами контрактов 
на сумму свыше миллиарда 
долларов. Работают они и в 
сфере кооперации: с 940 парт-
нерами в РФ сотрудничают 
99 предприятий из Синеокой. 
Для третьих стран собирают 
и модернизируют авиацион-
ную, бронетанковую технику, 
средства ПВО, системы залпо-
вого огня, танки Т-90, Т-80У, 
Т-72, БМП, БМД, стрелковое 
и артиллерийское оружие, 
роботизированные комплек-

сы, БПЛА и многое другое. 
В структуре поставок Бела-
руси много моторов, совре-
менных гусеничных шасси, 
у России примерно половину 
составляет новая авиацион-
ная техника. На многоосных 
специальных колесных шасси 
«Минского завода колесных 
тягачей» собирают комплексы 
ПВО - зенитно-ракетные ком-
плексы С-300 и С-400.

В кооперации производят 
и МиГ-29. Из Беларуси в Сер-
бию уже отправились четыре 
истребителя, модернизиро-
ванные по проекту «Русской 
авионики». Еще шесть таких 
машин балканские партне-
ры получили из России. Давно 
и успешно республика делает 
современную бортовую ап-
паратуру, дисплеи, системы 
наведения и системы опти-
ки для российских самолетов, 
поставляемых в том числе на 
экспорт.

КАК РАБОТАЮТ 
ПРЯМЫЕ СВЯЗИ?
Холдинг БелАЗ благодаря 

интеграции смог пережить су-
ровые 90-е и стать флагманом 
тяжелого машиностроения. 
После развала СССР, когда 
рухнули все торговые связи, 
на выручку пришла не только 
родная республика, но и Рос-
сия. Хотя сейчас предприятие 
поставляет свою продукцию 

и в Европу, 
и в Африку, 
з а м а х и в а -
ется даже на 
Азию и Латин-
скую Америку, 
до сих пор поло-
вина рынка сбыта 
приходится на братскую 
страну.

Приблизительно 50% ком-
плектующих к карьерным са-
мосвалам производится в Рос-
сии. Отсюда на производство 
отправляются металл, тяго-
вые электродвигатели, гене-
раторы - в производственной 
цепочке участвует порядка 
трех тысяч поставщиков. На-
пример, для белорусских ка-
рьерных машин грузоподъем-
ностью 30 тонн Ярославский 
завод выпускает двигатели 
309 кВт и двигатели 265 кВт, 
которыми комплектуются са-
мосвалы 7540А и 7540В. Они 
позволяют эксплуатировать 
технику в условиях низких 
отрицательных температур 
до - 50ºС.

Налаживают на БелАЗе се-
рийный выпуск роботизиро-
ванных систем для использо-
вания в карьерной добыче. 
С российской стороны раз-
работчиком автоматизации 
выступает компания «Вист 
групп - ГК Цифра», а заказ-
чиком и испытателем - Сибир-
ская угольно-энергетическая 

компания. Есть проект и пол-
ностью роботизированного 
карьера, который позволит 
освободить людей от опасных 
и вредных работ.

ОСТРОВЕЦКОЕ ЧУДО
В Гродненской области на-

ходится одна из крупнейших 
строек Европы - Белорусская 
атомная электростанция. Ее 
с 2011 года реализуют со-

вместными усилиями две 
страны. Россия на 

строительство вы-
делила экспорт-

ный кредит в 
10 миллиардов 
долларов - поч-
ти 90% необхо-
димых средств. 
С о т р у д н и ч е -

ство началось 
с выбора пло-

щадки  - ее оцен-
ку проводил ВНИИ 

гидротехники имени Ведене-
ева. А генподрядчиком стал 
инжиниринговый дивизион 
Росатома», компания «АСЭ». 
Реактор и парогенераторы 
сделали на волгодонском 
«Атоммаше», а турбину - «Си-
ловые машины».

Вклад в возведение Бел-
АЭС тоже общий: цемент - от 
местного предприятия «Крас-
носельскстройматериалы», 
арматура  - с Белорусского 
металлургического завода. 
А среди строителей - «Гродно-
промстрой», Строительный 
трест №8, «Белэнергострой», 
«Гомельпромстрой» и другие.

На станции установлено 
два современных, с повы-
шенным уровнем безопас-
ности, энергоблока нового 
поколения «3+». Два реак-
тора типа ВВЭР-1200 могут 
вырабатывать по 1200 МВт 
каждый. До конца года на 
первый энергоблок должны 
доставить ядерное топливо, 
а в январе 2020-го - запустить 
в эксплуатацию. Станция 
сразу же начнет поставлять 
электричество по Беларуси. 

Причем себестоимость его 
производства будет в два раза 
ниже. Это значит, что тарифы 
могут снизиться как минимум 
на 30 процентов. После запу-
ска второго блока станция за-
кроет потребности примерно 
трети внутреннего рынка. Что 
позволит развивать энергоем-
кие производства Нежинско-
го ГОКа, Белорусской нацио-
нальной биотехнологической 
корпорации и других. А еще - 
замещать порядка 5 миллиар-
дов кубометров природного 
газа. Значит, Беларусь сможет 
поставлять электроэнергию 
как в сопредельные страны, 
так и дальше, в ЕС. Будет это 
интересно и России, которой 
республика предоставит тран-
зитные мощности.

АКЦЕНТ 
НА МЕЙНСТРИМ
Выступая в конце октября 

на XII Евразийском эконо-
мическом форуме в Вероне, 
Госсекретарь Григорий Ра-
пота рассказал о проекте вы-
сокоскоростной магистрали 
от Москвы через Петербург 
и Минск и до Гамбурга. Ес-
ли сейчас дорога из россий-
ских столиц в белорусскую 
по железной дороге занимает 
не меньше восьми часов, то 
с появлением ВСМ в вагоне 
придется проводить от силы 
два часа.

Решится вопрос и расши-
рения торговых путей. Опыт 
Европы и Китая показывает, 
что с запуском ВСМ пассажи-
ропоток увеличивается не 
меньше, чем на 30 процен-
тов. А по мнению специали-
стов Европейской счетной 
палаты, высокоскоростные 
линии эффективно усиливают 
экономический рост регио-
нов, через которые проходят. 
С появлением такого марш-
рута на территории Союзного 
государства возникнет мощ-
ный торговый коридор, кото-
рый свяжет Западную Европу 
с Поднебесной в единую сеть.

В 1999 году товарооборот наших стран составлял всего около 7 мил-
лиардов долларов. Причиной такого пике послужило почти полное от-
сутствие сопрягаемых денежно-кредитных систем, налогового законо-
дательства и тарифной политики двух стран. 

Хотя нам было чем торговать, финансовых механизмов, в том числе 
кредитных, остро не хватало. В итоге доля бартерных операций в общем 
объеме экспорта белорусской продукции в Россию составляла 20 лет на-
зад 52,2%, а уровень натурального товарообмена достиг 38,9%.

Проблема платежей была решена: с 2016 года товарооборот стабильно 
растет, преодолев даже кризисный спад в 2012 - 2015-м. Экономические 
отношения стран надежно поддерживаются пакетом договоров СГ, до-
кументов в рамках Таможенного союза и других. В нынешнем году пра-
вительства союзных стран заявили, что способны проводить операции 
в национальных валютах.

Суверенные бюджеты сбалансированы, резервные фонды, в том числе в 
золоте, сформированы. По данным МИД РБ, объем инвестиций из России 
в Беларусь в 2018 году достиг 4,2 миллиарда долларов, а из республики 
в РФ - 4,1 миллиарда (прирост составил 12,5% и 11,4% соответственно).

НАДЕЖНЫЙ РЕЗЕРВ
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ЕСТЬ НЕ ТОЛЬКО «МИГ» ЕСТЬ НЕ ТОЛЬКО «МИГ» 
МЕЖДУ НАШИМИ СТРАНАМИМЕЖДУ НАШИМИ СТРАНАМИ

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

15 миллиардов долла-
ров - столько составляет 
общий объем экспорта 
в сфере ВПК для России. 
Аналогичный показатель 
для Беларуси состав-

ляет 1 миллиард.

ИНВЕСТИЦИИ

Взаимное сотрудничество дает результаты, 
заметные как на внутреннем рынке, так и на 

международном.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Сохранить память о том, 
как мы шли к Победе, по-
могают военно-патриоти-
ческие проекты, главным 
из которых стал мемориал 
Советскому солдату.

ПОМНИТЬ ВСЕ
Основным обытием пред-

стоящего праздника 75-ле-
тия Победы станет открытие 
Ржевского мемориала. 25-ме-
тровый памятник Советско-
му солдату, которого словно 
уносит в небо стая журавлей, 
установят на насыпном деся-
тиметровом холме в Ржев-
ском районе 
Тверской об-
ласти, около 
деревни Хоро-
шево. Именно 
здесь с января 
1942-го боль-
ше года шли страшные бои, 
в которых погибло около мил-
лиона человек.

С предложением увекове-
чить подвиг солдат выступили 
ветераны войны: монументов 
такого масштаба в России не 
возводили давно, а участни-
ков тех сражений становится 
с каждым годом все меньше. 
Их поддержал Госсекретарь 
Союзного государства Гри-
горий Рапота. Для него эта 
тема близка. Отец, Алексей 
Никифорович Рапота, вое-
вал на Калининском фронте. 
Сейчас ему 97 лет: несмотря 
на солидный возраст, плани-
рует приехать на открытие 
памятника.

- О своих боевых подви-
гах отец говорил мало, а 
вот о сослуживцах постоян-
но. Удивлялся, что памятни-
ки Советскому солдату есть 
и в Берлине, и в Вене, а в Рос-
сии нет. Так возникла идея 
строительства Ржевского ме-
мориала, которую реализу-
ют при участии Российского 
военно-исторического об-
щества и Союзного государ-
ства, - вспоминает Рапота.

На создание памятника 

требуется 650 миллионов 
рублей. 200 миллионов вы-
делили из бюджета Союзного 
государства. Остальные по-
ступают от неравнодушных 
людей, тех, кто хочет таким 
образом увековечить па-
мять своих дедов и прадедов. 
Суммы совершенно разные - 
и по 40 рублей, и по несколь-
ко миллионов. Некоторые 
люди оставляют посвящения: 
«деду Александру», «мужу 
Николаю», «папе», «в память 
о рядовом Иване Кичиги-
не». Не остались в стороне 
и организации: недавно сбор 
от концерта с участием Де-
ниса Мацуева  - 5 миллио-

нов рублей  - 
перечислила 
Московская 
филармония. 
Так что ме-
мориал будет 
в  прямом 

смысле народным.
Все лето и начало осени 

шла отливка фрагментов па-
мятника. В октябре готовые 
части перевезли в Хорошево. 
Чтобы доставить их к месту 
сборки, потребовалось ра-
зобрать проходную завода. 
А при перевозке один из 
ярусов памятника почти це-
ликом занимал две полосы 

движения. Монтаж уже на-
чался: скоро начнут крепить 
журавлей и постепенно вы-
растет монументальная фигу-
ра защитника Отечества, ко-
торую будет видно издалека 
всем проезжающим по трассе 
М9. Торжественное открытие 
мемориала состоится 9 Мая 
2020 года.
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БЕЛОРУССКИЙ 
«АРТЕК»
Тринадцатый год подряд 

в международном детском 
лагере «Зубренок» проходят 
гражданско-патриотические 
кадетские смены для ребят из 
Союзного государства. За все 
время в них поучаствовали 50 
тысяч мальчишек и девчонок.

В нынешнем году смена 
проходила с 11 сентября до 
1 октября: на ее организацию 
из союзного бюджета выдели-
ли 24,5 миллиона рублей. Поч-
ти месяц ребята набирались 
сил, ездили на экскурсии в Му-
зей истории ВОВ, комплекс 
«Курган славы», участвовали 
в различных конкурсах - строя 
и песни, по военной истории 
и даже в военно-спортивной 
эстафете «Ураган».

- Участники наших смен - 
воспитанники кадетских 
школ-интернатов Беларуси 
и России, в первую очередь 
круглые сироты, получают 
возможность полноценно от-
дохнуть,  - рассказала член 
комиссии ПС Людмила 
Макарина-Кибак.  - А кроме 
того, развивают профессио-
нальные навыки, лидерские 
качества. Мероприятия сме-
ны помогают укреплению свя-

зей между образовательны-
ми учреждениями Беларуси 
и России, налаживанию об-
мена опытом, популяризации 
кадетского движения.

ПРОСПЕКТ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Еще один проект Союзного 

государства - цикл докумен-
тальных фильмов о городах 
воинской славы и местах сра-
жений в России и Беларуси, 
который создадут к 75-летию 
Победы. Об этом договори-
лись руководство СГ и адми-
нистрация Ростовской обла-
сти.

Первым в объектив опера-
торов попадет южная столица 
России - рассказ о Ростове-на-
Дону и его освобождении от 
немцев снимет Краснодарская 
киностудия имени Минерви-
на. Заглянет творческая бри-
гада и в соседний Таганрог, 
который носит звание города 
воинской славы. А финанси-
рование проекта частично 
обеспечит Союзное государ-
ство. Так «из тени» выведут 
историю населенных пунктов, 
переживших Великую Отече-
ственную войну.

ДЕДУ, ОТЦУ, ДЕДУ, ОТЦУ, 
МУЖУ И СЫНУ...МУЖУ И СЫНУ...

ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА
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Лето 1941 года разделило историю 
Брестской крепости на «до» и «после». 
В военном городе проживало всего 9 ты-
сяч человек, если считать новобранцев 
и семьи красноармейцев. В последний 
мирный вечер многие пошли в кино - по-
казывали «Валерия Чкалова» с Влади-
миром Белокуровым в главной роли. 
В эпизодах мелькали молодые Аркадий 
Райкин, Марк Бернес и Борис Андреев. 
Знаменитый летчик с экрана говорил: 
«Нельзя умирать побежденным».

А на рассвете началась война. Фашисты 
думали, что захватят Брестскую крепость 
в тот же день. Но советские солдаты дер-
жали оборону несколько месяцев. Уже 
после Победы в одной из казарм нашли 
надпись, сделанную кем-то из защитни-
ков: «Нас было трое, нам было трудно, 

но мы не пали духом и умрем как герои. 
Июль. 1941».

Сразу после окончания войны было 
решено устроить в Брестской крепости 
музей. И сегодня она остается символом 
нашей общей истории Победы. Из бюд-
жета Союзного государства на проект 
по капитальному ремонту, реставрации 
и музеефикации мемориала в 2018 - 2020 
годах выделили 300 миллионов рублей.

Как рассказал директор музея Григо-
рий Бысюк, уже отремонтировали юго-
западную казарму, руины 333-го стрелко-
вого полка, Белого дворца, инженерного 
управления в районе Вечного огня и за-
падной части цитадели. Восстановлен 
мост в районе Музея обороны Брестской 
крепости.

- В начале этого года открыли экспо-

зицию в барбакане юго-восточной ка-
зармы, - продолжает он. - До недавнего 
времени этот форт музеефицирован не 
был. Но к событиям военных лет он имеет 
самое прямое отношение - именно здесь 
был один из последних очагов сопротив-
ления. Так что в наших планах сделать 
в нем выставки об истории крепости 
и Восточного форта.

От туристов в мемориальном комплексе 
нет отбоя, только за прошлый год побы-
вали 500 тысяч гостей.

- За годы существования Музея обо-
роны Брестской крепости нас посетили 
туристы из 140 стран, - делится Бысюк. - 
Недавно была мама с двумя мальчишка-
ми аж из Петропавловска-Камчатского! 
Говорит, решила им показать это место, 
чтобы ребята прочувствовали то, что 
здесь происходило, поклонились памя-
ти героев.

ПОКЛОНИМСЯ ГЕРОЯМ МУЗЕЙ

Сейчас на площадке, где следующей весной откроется 
памятник, кипит работа - устанавливают 

и закрепляют отдельные элементы скульптуры.

SOUZVECHE.RUSOUZVECHE.RU
О СТРОИТЕЛЬСТВЕ РЖЕВСКОГО 

МЕМОРИАЛА ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Брестская крепость - обязательный пункт 
маршрута не только для туристов со всего 

мира, но и официальных делегаций.
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БОЛЬШИЕ 

Вениамин СТРИГА, 
Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Белорусские и российские 
ученые, военные, медики ра-
ботают над совместными 
программами. Они создают 
новые композиционные ма-
териалы, невероятные ком-
пьютеры, укрепляют гра-
ницы, запускают спутники 
и предупреждают паводки 
и засухи.
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ВИТАЕМ В «СКИФ»-ОБЛАКАХ

ВКУСНЯШКА НА ЛУГАХ
Программа «Комбикорм» - разработка технологии зернового сы-

рья - рекордсмен по результативности. Из бюджета Союзного госу-
дарства на нее было выделено 226 миллионов российских рублей. 
По ее завершении в российский бюджет только с головного опытно-
промышленного предприятия вернулись 500 миллионов.

- За время первой программы мы разработали технологию и довели 
до промышленных образцов оборудование для выпуска кормов. По 
сути, можно сказать, речь идет о создании новой отрасли, - расска-
зывает гендиректор Всероссийского научно-исследовательского 
института комбикормовой промышленности Валерий Афанасьев.

Воронежцы передали белорусским парт-нерам проектную докумен-
тацию, а сейчас предлагают оборудование «под ключ» и продолжают 
производить комбикорм, который обеспечивает значительный рост 
поголовья. Уже сейчас общий объем продаж только техники - два 
миллиарда рублей.

Не отстает и Синеокая: Белорусский институт механизации сель-
ского хозяйства разрабатывает современные корма для молодня-
ка - поросят и телят.

Успех проекта заставил задуматься о продолжении. Заинтересо-
вались: как там с кормами для ценных пород рыб? А для пушных 
зверей? Выяснилось, что в отличие от рыбных хозяйств, которые на 
85 процентов обеспечивались дорогим импортным кормом, зверо-
совхозы такого себе позволить не могли.

Результат - из 600 российских хозяйств кое-как выжили всего 38. 
Возродить некогда успешное производство пушнины и сделать цены 
на рыбу доступными - задачи следующей программы, «Комбикорм-2».

СУПЕРИНТЕЛЛЕКТ С ЕДИНОЙ СЕТЬЮ
На недавней встрече в инновационном центре «Сколково» премьер-

министр РБ Сергей Румас рассказал своему российскому коллеге 
Дмитрию Медведеву, что Беларусь занимает первые строчки рейтинга 
по поставкам программного продукта в Восточной Европе.

- Мы всячески поддерживаем не только обмен опытом в рамках 
ЕАЭС, СНГ, но и синхронизацию процессов цифровизации в наших 
странах, - сказал премьер-министр Беларуси. И предложил создать 
специальный венчурный фонд в рамках ЕАЭС.

- Рождается масса интересных стартапов и компаний, которые, по-
лучая финансирование в США и ЕС, затем меняют прописку. Почему 
бы нам совместно не инвестировать в перспективные разработки друг 
друга? - задался вопросом премьер.

А такие разработки есть. Например, с 2000 года по научно-
техническим программам Союзного государства создавались су-
перкомпьютеры семейства «СКИФ», с 2005 по 2008-й - семейство 
«Триада», с 2007 года - «СКИФ-ГРИД». Такие технологии позволяют 
поднять производительность суперкомпьютеров семейства с 0,423 
до 60 триллионов операций в секунду.

В различные организации России и Беларуси уже поставлено бо-
лее 60 суперкомпьютеров семейства «СКИФ». Они задействованы 
в региональных научно-образовательных и промышленных центрах 
Минска, Москвы, Владимира, Казани и других городов. Фактически 
речь идет об объединенной информационной структуре РФ и РБ. Эта 
система на базе ГРИД-технологий позволяет получить своего рода 
сеть, управляемую из одного общего центра, оснащенного мощным 
базовым суперкомпьютером. Назначение машин и всей сети может 
быть разнообразным: от моделирования социальных процессов до 
решения задач в области обороны и разработки оружия.

Кстати, пять суперкомпьютеров семейства «СКИФ» вошли в ми-
ровой рейтинг Тор500 - пятисот самых мощных супервычислителей 
мира. Это очень серьезный результат и для России, и для Беларуси.

ПОГОДА В ДОМЕ
Сегодня, несмотря на наличие 

огромного массива данных, при-
ходящих с различных метеостан-
ций, стопроцентно точный прогноз 
сделать невозможно. Научно-
техническая программа по гидро-
метеорологии как раз и призвана 
устранить все недостатки.

В ней несколько направлений: 
совершенствование прогнозов 
в условиях изменяющегося кли-
мата, оценка загрязнения окру-
жающей среды в трансграничном 
контексте. Изучают в ее рамках 
засухи и воздействие климати-
ческих изменений на сельское 
хозяйство и экономику в целом, 
например, на строительство. 
Данные позволят оценить воз-
действие погодных условий на 
существующие и проектируемые 
объекты, а значит, обеспечить 
их надежность и долговечность. 
Один из разделов программы 
посвящен использованию ин-
формации, получаемой со спут-
ников. Проводится работа по 
обмену данными наблюдений 
между Белгидрометом и Рос-
гидрометом, идет унификация 
нормативно-методической базы 
двух государств.

МОЗГИ ДЛЯ МАШИН
Союзные программы в  том 

числе учитывают и актуальный 
вопрос импортозамещения. Од-
но из направлений - автопром. 
Сегодня большинство компо-
нентов для электронной начинки 
в отечественные машины за-
купается за рубежом. Задача 
совместной программы «Автоэ-
лектроника» проста - наладить 
в  Беларуси и  России выпуск 
микросхем и прочих штук, кото-
рые в народе называют «моз-
гами». 

Всего должно быть создано 
более сорока базовых промыш-
ленных технологий, что позво-
лит нашему транспорту успеш-
но конкурировать с продукцией 
ведущих мировых фирм. Среди 
новинок - комплексные системы 
управления силовым агрегатом, 
трансмиссией и подвеской, си-
стемы и устройства ближней на-
вигации, системы управления 
электрооборудованием кабины 
и кузова, датчики и радиоэлек-
тронные элементы систем ав-
томобиля.

Заказчики программы обеща-
ют, что потребителями новой 
электроники станут ГАЗ, МАЗ, 
БелАЗ, КамАЗ и «Автоваз».

ПОСТАВИМ НА НОГИ
Проект «Спинальные системы» помогает детям с трав-

мами и врожденными аномалиями позвоночника. При 
этом к каждому пациенту применяется особый подход. 
Хирурги устанавливают малышам индивидуальную ме-
таллическую конструкцию. В ее основе - сплав титана с 
некоторыми добавками. Когда на месте травмы сфор-
мируется костный блок, «корсет» убирают.

Петербургский Институт имени Турнера - лидер в об-
ласти травматологии и ортопедии детей, стал исполни-
телем проекта с российской стороны. Его белорусский 
партнер - РНПЦ травматологии и ортопедии. Работает 
в проекте и компания «Медбиотех» из Синеокой, вы-
пускающая модели позвоночников. На пластмассовых 
позвонках врачи выбирают тактику лечения для кон-
кретного пациента.

- За два года работы союзной программы разработаны 
три спинальные конструкции и зарегистрировано одно 
научное открытие, связанное с лечением детей с врож-
денным нарушением сегментации позвонков. Подали 
три заявки на патенты, касающиеся и хирургических 
технологий, и имплантов. Один из них уже получили, - 
рассказал замдиректора института имени Турнера 
Сергей Виссарионов.

НАДЕЖНОЕ ПРИКРЫТИЕ
Наиболее эффективно сотрудничество идет в военно-

технической сфере. Сюда брошены основные силы со-
юзного бюджета, что вполне оправданно в нынешних 
геополитических условиях.

- Сегодня выполняются четыре программы и столь-
ко же мероприятий Союзного государства оборонной 
направленности, - говорит начальник Департамента 
оборонной промышленности и военно-технического 
сотрудничества Постоянного Комитета СГ Игорь 
Матрашило. - Деньги идут на укрепление пограничной 
безопасности Союзного государства, военной инфра-
структуры совместной группировки войск.

Особое внимание уделяется защите информационных 
ресурсов. Ведь проблема носит комплексный характер - 
кибератаки, фейковые новости. Для решения нужно 
не только разработать новые технологии, но и создать 
законодательную базу, которая обеспечит защиту ком-
муникационных узлов на государственном уровне.

Программа «Развитие и совершенствование единой 
системы технического прикрытия железных дорог реги-
она» берет под защиту стальные магистрали. В случае 
часа икс военные готовы обеспечить бесперебойную 
работу транспорта в интересах нацио нальной безопас-
ности двух государств.
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«Умные» машины, созданные нашими учеными, входят 
в топ-100 самых высокопроизводительных компьютеров 

не только в СНГ, но и в мире.

Это изобретение буквально возвращает к жизни 
пациентов, которые раньше могли лишь мечтать 

о свободном движении.
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Сергей КРУГЛИКОВ, заместитель гене-
рального директора по научной и иннова-
ционной работе ОИПИ НАН Беларуси:

- Программно-аппаратный супер-
компьютерный комплекс «СКИФ-
Недра» - многоцелевой, обрабаты-
вает данные сейсморазведки, чтобы 
определить, есть или нет какое-то 
углеводородное сырье. Cистемы мо-
делирования позволяют спрогнози-
ровать, как поведет себя порода при 
разных воздействиях, и обезопасить 
жизни людей, работающих на ме-
сторождении.

Разрабатывалась программа 
с ИПС РАН.

Нетривиальное решение - создать суперком-
пьютерный узел и установку офисного типа, 
которые могут удаленно решать сложные за-

дачи. Внешне «СКИФ-Гео» похож на обычный 
персональный компьютер: абсолютно 
бесшумно работают 10 вычислитель-
ных узлов. По словам геологов, уста-
новленное программное оборудова-
ние не хуже зарубежных аналогов, 
которыми они пользовались раньше. 
А экономический эффект есть у про-
изводителей каждого конкретного 
сырья - в результате импортозаме-
щения.

Только в Беларуси на нашей си-
стеме уже обсчитаны четыре место-

рождения. А теперь «СКИФ» анализирует все 
вновь открываемые залежи. По рейтингу она 
опережает импортные системы Schlumberger, 
которые пока еще встречаются в России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Валерий АФАНАСЬЕВ, генеральный 

директор Всероссийского научно-ис-
следовательского института комбикор-
мовой промышленности:

- У нас есть и свое машиностроение, 
и научно-исследовательское производ-
ство. Поэтому нам легче. У белорусов 
тоже есть свое опытное производство. 
Прелесть этой союзной программы по 
разработке технологии и техники про-

изводства современного комбикорма в том, что мы об-
мениваемся всеми исходными требованиями. Передаем 
партнерам технические задания, документацию. Я очень 
доволен: сколько лет вместе работаем с Белорусским 
институтом механизации сельского хозяйства! Мы при-
обрели огромный опыт во взаимоотношениях. У нас есть 
что отметить, и у белорусов есть что почерпнуть. Мы по-
стоянно встречаемся, обмениваемся опытом, работаем, 
дополняем друг друга: с российской стороны более «ком-
бикормщики», с белорусской - опытные «механизаторы» 
технологических комплексов.

МАЛЫШИ НА ОРБИТЕ
Белорусские и российские ученые разрабатывают иннова-

ционные технологии для применения в космической отрасли. 
Главная цель программы «Технология-СГ» - создание конструк-
ционных наноматериалов, которые позволят снизить массу 
ракетно-космической техники. Вес аппаратов дистанционного 
зондирования Земли в настоящее время составляет 180 - 500 
килограммов, но все чаще на орбиту выводят спутники массой 
до 150 кило. Создание таких аппаратов позволяет развертывать 
орбитальные группировки с помощью сравнительно недорогих 
ракет-носителей легкого класса. А это значит, что затраты на 
пусковые услуги снизятся на 10 - 15%.

Также специалисты уже разработали технологию создания 
карбидокремниевой керамики для оптоэлектронных устройств 
аэрокосмического назначения, системы терморегулирования, 
энергопитания и управления малыми космическими аппаратами.
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ВОЗЬМЕМ СЛЕД
Стратегическая задача программы «ДНК-

идентификация» - охватить всю территорию 
Союзного государства генетическими иссле-
дованиями. Они помогут находить преступни-
ков в России и Беларуси в тех случаях, когда 
у следователей нет ничего, кроме биологиче-
ских следов на месте преступления. Не слу-
чайно криминалисты скрупулезно исследуют 
место преступления, выискивая капли крови, 
пота, слюны, волос потенциального злодея. 
Впрочем, это могут быть не только преступ-
ники, но и их жертвы или, скажем, люди, по-
терявшие память и без документов.

ДНК многое может рассказать о челове-
ке. Можно даже определить географическую 
точку, его популяционную принадлежность, 
возраст.

Впервые российские следователи обрати-
лись к помощи ДНК-идентификации при по-
имке маньяка-педофила из Сибири. Более 
десяти лет преступник терроризировал жи-
телей города. Доказательств не было, но по-
сле сравнения ДНК карты сошлись. Таким 

же образом удалось оперативно выявить ис-
полнителя нашумевшего теракта в аэропорту 
«Домодедово», раскрыть другие резонансные 
преступления.

ДА БУДЕТ СВЕТ!
Программа «Луч» направлена на создание 

критических стандартных технологий и техно-
логий изготовления наноструктурной микро- и 
оптоэлектроники, а также приборов и систем на 
их основе. Говоря простым языком, разрабаты-
вается электронная техника нового поколения. 
Она пригодится для создания систем глобаль-
ной космической связи, радиолокации, мобиль-
ных систем связи двойного назначения, оптиче-
ской подводной и надводной связи, лазерного 
телевидения, гидрометеорологии, медицинского 
оборудования и многого другого. Также ученые 
работают над созданием установки, которая по-
зволит обезопасить от террористов участников 
массовых концертов, спортивных мероприятий, 
демонстраций. Вместо рамки толпу граждан 
просветит луч и «увидит» запрещенные веще-
ства: наркотики, взрывчатку, оружие.

Новые 
композитные 

материалы 
можно 

встретить 
и на Земле, 
и в космосе.

Современные технологии 
позволяют проводить 
исследования на самом 

тончайшем уровне.
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ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Российским и белорус-
ским школьникам расска-
зывают о  дружбе наших 
народов на тематическом 
уроке о Союзном государ-
стве, который организует 
Молодежная палата ПС.

ХОЧУ ВСЕ ЗНАТЬ!
- Идея провести такие за-

нятия возникла после того, 
как увидела результаты опро-
са псковской молодежи: ока-
зывается, о нашем объеди-
нении ребята знают совсем 
немного. А мы - пригранич-
ный регион! Вот и решила 
популяризовать Союзное го-
сударство - рассказать, как 
оно устроено, какие права 
и обязанности есть у жите-
лей. С целевой аудиторией 
определилась быстро - пре-
жде всего это нужно знать 
тем, кто сегодня сидит за 
партами. Вот так и появил-
ся урок по истории Союзного 
государства, - рассказывает 
заместитель председателя 
МП Лидия Драгунова.

Проект решили обкатать 
в шести белорусских и двад-
цати российских регионах, 
в  том числе и  во Пскове. 
Стоя у расписания уроков, 
пятиклашки задумчиво раз-
глядывают список на сегод-
ня: только-только привыкли 
к истории и биологии, и вот 
еще один сюрприз.

- Хм, что за государство та-
кое? - спрашивают девочки. 
Но мальчишки лишь пожи-
мают плечами.

- Можно в интернете за-
гуглить! - предлагает совре-
менный подход к решению 
вопроса их темноволосый 
однокашник.

Пара секунд  - и  поиско-
вик выдает варианты от-
вета. Ребята 
ловко листа-
ют интернет-
страницы.

- Вот, на-
шел! - воскли-

цает мальчишка. - Так, так, 
так, ага, понятно, это про 
дружбу России и Беларуси. 
Должно быть, интересно, по-
бежали в класс!

ОТКРЫТЫЕ СТРАНЫ
У Лидии Драгуновой задача 

была не из простых - доступно 
рассказать ребятам о Союз-
ном государстве. Заинтере-
совать детей нелегко, а тема 
урока серьезная, прямо ска-
жем, межгосударственного 
масштаба. Поэтому выбрала 
методику «вопрос - ответ».

Школьники на уроке не ску-
чают, так и сыпят вопросами, 
видно, что интерес у них жи-
вой, неподдельный.

- А заграничный паспорт 
при поездке в Беларусь ну-
жен? - спрашивают у Драгу-
новой.

- Нет, - улыбается она. - На-
ши страны открыты для по-
ездок друг к другу в гости.

А вот студентов, которые 
тоже решили приобщиться 
к  познавательному уроку, 
больше интересуют возмож-
ности трудоустройства. Эта 

проблема, по-
ясняют им, 
уже реше-
на. Белорус 
в  России мо-
жет устроить-

ся на любую должность или 
открыть свой бизнес, так же 
как и россияне в Беларуси.

- В наших странах каждый 
человек - гражданин не толь-
ко своей державы, но и Со-
юзного государства,  - под-
черкивает зампредседателя 
Молодежной палаты.

Сорок минут урока про-

летели незаметно. Конечно, 
ребята полученные знания 
еще разложат по полочкам, 
а освежить их в памяти по-
может буклет о  Союзном 
государстве. Да и к тестиро-
ванию с ним будет легче го-
товиться.

- Продолжим проводить 
подобные уроки в  школах 

и профессиональных учеб-
ных заведениях,  - делится 
планами Лидия Драгунова. - 
Есть планы расширить их 
географию, выйти в другие 
регионы. А в следующем го-
ду организуем проверочные 
тестирования - узнаем, как 
ребята усвоили полученные 
знания.

 ■ Один из ключевых проектов - 
портал «Цифровая звезда», по-
священный знаковым местам 
и захоронениям времен Великой 
Отечественной войны.

Памятники оцифруют и снабдят спе-
циальными QR-кодами: если проска-
нировать их, можно узнать 
историю сооружения и тер-
ритории, на которой он 
находится. Всю информа-
цию соберут на едином пор-
тале.

- Для нас это святая обя-
занность - бережно хранить 
и оберегать наше общее 
историческое наследие. 
Сейчас мы формируем 
инициативные группы в ре-
гионах, которые займутся 
оцифровкой данных. К маю 2020 года 
планируем перевести в новый формат 

75 памятных мест. Благодаря мобиль-
ному приложению информацию о них 
можно будет получить в любой мо-
мент, - рассказывает председатель 
Молодежной палаты Александр Лу-
кьянов.

Поучаствовать в проек-
те могут все желающие, 
причем не только из Бела-
руси и России, но и из тех 
стран, где ковали Победу 
советские защитники. По-
требуется лишь загрузить 
на смартфон мобильную 
версию портала izvezda.
info и создать там личный 
аккаунт. И можно загружать 
фото памятника, снабдив 
его геотегом и историче-

ской справкой. После того как ин-
формацию подтвердят, для монумента 

сгенерируют QR-метку и опубликуют 
информацию в базе. А в перспективе 
портал может использоваться для раз-
личных исторических проектов и те-
матических конкурсов.

- Мы налаживаем работу с архива-
ми и организациями по увековече-
нию памяти советских воинов. Ско-
рее всего, обратимся за помощью 
и в ведомства - министерства оборо-
ны и культуры наших стран, - говорит 
председатель МП.

С новыми технологиями связа-
ны и  другие проекты Молодежной 
палаты. Например, кибер-турниры 
среди студентов, на которых буду-
щие айтишники решают задачи по 
защите информации. А еще - прак-
тические конференции, двусторон-
ние визиты по обмену опытом, обра-
зовательные сессии, дискуссионные 

площадки, в том числе хакспейсы.
- Молодое поколение сегодня хо-

чет влиять на политические процес-
сы в своих странах, в том числе на 
интеграционные. В рядах нашей па-
латы состоят 12 действующих депу-
татов республиканского, областно-
го, городского и районного уровней. 
Нам не безразлично будущее России 
и Беларуси. А молодежный парламен-
таризм в Союзном государстве наби-
рает обороты, - убежден Александр 
Лукьянов.

Идет работа и над стратегией раз-
вития молодежной интеграции - доку-
мент подготовлен. Чтобы он учитывал 
все важные моменты, МП проводила 
встречи в вузах, школах, средних спе-
циальных учреждениях - предложения 
поступали, что называется, из первых 
рук.

Первое заседание Молодежной 
палаты Парламентского Собрания 
России и Беларуси состоялось в Бресте в июне 2018 года. 
Сегодня в нее входят 40 человек - по 20 от каждой страны. 
В 2020 году состоятся выборы нового состава палаты.

ВСТАЛ В СТРОЙ ПЕРВЫЙ СЕТЕВОЙ 75-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ
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КЛАСКЛАССНАЯ ИСТОРИЯСНАЯ ИСТОРИЯ

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Проверили идею в одном регионе - можно распространить на обе страны.

С такой памяткой 
в следующем году ребята 

сдадут тест 
на отлично.

Узнали немало нового - есть что рассказать родителям 
и друзьям.

SOUZVECHE.RUSOUZVECHE.RU
О РАБОТЕ МОЛОДЕЖНОЙ 

ПАЛАТЫ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Премия Союзного государства в об-
ласти литературы и искусства по праву 
считается одной из самых престижных 
наград. Помимо денежного приза, лау-
реаты получают почетный знак и ди-
плом - эти свидетельства признания 
при желании могут передаваться по 
наследству как семейные реликвии.

- Выбирать самых-самых из талант-
ливых номинантов всегда очень слож-
но, - считает член Экспертного совета, 
народный артист РФ Евгений Стеблов. - 
Но еще труднее определять победителей 
между представителями разных жанров, 
например, сравнивать скульптора с му-
зыкантом или актера с литератором. При 
этом исходить не только из художествен-
ных достоинств, но и учитывать прежде 
всего, насколько творчество того или 
иного номинанта вносит вклад в важ-
нейший процесс единения между нашими 
странами.
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ШОТЛАНДЕЦ 
ИЗ СИНЕОКОЙ
Среди лауреатов премии и Влади-

мир Гостюхин  - поистине народный 
артист Союзного государства. Такого 
звания, правда, нет, но ради актера 
его стоит придумать. Его одинаково 
обожают в наших странах. Уроженец 
Свердловска, Гостюхин в начале 80-х 
переехал в Минск - любовь позвала. 
Российским зрителям он известен пре-
жде всего по работам в кино. Каждая 
из них неповторима и сразу врезается 
в память. Творческий диапазон Гостю-
хина безграничен. Он может воплотить 
любой образ от простого сельского 
мужика в «Усвятских шлемонос-
цах» до тонкого дипломата-
переговорщика в «Контракте 
века», от матроса-комиссара 
в фильме «Моонзунд» до ло-
щеного шотландца в «В по-
исках капитана Гран-

та». И все же 
вершиной его 

кинотворчества стала роль Рыбака в 
легендарной картине Ларисы Шепить-
ко «Восхождение» по повести Василя 
Быкова. Кстати, финального эпизода 
с раскаянием, когда герой сам лезет в 
петлю, но веревка обрывается, в сцена-
рии не было - его придумал сам Гостю-
хин. И сыграл потрясающе. Режиссер 
Фрэнсис Форд Коппола был в шоке, 
увидев на экране эту сцену. И сказал, 
что она была сыграна актером за пре-
делом человеческих возможностей.

На премию СГ Владимир Гостюхин, 
по его словам, построил себе дачу.

- Я туда приезжаю и прихожу в се-
бя. Просто наслаждаюсь прекрасной 

белорусской природой, - говорит он 
и добавляет: - Ощущаю себя бе-
лорусом и россиянином одновре-
менно. Наши страны разъединить 
невозможно. Я - житель Союзного 

государства, к созданию которого 
приложил очень много уси-

лий в 90-е годы.

АИСТ НАД «БЕЛЫМИ РОСАМИ»
Одним из первых лауреатов премии СГ стал белорусский драматург Алексей 

Дударев. Награду он получил в 2002 году. Всенародная известность к урожен-
цу деревни Клены Витебской области пришла еще в 1985 году, когда его имя 
прогремело на весь Советский Союз. В год 40-летия Великой Победы сразу 
в 250 театрах тогда еще единой страны поставили спектакли по его пьесе «Ря-
довые». И каждый - будь то в Москве, Минске, Ташкенте или Тбилиси - шел 
с неизменным аншлагом. Без обязательной в то время пропагандистской шелухи 
и лозунгов зритель видел войну без прикрас глазами не генералов, а простых 
солдат. Полная драматизма окопная правда никого не могла оставить равно-

душным. В том же 1985 году драматург получил за «Рядовых» 
Государственную премию СССР.

Дударев был и автором сценария легендарного фильма «Бе-
лые Росы», побившего кассовые рекорды в год выхода на 
экраны. А позже, уже в 2010-м, стал одним из авторов гран-
диозного кинопроекта Союзного государства - эпопеи «Брест-
ская крепость».

- Искусство, как и вера, должно указывать человеку на 
его недостатки. Давать ориентиры в том направлении, 
где есть хоть капелька света. Гнать человека из тем-
ноты, - убежден Алексей Дударев. - Меня бесит, что 
просвещенная публика платит большие деньги за 

то, чтобы посмотреть живьем на заезжую «звезду», 
мелькающую на экране. Нас часто не уважают по-
тому, что мы сами себя не уважаем. У нас артисты 
не ниже, а на порядок выше иных «раскрученных». 
Сам я часто задумываюсь о Союзном государстве. 
И вот что скажу: настоящих художников, не тех конъ-
юнктурщиков и халтурщиков, готовых на все ради 

наживы, а настоящих, стремящихся дойти до сути 
бытия, не разъединить ничем. Это экономисты, 
политики, таможенники могут размежеваться, 
а мы - никогда.

В ПОИСКАХ ВДОХНОВЕНИЯ
Среди лауреатов премии и народный артист России 

Александр Калягин. Престижной награды СГ он удо-
стоен за ряд выдающихся работ на театральной сцене 
и в кино.

- Беларусь и Россия - не просто дружественные государ-
ства, это братья. К идее Союзного государства отношусь 
как к естественному процессу. Наш Союз театральных 
деятелей, который я возглавляю, поддерживает отноше-
ния с белорусскими коллегами. Правда, хочется, чтобы 
они стали теснее: больше гастролей, творческих встреч, 
совместных проектов, - считает худрук театра Et Cetera.

На счету маэстро - десятки ролей на сцене и на экране, 
многие из которых стали эталоном актерского мастер-
ства: Поприщин в «Записках сумасшедшего», Тригорин 
в «Чайке», Оргон в «Тартюфе». В кино прославился после 
исполнения роли Донны Розы в комедии «Здравствуй-
те, я ваша тетя» по мотивам пьесы Брэндона Томаса 
«Тетка Чарлея». Не раз снимался в Минске.

- Например, - рассказывает союзный лауреат, - в 70-х 
годах в картине «В профиль и анфас», а уже в нулевых - 
в комедии «Леди на день». В Беларусь всегда приезжаю 
с удовольствием. В Минске все родные, все меня знают. 
Работается там в неизменно дружелюбной атмосфере.

ЗДРАВСТВУЙТЕ, А ВАША ТЕТЯ ИЗ МИНСКА?ЗДРАВСТВУЙТЕ, А ВАША ТЕТЯ ИЗ МИНСКА?

Иван РУДНЕВ/РИА Новости

Свой первый космический бюст Иван 
Миско ваял по фотографии Юрия 

Гагарина. А самыми дорогими в своей 
коллекции он считает «портреты» 
белорусских покорителей Вселенной.

Во время съемок на «Беларусьфильме» артисту 
всегда работалось легко и вдохновенно.

БЕ
ЛТ

А

Как настоящий художник, 
Алексей Дударев всегда 

стремится дойти до сути 
бытия.

Александр КАЛЯГИН:

Гостюхин неравнодушен к природе Синеокой, говорит, что за городом он 
отдыхает от суеты.

КОСМИЧЕСКАЯ ОДИССЕЯ
Народного художника Беларуси Ивана Миско по праву можно назвать 

звездным скульптором. Именно за цикл работ, посвященный покорителям 
космического пространства, он удостоился Премии Союзного государства 
в 2014 году. Темой далеких планет живописец увлекся благодаря Петру 
Климуку, первому космонавту-белорусу, и Анне Тимофеевне Гагари-
ной - матери Юрия Алексеевича. По ее просьбе он создал целый мемориал, 
посвященный семье Гагариных.

- Самый первый скульптурный портрет Юрия Алексеевича я лепил под звуки 
траурной музыки в день его похорон, - рассказывает скульптор, - сегодня он 
находится на родине Гагарина.

Без любимой звездной темы, признается Миско, он не мыслит своего твор-
чества. Много общаясь с космонавтами, заряжается от них энергией, как 
аккумулятор. В прошлом году на улице Космонавтов в Минске торжественно 
открыли мраморную стелу с барельефами всех трех белорусских покорителей 
Вселенной - Петра Климука, Владимира Коваленка и Олега Новицкого.

Но не Вселенной единой пронизано его творчество. Недавно под Витебском 
в музее-усадьбе классика отечественной живописи Ильи Репина «Здравне-
во», над которым шефствует Постоянный Комитет СГ, установили памятник 
великому художнику работы Ивана Миско.БЕ

ЛТ
А
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РОВЕСНИКИ СГ

Светлана ИСАЕНОК

 ■ Когда объединялись страны - 
соединялись любящие сердца. Иван 
и Татьяна Дубровские поженились 
3 декабря 1999 года. 

ДЕЛО БЫЛО ВЕЧЕРОМ
Он - белорус, она - россиянка. Их се-

мья росла и укреплялась - ссоры случа-
лись, но закачивались всегда прими-
рением. В общем, как и в союзе между 
нашими странами.

Иван Дубровский - коренной минча-
нин. Выпускник училища олимпийского 
резерва - закончил его в 90-е, как раз 
после развала СССР. 

- Чуть-чуть не дотянул до мастера спор-
та по прыжкам в высоту. Это было ре-
ально, но события того времени не дали 
такой возможности, - признается он.

Решение, чем заняться дальше, при-
шло внезапно. Иван познакомился с 
россиянами, которые приехали в Бе-
ларусь - собирались пригнать машину 
из Европы. 

- Слово за слово, договорились, что 
авто пригоню им я. А через три недели 
они позвонили снова и попросили до-
ставить еще две машины, - вспоминает 
Дубровский события того времени.

Тогда парень еще не знал, что эта под-
работка уведет его за три тысячи кило-
метров от родного города, за Урал, где 
он встретится со своей будущей женой. 
Однажды, пригнав очередные машины, 
Иван согласился перевезти авто в Орен-
бургскую область. В Минске ничто не 
держало, и, легкий на подъем, он тотчас 
отправился в путь. 

- Один из моих партнеров по автобиз-

несу познакомил меня со своей женой. 
Как оказалось позже, она была подругой 
моей будущей супруги, - рассказывает 
Дубровский.

В маленьком оренбургском городке 
Гай делать по вечерам особо нечего. 
Тот самый знакомый, который угово-
рил Ивана поехать с ним за Урал, пред-
ложил пойти в тренажерный зал. Там 
он и встретился с Татьяной. И остался 
жить в Гае.

КОШКА ОДОБРИЛА 
ПЕРЕЕЗД
К местному размеренному образу 

жизни привыкнуть после Минска бы-
ло сложновато. Но все-таки притер-

пелся. Вскоре у Дубровских появился 
ребенок. А потом… кошка. Ее, скорее 
всего, подбросили, понадеялись, что 
молодая пара окажется достаточно сер-
добольной, чтобы накормить животное. 
Не ошиблись - сиамка Соня прожила 
в семье 17 лет. В 1997-м, когда Иван 
и Наталья решили переехать в Минск, 
кошка первой залезла в чемодан, голо-
суя за перемены. Вместе с хозяевами 
она преодолела 3 тысячи километров 
и освоилась в белорусской столице. 

Сложно ли Ивану было уговорить На-
талью на переезд? Говорит, жене ни-
чего не обещал, кроме одного - крыша 
над головой точно будет. Собственная 
квартира в столице Беларуси их ждала 
все эти годы.

Вернувшись в Минск, Дубровские не-
ожиданно столкнулись с проблемами. 
Татьяне, как гражданке другого госу-
дарства, пусть и братского, упорно не 
давали регистрацию. А без регистра-
ции невозможно даже устроить ребенка 
в школу. Выход был только один - по-
жениться.

- Вообще мы хотели с Татьяной распи-
саться чуть позже. Но получилось все не-
много спонтанно, - улыбается Иван. - Но 
все равно сделали торжественную свадь-
бу, пригласили друзей и родственников. 
3 декабря 1999 года семья Дубровских 
зарегистрировала свой союз.

За пять лет жизни за Уралом Иван достаточно хорошо изучил местный диа-
лект. Но к некоторым словам не может привыкнуть до сих пор. Например, куртки 
и зонты ждут хозяев на вешалке в... калидоре. Именно так произносят название 
этой комнаты в Оренбургской области. 

- Сказывается близость к Казахстану, многие словечки местные жители пере-
няли от соседней страны. Отразилось это и на кухне. Взять тот же бешбармак - на 
самом деле это привычный нам рассольник, - делится опытом Иван.

Пользуюсь моментом и спрашиваю: все-таки блюдам какой страны отдают пред-
почтение в семье Дубровских?

- Да всех понемногу - и российским, и белорусским, и украинским. Тесть приехал 
в Оренбургскую область осваивать целину с Украины. Так и остался. Поэтому 
у нас в почете и борщ, и драники.

В Минске семья Дубровских жи-
вет уже 20 лет. Освоились, рабо-
тают на себя. У каждого - свой 
маленький бизнес. Иван занима-
ется грузоперевозками. Татьяна - 
парикмахер. Говорят, обратно 
в Гай их не тянет. Скучают только 
по одному - красной рыбе и икре, 
которая в тех краях за особый 
деликатес не считается и потому 
продается по вполне доступной 
цене. Кстати, именно в Оренбург-
ской области Иван увлекся рыб-
ной ловлей. 

- Рыбалку обожаю! И жена меня 
в этом поддерживает. На выход-
ные загружаем в нашу большую 
машину лодки, палатки - и едем 
к водохранилищу. Обычно - на 
Вилейское водохранилище, в 80 
километрах от Минска. Это одно 
из самых крупных искусственных 
водоемов Беларуси - может, та-
кой рыбы, как за Уралом, здесь 
нет, но другой хватает сполна.

За 20 лет совместной жизни 
в союзе Дубровских, как и в со-
юзе между нашими странами, 
бывало всякое. Где-то спорили, 
где-то ссорились, но всегда ми-
рились. Размолвки, говорит Ду-
бровский, были несерьезными. 
Супруги всегда поддерживали ре-
шения друг друга. В таком же духе 
растили и двоих сыновей - Игоря 
и Данилу.

Совпадению двух важных дат - 
для семьи и для двух стран - Иван 
очень рад. Вроде бы случайно 
получилось, но как созвучно всей 
жизни Дубровских. Успели пожить 
и в России, и в Беларуси - каждая 
держава им близка и понятна. Тут, 
как в браке, есть свои сложности, 
но плюсов ведь гораздо больше. 

- Я обеими руками за то, что-
бы родная Синеокая и соседка-
Россия и дальше развивались 
вместе. Нам есть что почерпнуть 
друг у друга, чтобы жизнь у людей 
стала лучше, - заключает Иван 
Дубровский.

ОПЫТ
РОДНЫЕ КРАЯ

ЧТО ТАКОЕ «КАЛИДОР»? ДОМАШНЯЯ КУХНЯ

Екатерина ШЕХОВЦОВА

 ■ Чувствовать себя как дома 
и в Москве, и в Минске - особое 
удовольствие.

Мои московские коллеги нашли ра-
бочий чат на белорусском, обменива-
ются там свежими мемами про драни-
ки и котиков и с переменным успехом 
пытаются освоить шутки на языке Си-
неокой. Чем не союзное пространство? 
Недавно, например, предположили, что 
«страўнік» (желудок. - бел.) - это, долж-
но быть, повар. Кстати, о «стравах» 
(о еде. - бел.). Из этого же чата узнала: 
в интерьере одного московского кафе 
есть портрет Александра Григорье-
вича Лукашенко.

Вообще в российской столице я себя 
чувствую как дома. Белорусские това-
ры практически повсюду: мебель, об-
увь, одежда, продукты. В повседневных 
разговорах то и дело всплывает знако-
мая тема: у кого-то теща или мама не-
давно вернулась из санатория в одном 
из белорусских регионов, а кто-то и сам 
частенько ездит в Беларусь к родствен-

никам. Даже странно: разве можем 
мы быть порознь, если живем, пе-
чалимся и радуемся все вместе?

У Беларуси и России - уникаль-
ный опыт совместного решения 
множества вопросов. Конечно, 
есть моменты, которые еще пред-
стоит решить - напри- мер, 
неясно, почему нуж-
но использо-
вать роуминг, 
если едешь на 
выходные до-
мой в Барановичи. 
А еще - отчего платеж-
ные карты должны быть 
только международно-
го образца. К счастью, 
работа над отменой 
роуминга и интеграци-
ей платежных систем 
идет, так что это вопрос 
времени.

Большие ожидания и по по-
воду молодежной политики. 
Не так давно мне довелось 
участвовать в разработ-
ке эмблемы молодежи 
Союзного государства: 
креативили, мудри-
ли - в итоге сложил-
ся пазл, в  котором 
объединены флаги 

наших стран. Жю-
ри оценило нашу 
концепцию, при-
судив ей первое 
место.

А еще прово-
дится конкурс 
молодых экс-
пертов Союзно-
го государства: 
став его фина-
листом, я смог-
ла реализовать 
мечту и  полу-
чаю еще одно 
образование. 

Хорошо, если о возможностях, кото-
рые предоставляются нынешнему по-
колению белорусов и россиян, узнает 
как можно больше людей. Например, 
подспорьем мог бы стать союзный 
портал, подобный АИС «Молодежь 
России», чтобы ребята из Сине окой 
могли регистрироваться и посещать 
интересующие их мероприятия здесь, 
в  братской стране.

Нам столько еще предстоит узнать 
друг о друге: и тут на помощь приходит 
программа «Карта Родины». В каждом 
выпуске - знакомство с красотами двух 
стран. Да что там за примерами да-
леко ходить: мой брат знакомил свою 
невесту из Ярославля с Беларусью, 
пользуясь маршрутами свежих выпу-
сков передачи.

Каждый из нас - строитель и писа-
тель истории Союзного государства 
и является ее неотъемлемой частью. 
За плечами - два десятка насыщен-
ных событиями лет, а впереди - буду-
щее, которое мы творим своими ру-
ками.
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БЕЗГРАНИЧНЫЙ РОМАН
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Жить на две страны? 
Ничего сложного!

КОГДА СЛОЖИЛСЯ ПАЗЛ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
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Анна ПОПОВА

 ■ Бывает, что значительное от-
крытие происходит не под звуки 
фанфар, а в тишине библиотечных 
залов, нарушаемое лишь шелестом 
страниц. Пи сатель и литературовед 
Николай Трус обнаружил след зна-
менитого поэта в Америке. Решил 
копнуть тему поглубже: выясни-
лось, что в начале XX века в США 
печаталась целая плеяда белорус-
ских авторов.

МИНСК - ПЕНСИЛЬВАНИЯ
- Сенсация! Не каждому исследо-

вателю удается «найти свой угол» 
за океаном. Знали ли сами авторы 
о том, что публикуются на другом кон-
тиненте? - поделился эмоциями по 
поводу открытия на своей странице 
в Фейсбуке Михаил Барановский, 
директор Литературного музея Мак-

сима Богдановича.
По словам Нико-

лая Труса, сначала 
он обратил внима-
ние на очерк Богда-
новича «Угорская 
Русь», опублико-
ванный отдельной 
брошюрой в 1916 го-
ду в Скрентоне (Пен-
сильвания). Во время 
Первой мировой русский 
издатель Константин Не-
красов организовал выход 
книжной серии «Библиотека 
войны», в которой напечата-
ли несколько сочинений белорусского 
поэта.

- Как раз в то время был очень ак-
туален славянский вопрос, - расска-
зывает исследователь. - Из всей массы 
литературы по этой теме эмигранты 
из Австро-Венгрии обратили внима-

ние именно на работу Богдановича. 
Перевели ее на украинский, снабдили 
предисловием и редакторскими ком-
ментариями и опубликовали.

Удивительно, но факт: это прижиз-
ненное издание белорусского поэта за 
океаном, неизвестное самому автору. 
Такая важная находка подтолкнула 
к дальнейшим исследованиям.

- Решил посмотреть периодику то-
го времени, и в газете Svoboda (ста-
рейшее украиноязычное издание, 
выходит до сих пор. - Ред.) за 1914 
год удалось обнаружить стихотворе-
ние Максима Адамовича «Краю мой 
родны! Як выкляты Богам…», - по-
ясняет он.

ПО СОСЕДСТВУ 
С ТОЛСТЫМ

Дальше - больше: с 1909 
по 1916 годы там же печа-

тались и другие произве-
дения белорусских ли-
тераторов, созвучные 
тому времени: сти-
хотворения «Памяти 
Шевченко» («Памяці 
Шаўчэнкі»)Янки Ку-
палы и «Из чужбины» 
(«З чужыны») Алоизы 

Пашкевич (Тетки), 
рассказ «Разбойник» 

(«Разбойнік»)Вацлава 
Ластовского (Вла-
ста). Все это проис-
ходило в то время, 
когда белорусская 
литература находи-

лась на стадии своего становления, 
активных идейно-эстетических поис-
ков. И - оказалась на страницах заоке-
анской прессы в соседстве с Толстым, 
Чеховым, Буниным.

- Не скажу, что это окончательный 
список авторов. Уже сам факт того, 

что выявлены пять текстов писателей, 
определявших в то время литератур-
ный облик Беларуси, дает нам основа-
ния говорить о традиции, о диалоге. 
Очевидно при этом, что художествен-
ная литература того времени также 
выполняла функцию народной дипло-
матии, - подчеркивает Николай Трус.

Исследование только в самом на-
чале: еще предстоит найти ответы 
на вопросы, каким именно образом 
происходил «экспорт» молодой бело-
русской литературы, как книги и пе-
риодика попадали за океан. Так что 
впереди еще много открытий.

 ■ Минский музей истории 
белорусской литературы 
обменивается с коллега-
ми из Нижнего Новгорода 
мультимедийными проек-
тами и работает над ма-
териалом о новых адре-
сах, связанных с Горьким 
и Богдановичем.

НА БЕРЕГАХ ВОЛГИ
Прошлый год для исследо-

вателей был богат на события: 
в российской столице обнару-
жили неизвестные строки бе-
лорусского поэта - тотчас же 
было решено объявить конкурс 
на лучший перевод. «Дистихи», 
написанные на русском язы-
ке, спустя много лет обрели го-
лос и на белорусском. Вышла 
и книга «Дружба, рожденная 
на берегах Волги» - переписка 
Максима Горького и Адама 
Богдановича: больше трехсот 
копий их писем в Минск пере-
дал ИМЛИ.

- На протяжении всей жиз-
ни Богданович и Горький под-
держивали дружеские отноше-
ния, - рассказывает директор 
Нижегородского музея Горь-
кого Лариса Моторина. - По-
сле кончины автора «Вассы 
Железновой» Адам Егорович 
продолжил переписку с  его 
вдовой Екатериной Павловной. 
В рамках нашего межмузей-
ного сотрудничества мы уже 

опубликовали письма Богда-
новича к супруге, представили 
и первый выставочный проект 
в Минске - выставку в план-
шетном формате «Родом из 
Нижнего» в  музее Максима 
Богдановича.

Осенью Литературный музей 
Максима Богдановича и Ни-
жегородский музей Максима 
Горького заключили договор 
о сотрудничестве. Помимо вы-
ставки, планируют проводить 
конференции, круглые столы, 
обменные стажировки. Вес-
ной состоятся традиционные 
Горьковские чтения - для них 
музейщики готовят новые ис-
следования. В том числе - исто-
рии, связанные с местами пре-
бывания Адама Богдановича 
в Нижнем Новгороде.

ЗВЕЗДИЛИ 
НА ЗВЕЗДИНКЕ
- Казалось бы, о дружбе двух 

этих писателей нам все извест-
но, но все же есть лакуны, кото-
рые еще предстоит заполнить. 
Это касается и мест пребыва-
ния Адама Егоровича и Макси-
ма в нашем городе, - делится 
новостями Лариса Моторина.

Речь идет о двух адресах. 
Первый - по улице Звездинка. 
На ней, расположенной непода-
леку от Покровки, раньше стоял 
дом, в котором останавливал-
ся Богданович. Теперь на этом 

месте разбит сквер - по его зе-
леным аллеям чинно прогули-
ваются пожилые пары. О том, 
что улица связана с Горьким, 
напоминает памятник Пудику - 
воробью, герою одноименного 
рассказа писателя.

Тут же, на Звездинке, стоит 
и бывший дом Гогина: в 1880 
году бабушка будущего пи-
сателя, Акулина Ивановна, от-
правила Алешу Пешкова сюда 
в услужение. Здесь чертежни-
ком работал ее племянник, 
и она понадеялась, что маль-
чик тоже освоит ремесло.

«Работы у меня было мно-
го. Я  исполнял обязанности 

горничной, по средам мыл 
пол в кухне, чистил самовар 
и медную посуду, по субботам - 
мыл полы всей квартиры и обе 
лестницы; колол и носил дрова 
для печей, мыл посуду, чистил 
овощи, ходил с  хозяйкой по 
базару, таская за нею корзину 
с покупками, бегал в лавочку, 
в аптеку», - вспоминал позже 
Горький. Впрочем, он скоро на-
шел отдушину: книги, которыми 
с ним делились соседи.

Большую Покровку пересе-
кает Грузинская улица: исто-
рически она состояла из двух 
переулков - Грузинского и Боло-
това. Звучное название получи-

ла не просто так: некогда здесь 
стояла усадьба князя Георгия 
Александровича Грузинско-
го. С 1906 по 1904 годы дом 24 
занимала редакция «Нижего-
родского листка», с которым 
сотрудничал Горький. Но для 
исследователей интерес пред-
ставляет и еще одно строение 
по этой улице - дом 10, где про-
живал во время визитов в Ниж-
ний Новгород Адам Богданович.

- Эта информация станет 
основой для дальнейших ис-
следований, которые мы обсу-
дим на конференции весной, - 
подытожила директор музея 
Горького.

Михаил РЫБАКОВ, директор Му-
зея истории белорусской литера-
туры:

- В нашем со-
брании на сегод-
няшний день  - 
порядка 800 
книг, связанных 
с  белорусской 
л и т е р а т у р о й 
за рубежом. 
Поддерживаем 
связь с объеди-
нениями бело-
русских литера-

торов в других странах, в частности, 
в Польше. Сейчас работаем над вы-
ставкой, посвященной Библии Ва-
силия Кореня - уроженец Дубровно 
создал в середине XVII столетия Свя-
щенное Писание в картинках, для на-
рода. Единственный сохранивший-
ся экземпляр находится в собрании 
Российской национальной библиоте-
ки в Санкт-Петербурге. Копию этой 
Библии мы надеемся представить 
в Минске.
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НЕОЖИДАННЫЕ ОТКРЫТИЯ

Исследователей 
творчества поэта еще 

ждут сюрпризы.
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По местам литераторов 
в Нижнем Новгороде можно 
устроить увлекательную 

экскурсию.
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Кристина ХИЛЬКО, 
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Отдых и учеба идут рука об руку 
на ежегодных фестивалях и патрио-
тических сменах.

«ЗУБРЯТА» В ПОГОНАХ
На берегу озера Нарочь каникулы 

для кадет и суворовцев начинаются... 
в сентябре. В начале осени красавцы-
богатыри приезжают на гражданско-
патриотическую смену «За честь 
Отчизны» из Калининградской, 
Воронежской, Архангельской, Смо-
ленской областей, Краснодарского 
края и разных уголков Беларуси. Ре-
бята здесь становятся не разлей во-
да: вместе отдыхают, соревнуются 
в военно-исторических и спортивных 
играх. И учиться не забывают: за-
нятия пропускают только один раз 
за смену, но по уважительной при-
чине - участвуют в Дне Союзного го-
сударства. 

Торжество начинается с парада: 
нарядная форма, начищенная до 
блеска обувь, синхронные и четкие 
движения  - загляденье! Выправку 
и коллективную слаженность ребята 
демонстрируют почетным гостям - 
депутатам Парламентского Собра-
ния, представителям Постоянного 
Комитета, министерств и ведомств 
двух стран. На стадионе разворачи-
вается яркое шоу: сотрудники ки-
нологического центра с овчарками 
показывают номера по захвату пре-
ступников, в небе парят вертолеты. 
Никто не хочет упасть в грязь лицом - 
ребята задолго начинают разучивать 
песни, оттачивают танцевальные па. 

Финальный аккорд - концерт с обя-
зательным «зубрятским» ритуалом - 
коридором дружбы. А вечером каде-
ты любуются, как небо над Нарочью 
разукрашивают искры салюта.

МАРШ «ОРЛЯТ» 
ВДОЛЬ МОРЯ
Во всероссийском детском центре 

под Туапсе в августе проходит смена 
для учащихся суворовских, нахимов-
ских и кадетских училищ Беларуси 
и России. С собой каждый корпус при-
возит по килограмму земли из родно-
го города. Она нужна, чтобы посадить 
дерево мира - это обязательный ри-
туал Дня Союзного государства. На 
презентации училищ ребята успевают 
проявить себя с самых разных сторон - 
и в военном мастерстве, и в спорте. Да 
и без задорного концерта с песнями 

и плясками не обходится! А на зака-
те все собираются в орлятский круг 
на берегу моря и поют песни под ги-
тару.

ЖЕМЧУЖНАЯ СКАЗКА
Каждый год ребята из районов, по-

страдавших от чернобыльской ка-
тастрофы, отдыхают 
в лучших санаториях 
Союзного государства. 
В их числе и здравница 
«Жемчужина» на Ви-
тебщине. Отдых тут 
подстать драгоценно-
му названию. Маль-
чишкам и девчонкам из Брянской, 
Тульской, Ульяновской областей, 
Алтайского края России, а  также 
Брестской, Гомельской, Могилев-
ской областей Беларуси предлагают 

больше восьмидесяти видов процедур. 
Первым делом каждый проходит 

углубленное обследование, по ре-
зультатам которого назначается ле-
чение. Юные пациенты набираются 
сил в соляной пещере, плескаются 
в бассейне с природной минераль-
ной водой и гуляют по музыкальной 
тропе здоровья. А в День Союзного 
государства детская здравница пре-
вращается в сказочный городок. В об-
рамлении стройных сосен-великанов 
вырастает «Поляна дружбы», проходят 
мастер-класс «От польки до кадрили», 
викторина «По страницам русских 
и белорусских сказок» и множество 
других мероприятий.

В ГОСТИ К РЕПИНУ
Ярким вихрем в насыщенные фе-

стивальные дни «Славянского базара» 
в Витебске врывается День Союзного 
государства. Начинается он с цере-
монии возложения цветов к Вечному 
огню на площади Победы. После де-
путаты ПС отправляются с подарками 
к воспитанникам одного из детских 
домов в Витебской области. В Худо-
жественном музее свои работы по-
казывают российские и белорусские 
мастера. Например, этим летом ви-
тебчане познакомились с искусством 
ростовской финифти. Ждут гостей 

в  День Союзного го-
сударства и  в  музее-
усадьбе «Здравнево», 
в белорусских пенатах 
Ильи Репина, где на 
медиасессиях обсуж-
дают важные гума-
нитарные вопросы. 

А уже вечером - кульминация празд-
ничного дня - концерт «Союзное го-
сударство приглашает», на котором 
зажигают российские и белорусские 
звезды.

 ■ Талантливые ребята 
успевают не только вы-
ступать на конкурсах, но 
еще и перенимают опыт 
у старших товарищей.

РЕКОРДЫ 
ПО ПЛЕЧУ
Какими только достижени-

ями не может похвастаться 
фестиваль «Славянский ба-
зар»! Недаром у него есть да-
же собственная Книга рекор-
дов. В прошлом году артисты 
из России и Беларуси в кар-
навальных костюмах прошли 
по улицам Витебска, сделав 
более 15 тысяч шагов. А во 
время фотомарафона в соц-
сетях буквально за несколь-
ко дней горожане и туристы 
опубликовали более пятисот 
снимков с праздничных улиц 
города. Еще один рекорд при-
надлежит белорусскому те-
атру «Лялька»: его артисты 
устроили парад 114 сцени-
ческих кукол из шестнадца-
ти спектаклей. А минувшим 
летом организаторы запусти-
ли акцию «Тысяча поцелуев 
на Пушкинском мосту» - нуж-
ное число насчитали за два 
дня!

ЛЬЕТСЯ ПЕСНЯ
Теплое солнце Анапы, ласко-

вое море и безграничный по-
лет фантазии - это неизменные 
атрибуты фестиваля «Творче-
ство юных». Автор песен к ме-
гапопулярной «Пластилиновой 
вороне» Григорий Гладков 
каждый год приезжает сюда, 
чтобы пообщаться с детьми 
и ответить на их подчас непро-
стые вопросы. Мастер-классы 
проходят всегда при полном 
аншлаге, ведь всем интерес-
но узнать из первых рук, как 
создаются песни!

- На фестиваль приезжают 
самые талантливые дети из 
Беларуси и России. Каждый 
концерт - что-то фантастиче-
ское. Просвещаем ребят на 
мастер-классах. Я, например, 
рассказываю, как сочиняю пес-
ни, подбираю репертуар, что 
такое имидж, - поведал в одном 
из интервью «СВ» композитор.

УЗНАЕШЬ ЕГО 
ИЗ ТЫСЯЧ
Ростовской области повезло 

заполучить прописку фестива-
ля «Молодежь - за Союзное 
государство» на берегах се-
дого Дона. Его участники не 

только покоряют сердца зрите-
лей в самом Ростове-на-Дону, 
на сцене Театра драмы име-
ни Горького, но и наматывают 
гастрольные километры по 
городам и весям южного ре-
гиона. Вчера Таганрог, се-
годня Новочеркасск, завтра 
Азов… Молодым девчонкам 
и парням только в кайф по-
чувствовать себя настоящими 
артистами.

К тому же победителей фе-

стиваля очень быстро начина-
ют узнавать. Вот, например, 
студент московского МИФИ 
Иван Дятлов в прошлом го-
ду взял первый приз конкур-
са, а  через несколько дней 
его рано утром разбудили 
друзья, сказав, что надо ско-
рее бежать за свежим номе-
ром «Союзного вече». Кио-
скер тотчас же его узнала, но 
все-таки решила переспро-
сить, он ли это на обложке.

- Ммм, наверное, - неуверенно 
ответил Иван, рассматривая 
на полосе фотографию, на ко-
торой был запечатлен момент 
вручения призов.

Не забывают участники 
чтить память дедов и праде-
дов, сражавшихся в годы Вели-
кой Отечественной войны: во 
время акции «Свеча памяти» 
у мемориального комплекса 
они зажигают свечи и возла-
гают цветы.
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ВМЕСТЕ НЕКОГДА СКУЧАТЬ

УСТРОИМ СЦЕНУ!УСТРОИМ СЦЕНУ!

Все концерты и презентации ребята готовят вместе.

Вот уже 27 лет «Славянский 
базар» собирает самых 

известных исполнителей из 
разных государств. А многим 

дал путевку в жизнь.

SOUZVECHE.RUSOUZVECHE.RU
О КАДЕТСКИХ СМЕНАХ 

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Фестиваль «Молодежь - за Союз-
ное государство», который каждый 
год проходит в Ростове-на-Дону, со-
бирает на своей сцене лучших ис-
полнителей двух стран. «СВ» пооб-
щалось с победителями.

НА АБОРДАЖ 
«ГОЛОСА»
24-летний Иль-

дар Абдуллин из 
Оренбурга получил 
в этом году сразу два 
весомых приза: ку-
бок за первое место 
и специальную награ-
ду от Парламентского 
Собрания. Он учится на 
третьем курсе Оренбургско-
го института искусств имени 
Ростроповичей и при этом 
участвует в очередном се-
зоне шоу «Голос» на Первом 
канале. На кастинг позвали 
еще летом, так что, вернув-
шись из Ростова-на-Дону, 
парень начал готовиться 
к «Голосу».

- Я был в Оренбурге, 
когда мне позвонили, - 
вспоминает Ильдар.  - 
Сказали, что заявка на 
предварительное про-
слушивание отобра-
на. Приехал в Москву: 
в «Останкино» было 
столько людей, что оче-
редь стояла на улице. Но 
мне повезло - всего пол-
часа подождал и зашел. 
Сначала спел кусочек 
«Черного ворона», 

которого исполнял и на 
фестивале «Молодежь - за 
Союзное государство», 

а потом Bamboleo.
На кастинг приез-

жал один, останавли-
вался у сослуживца 
по ансамблю имени 

Александрова, а ныне 
солиста ансамбля песни 

и пляски ВКС Дмитрия 
Комарова. А вот на «сле-
пые прослушивания» 

уже захватил группу 
поддержки: жену, ее 
и свою маму и препо-
давателя по вокалу.

В первом выпуске 
«Голоса» Ильдар ис-
полнил песню амери-
канского блюзмена 
Скримин Джея Хо-
кинса I Put A Spell 
On You. Фронтмен 

группы «Ленин-
град» Сергей 
Шнуров обернул-

ся сразу - его Абдул-
лин и выбрал в каче-

стве наставника.
Про ростовский фе-

стиваль Ильдар вспо-
минает часто, гово-

рит, организация была на уровне, 
да и сам город запал в душу. За участ-
никами фестиваля следит в соцсетях: 
лайкает посты певца Ивана Дятлова 
и Александра Еловских, который 
был членом жюри. О фестивале, ко-
нечно, не дает забыть и победный 
хрустальный кубок. Он в доме - на 
почетном месте.

- Я всем его показываю. Хвастаюсь: 
вот мой кубок Лиги чемпионов! - улы-
бается Ильдар. - Всем начинающим 
вокалистам рекомендую отправить 
на следующий год заявки на гран-
диозный фестиваль в Ростове. Оно 
того стоит.

ВЕРНУЛАСЬ, 
ОЧНУЛАСЬ - 
НЕТ ГИПСА!
Мила Старорусова из Минска за-

помнилась, как «конкурсантка со сло-
манной ногой». За полторы недели 
до вылета в Ростов-на-Дону, в День 
знаний, девушка возвращалась из 
детской школы искусств, где препода-
ет вокал. С цветами, коробками кон-
фет. Не заметила бордюр и.. упала. 
Оказалось - перелом. Но от поездки 
на фестиваль она не отказалась. Так 
и выступала на костылях и получи-
ла специальный приз жюри «За 
волю к победе».

- Сейчас с ногой все в порядке, - 
улыбается Мила. - Через несколько 
дней после возвращения с фестиваля 
гипс сняли.

Но о ростовских приключениях не 
забывает, да и старается поддержи-
вать связь с подругами, с которыми 
познакомилась на конкурсе - белору-
сками Натальей Ломако и Дианой 
Божко, а также с россиянкой Ольгой 
Ларютиной.

На юг России Мила улетала в разгар 
сессии в Белорусском госуниверсите-
те, где учится на факультете культуры 
и искусств. Так что по возвращении 
пришлось закрывать «хвосты» и сразу 
же погружаться в подготовку к сле-
дующему конкурсу - «БЕЛАЗовскому 
аккорду» в Жодино. Вместе с певицей 
поехал и ее муж.

- Я его использовала в основном 
как носильщика и ободряльщика, - 
смеется Мила.

Поддержка помогла: она вновь 
одержала побе-
ду и получи-
ла спецприз 
жюри.

 ■ Говорят, ростовский форум 
объединяет сердца. Не зря в этом 
году в жюри позвали супруже-
скую пару вокалистов из Минска 
Тео и Ольгу Рыжикову. На гала-
концерте открытия они спели пес-
ню «Нам очень», которая стала 
хитом в Беларуси.

- Мы познакомились, когда были при-
мерно того же возраста, что участники 
фестиваля, - улыбается Ольга. - Учи-
лись в одном университете, но на раз-
ных курсах. Много работали вместе. 
Писали для разных исполнителей, от 
молодых до заслуженных, в том чис-
ле для Льва Лещенко. Тео - музыку, 
а я - слова. Часто вдвоем выступали: 
на «Славянском базаре» в Витебске, 
на концертах ко Дню Союзного государ-
ства. Но у каждого из нас была своя 
личная жизнь. В какой-то момент что-то 
изменилось, и мы начали встречаться.

Только когда поженились, случайно 
обнаружили, что в репертуаре Тео есть 
композиции на мои стихи, а вместе мы 
сочинили полсотни песен.

Наша история - не про любовь с пер-
вого взгляда. А про осознанный выбор, 
взрослые, доверительные отношения. 
Мы знакомы уже четырнадцать лет. 
Большой срок для того, чтобы узнать 
человека. Тео - мегапозитивный, ве-
селый, порядочный, ответственный, 
добрый, честный.

- Ваши мнения совпадали, когда 
оценивали конкурсантов?

- Знаете, кого-то оценивать всегда 
очень сложно и ответственно. Пони-
маешь, что человек проделал долгий 
путь к тому, чтобы представлять на 
фестивале свои страну, город. Мы 
с Тео не заглядывали в бланки друг друга. 
У нас вообще очень разное отношение 
к музыке. Он любит транс, а я склоня-
юсь к попсе. Хотя в совместном твор-
честве сходимся на треках, которые 
нравятся обоим. 

Так что чаще всего в ма-
шине у нас тишина; на-
слаждаемся дорогой, ис-
пользуем это время на 
то, чтобы что-то обду-
мать. А музыки нам хва-
тает и на сцене, и за ку-
лисами. К тому же хотя 
вкусы у нас разные, 
в конкурсе всегда 
есть ребята, кото-
рые нравятся всем. 
Одним из них оказал-
ся Ильдар Абдуллин. 
Его яркое выступле-
ние было невозмож-
но не заметить.

- С председате-
лем жюри Екате-
риной Семеновой 
не приходилось 
спорить?

- Нет. Мы чудес-
но сработались! 
Если честно, я в 
нее влюбилась. 

Обменялись контактами в соцсетях и 
отслеживаем жизнь друг друга, сцени-
ческую и творческую. Катя великолеп-
на. Личность, которая прошла большой 
жизненный путь. Мне было невероятно 
комфортно с ней не только работать, 

но и общаться. Не оставили рав-
нодушной ее чувство юмо-

ра, простота, легкость. 
Буквально через де-
сять минут после то-

го, как мы познакоми-
лись, оказались в одной 
гримерке, и я угощала 

ее яблоком, а она пред-
лагала мне запасные 

колготки. 
Катя класс-

ная. И я же-
лаю ей и всем 
артистам, как 
молодым, так 
и состояв-
шимся, по-
б о л ь ш е 
таких фести-
валей, как 
«Молодежь - 
за Союз-
ное государ-

ство». Там ты 
не только ви-

дишь кумиров, 
тех, на чьих пес-

нях вырос, у тебя 
есть возможность 

общаться с ними на равных, и в целом 
расширяешь кругозор.

- Вскоре, сдается мне, и ваша доч-
ка будет штурмовать фестиваль 
в Ростове-на-Дону.

- Скорее всего. Нашей малышке Ле-
не десять месяцев. И она у нас звон-
кая, громкая. Пытается подпевать 
папе, когда тот сочиняет музыку. Тео - 
мультиинструменталист. Играет и на 
клавишных, и на баяне, и на гитаре, 
и на барабанах, и на укулеле. Леночка 
слышит огромное количество звуков, 
а успокаивают ее две вещи: когда она 
смотрит на воду или играет на клави-
шах. Мы сначала противились этим 
музыкальным наклонностям. Как лю-
бые родители, желаем ей понятной 
профессии. Но потом сдались, и Тео 
даже разрешает ей музицировать на 
своих инструментах.

Ольга РЫЖИКОВА:
ЭТА ИСТОРИЯ НЕ ПРО ЛЮБОВЬ С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА
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Ильдар Абдуллин стал звездой и в проекте «Голос», а на роль наставника выбрал 
Сергея Шнурова. А Мила Старорусова, восстановившись после травмы, радует 

поклонников новыми песнями.
СПРАВКА «СВ»

Впервые фестиваль прошел в  2006 году и  был приурочен к 10-летию подписания Союзного договора. А с 2007-го форум полу-чил  прописку в Ростове-на-Дону. Его участники - певцы, танцоры, музыканты-инструменталисты, циркачи в  возрасте от 16 до 25 лет. В разные годы победителями становились Алена Ланская, экс-вокалистка группы «Ленинград» Ва-силиса Старшова и другие. В фе-стивале принимают участие также профессиональные артисты. Среди них - Надежда Бабкина, группа «От-петые мошенники», Юлия Савичева, Марк Тишман. По традиции среди го-стей творческого форума - депутаты Парламентского Собрания, полити-ческие и общественные деятели.

НАД СТРАНОЮ ЗВУЧИТ 
РОСТОВСКИЙ БИТ

tw
itt
er
.c
om
/v
oi
ce
1t
v



СПЕЦВЫПУСК: 20-ЛЕТИЕ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА16
4 декабря / 2019 / № 55 (9)

ТЕСТ «СВ»

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  (-й спецвыпуск)
 декабря  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  декабря  г. в .
По графику: .

SOUZVECHE.RU

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

Отпечатано в ООО «Волга-Медиа», 
, г. Саратов, ул. Вишневая, .
Тел. () --. 

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

12+

1. г. Не только названия, но даже судьба 
двух городов оказалась очень схожа. 

Светлогорск с 1793 по 1918 годы входил в со-
став Российской империи, а к Беларуси пере-
шел после вывода немецких войск во времена 
Первой мировой войны. А его российский со-
брат раньше назывался Раушен. К России он 
перешел в 1945 году, а в 1947-м был переиме-
нован.

2. в. Если описать главные достоприме-
чательности двух городов, вопрос по-

кажется очень легким. Белорусский Белоозерск 
славится своими тремя озерами - Белым, Чер-
ным и Споровским. Российский город-тезка 
тоже получил свое название от Белого озера. 
Упоминается оно и в Повести временных лет: 
«И избрались трое братьев со своими родами, 
и взяли с собой всю Русь, и пришли, и сел стар-
ший, Рюрик, в Новгороде, а другой, Синеус, - на 
Белоозере, а третий, Трувор, - в Изборске».

3. в. Города названы в честь российского 
революционера Сергея Кирова, уби-

того в результате покушения 1 декабря 1934 
года Леонидом Николаевым. В белорусский 
Кировск туристы едут полюбоваться Жилич-
ским дворцово-парковым ансамблем.

4. б. Оба города названы в честь русско-
го революционера и основателя ВЧК 

Феликса Дзержинского.

5. а. Основная достопримечательность 
российской Любани  - церковь Свя-

тых апостолов Петра и Павла, единственный 
в России храм железнодорожников. Интерес-
ный факт: в городе установлен памятник Пав-
лу Мельникову, ученому-механику, одному 
из авторов проекта железной дороги Санкт-
Петербург - Москва и первому министру путей 
сообщения Российской империи.

6. б. Примечательно, что большой вклад 
в «прозвище» российского Иваново 

внес Андрей Миронов. В его песне «Ну чем 
мы не пара» есть такие строчки:

О любви все твержу тебе заново,
Но, когда зря твердить надоест,
Так и знай: я уеду в Иваново,
А Иваново - город невест.

 ■ Найти деревни с одинаковыми названиями в Беларуси и России 
достаточно легко: их сотни, если не тысячи. Но в наших странах 
есть еще и многонаселенные города с идентичными или очень 
похожими названиями! «СВ» предлагает углубиться в географию 
России и Беларуси и поискать поразительные сходства.
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Подготовила Ольга САРУХАНОВА.

БРАТ ТЫ МНЕ!БРАТ ТЫ МНЕ!

В РОССИИ ЦЕЛЫХ ДВА ГОРОДА С ТАКИМ НАЗВАНИЕМ, ОДИН 
В МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ, ВТОРОЙ  В ЛЕНИНГРАДСКОЙ. 
ОБА НАЗВАНЫ В ЧЕСТЬ РОССИЙСКОГО РЕВОЛЮЦИОНЕРА, 
УБИЙСТВО КОТОРОГО ПОСЛУЖИЛО НАЧАЛОМ «БОЛЬШОГО 
ТЕРРОРА». В БЕЛАРУСИ ЭТОТ ГОРОД РАСПОЛОЖЕН 
В МОГИЛЕВСКОЙ ОБЛАСТИ, НА РЕКЕ ОЛА.
А.А. ДМИТРОВ ДМИТРОВ
Б.Б. КУРЧАТОВ КУРЧАТОВ
В.В. КИРОВСК КИРОВСК
Г.Г. ЖУКОВСКИЙ ЖУКОВСКИЙ

А.А. РАСТОПЧИН РАСТОПЧИН
Б.Б. ДЗЕРЖИНСК ДЗЕРЖИНСК
В.В. ПЕРЕПАЛОВО ПЕРЕПАЛОВО
Г.Г. ПОЛЕНОВО ПОЛЕНОВО

В РОССИИ ЭТОТ 
НАСЕЛЕННЫЙ ПУНКТ 
В ЛЕНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВХОДИТ В ЧИСЛО 
ИСТОРИЧЕСКИХ ГОРОДОВ. 
БЕЛАРУСИ ЭТОТ ГОРОД 
В МИНСКОЙ ОБЛАСТИ, КАК 
И СВЕТЛОГОРСК, ПЕРЕШЕЛ 
ОТ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ.

С XVI ВЕКА НА ТЕРРИТОРИИ 
СОВРЕМЕННОЙ 
ГОМЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ 
БЫЛА ДЕРЕВНЯ 
ШАТИЛОВИЧИ, КОТОРАЯ 
ЗАТЕМ РАЗРОСЛАСЬ 
В ЦЕЛЫЙ ГОРОД. 
С ТАКИМ ЖЕ НАЗВАНИЕМ 
ЕСТЬ ГОРОД 
В КАЛИНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ.

А.А. ЕЛЕНИНСК ЕЛЕНИНСК
Б.Б. БАЛТИЙСК БАЛТИЙСК
В.В. ДОРОЖНЫЙ ДОРОЖНЫЙ
Г.Г. СВЕТЛОГОРСК СВЕТЛОГОРСК

1

ЭТОТ ГОРОД 
В ВОЛОГОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ  ОДИН ИЗ 
САМЫХ ДРЕВНИХ 
В РОССИИ. ОН ДАЖЕ 
УПОМИНАЕТСЯ В 
«ПОВЕСТИ ВРЕМЕННЫХ 
ЛЕТ». ПОЧТИ ТАКОЕ 
ЖЕ НАЗВАНИЕ МОЖНО 
ВСТРЕТИТЬ НА 
КАРТАХ БРЕСТСКОЙ 
ОБЛАСТИ. МЕСТНЫЕ 
ЖИТЕЛИ ГОВОРЯТ, 
ЧТО ЖИВУТ В «ГОРОДЕ 
ЭНЕРГЕТИКОВ».

А.А. РО РОЙНЫЙ  РУОЙНЫЙЙНЫЙ  РУОЙНЫЙ
Б.Б. ЛИПЕЦК  ЛИПЕС ЛИПЕЦК  ЛИПЕС
В.В.  БЕЛОЗЕРСК    БЕЛОЗЕРСК  

БЕЛООЗЕРСКБЕЛООЗЕРСК
Г.Г.  ГРУШЕВСК    ГРУШЕВСК  

ГРУШЕВЕЦГРУШЕВЕЦ

2

В РОССИИ МНОГИЕ ЕГО 
НАЗЫВАЮТ «ГОРОДОМ НЕВЕСТ». 
А В БЕЛАРУСИ ЭТОТ ГОРОД 
РАСПОЛОЖЕН В БРЕСТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И ИЗВЕСТЕН ТЕМ, ЧТО 
ВО ВРЕМЕНА ВТОРОЙ МИРОВОЙ 
ВОЙНЫ ЗДЕСЬ БЫЛО ОДНО ИЗ 
САМЫХ КРУПНЫХ НАЦИСТСКИХ 
ГЕТТО БЕЛАРУСИ.
А.А. НОВГОРОД НОВГОРОД
Б.Б. ИВАНОВО ИВАНОВО
В.В. ВИТЕБСК ВИТЕБСК
Г.Г. ШАХТЫ ШАХТЫ

А.А. ЛЮБАНЬ ЛЮБАНЬ
Б.Б. ВЫБОРГ ВЫБОРГ
В.В. РУБАНОВО РУБАНОВО
Г.Г. ЛИПЕЦЫ ЛИПЕЦЫ

ЭТОТ РОССИЙСКИЙ ГОРОД 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ СЧИТАЮТ 

ОДНИМ ИЗ САМЫХ ЗАГРЯЗНЕННЫХ 
В МИРЕ. А ЕЩЕ ОН  ПОБРАТИМ 

БЕЛОРУССКОГО ГРОДНО. 
В ОДНОИМЕННОМ 

ГОРОДЕ МИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РАСПОЛОЖИЛСЯ 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АРХИВ 
КИНОФОТОФОНО

ДОКУМЕНТОВ.
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